
Настоящую 
личность 
защитит ЦБ
С подменой 
биометрических 
данных будут бороться 
нормативно

Банк России начал работу над 
нормативными документами, 
применение которых поможет 
защитить граждан от мошенни-
ческого использования их би-
ометрических данных. В част-
ности, планируется описать 
порядок действий банка и его 
клиентов на случай негативно-
го развития событий. Как при-
знавал сам регулятор, это мало-
вероятные,  однако полностью 
не закрываемые риски.

Как стало известно 
”
Ъ“, ЦБ начал 

работать над методическими реко-
мендациями, задача которых — обес-
печение регуляторных и организа-
ционно-технических мер по недопу-
щению мошенничества в сфере при-
менения удаленной идентифика-
ции с использованием биометрии. 
Эти меры должны минимизировать 
риск «подмена личности», который 
возможен при идентификации кли-
ентов банков с помощью ранее сдан-
ных в Единую биометрическую сис-
тему (ЕБС) образов лица и голоса. Ре-
шение о начале работы над докумен-
тами было принято ЦБ в конце прош-
лого года по итогам стратегической 
сессии, на которой были отобраны 
14 новых инициатив участников фи-
нансового рынка. Как сообщил 

”
Ъ“ 

собеседник, знакомый с позицией 
ЦБ, формат методических рекомен-
даций был принят потому, что дан-
ный документ можно выпустить до-
статочно оперативно и его не надо 
регистрировать в Минюсте.

С предложениями по миними-
зации рисков утечки конфиденци-
альной информации в процессе сбо-
ра биометрии выступило НП «Наци-
ональный платежный совет» (НПС). 
По словам главы НПС Алмы Обаевой, 
они были направлены в Банк России 
еще в конце весны 2018 года. В част-
ности, среди предложений НПС бы-
ло определение порядка использова-
ния биометрии в случае, когда сдан-
ные данные были скомпрометирова-
ны, в том числе и по вине самого вла-
дельца биометрических данных. 
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Счета не столь отдаленные
Сбербанк лишат монополии на рынке банковских переводов физлиц

Проблема комиссий за внутрибанков-
ские переводы, в первую очередь лиде-
ра рынка Сбербанка, на которую активно 
жалуются граждане, может быть реше-
на. По итогам анализа ФАС, ЦБ и Мин-
фина такие комиссии признаны недо-
пустимыми, а Сбербанк по сути признан 
монополистом с долей 94% всех пере-
водов. В результате предложено за-
конодательно закрепить требование 
о равной стоимости внутрибанковских 
переводов вне зависимости от регио-
на, а также обязать все банки присое-
диниться к будущей системе быстрых 
переводов ЦБ, где максимальная комис-
сия за перевод не превысит 3 руб.

Как стало известно 
”
Ъ“, в рамках плана 

мероприятий по развитию конкуренции на 
2018–2020 годы, утвержденного распоряже-
нием правительства от 16 августа 2018 года, 
ЦБ, ФАС и Минфин провели анализ рынка де-
нежных переводов физлиц (

”
Ъ“ удалось озна-

комиться с результатами). Объектом стал сег-
мент переводов денежных средств с банков-
ских счетов (текущих и карточных) на банков-
ские счета граждан посредством удаленных 
каналов, то есть с помощью сайта банка, ин-
тернет-банка и мобильных приложений.

Исследование показало, что комиссии, 
взимаемые при межбанковских переводах, 
выступают барьерами для смены банка по-
требителями и перевода средств в другую 
кредитную организацию. При этом рынок 
характеризуется высокой концентрацией, от-
мечается в анализе, фактически на нем есть 
один монополист — Сбербанк. По данным от-
четности кредитных организаций на первое 
полугодие 2018 года, он осуществил 94% пере-
водов. Доля банка на карточном рынке и рын-
ке средств физлиц существенно ниже — 66% 
и 45,5% соответственно. На остальных участ-
ников рынка (с учетом банковских групп — 
229) приходится лишь 6% рынка банковских 
розничных денежных переводов.

Исходя из анализа жалоб, граждан боль-
ше всего волнует практика взимания комис-
сий при внутрибанковских межрегиональ-
ных переводах. Какие именно банки взима-
ют такие комиссии, в исследовании не ука-
зано. Однако из крупных кредитных органи-
заций публично известно только о подобной 

практике Сбербанка — его клиенты массово 
рассказывают о ней как в соцсетях, так и на 
профильных банковских форумах. В ВТБ, Газ-
промбанке, Альфа-банке, Тинькофф-банке, 
«Русском стандарте», «Открытии» заверили, 
что не взимают комиссии при внутрибанков-
ских переводах вне зависимости от региона. 
В Сбербанке отказались от комментариев. Со-
гласно информации на сайте банка, вне одно-
го региона внутренний перевод через удален-

ные каналы обойдется клиенту в 1%, но не бо-
лее 1 тыс. руб. В исследовании такая практи-
ка называется недопустимой, поскольку уста-
новление различных комиссий за внутри-
банковский перевод в пределах одного реги-
она и вне его свидетельствует о «межрегио-
нальной дискриминации потребителей».

По итогам анализа подготовлен доклад, на-
правленный в правительство. В нем с учетом 
согласованных позиций ЦБ, Минфина и ФАС 
предложено на законодательном уровне за-
крепить две ключевые нормы. Во-первых, 
установить требование о том, что размеры ко-
миссии за внутри- и межрегиональные пере-

воды в рамках одной кредитной организации 
должны быть равны. То есть если банк не взи-
мает комиссию за переводы по картам, выпу-
щенным в Москве, то и на межрегиональном 
уровне не должен. Вторая норма — более зна-
чимая для всего рынка. Чтобы обеспечить его 
развитие и конкурентную среду, предлагается 
законодательно закрепить обязанность всех 
банков присоединиться к создаваемой ЦБ си-
стеме быстрых платежей (СБП). Предельное 
значение тарифов в СБП установит регулятор, 
но в диапазоне 0,5–3 руб. за трансакцию.
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Господдержка взаймы
Субсидирование промышленности  
приведут в соответствие с требованиями ВТО

Инициированная вице-премьером 
Дмитрием Козаком реформа господ-
держки промышленности опять меняет-
ся, на этот раз из-за рисков претензий 
в рамках ВТО. Вместо универсальной 
субсидии компаниям под обязатель-
ства по экспорту теперь предполага-
ется выдача займов на срок до 15 лет. 
Выдавать займы будет Фонд развития 
промышленности (ФРП) Минпромтор-
га, в первые шесть лет ставку прирав-
няют к ставке ОФЗ, далее она составит 
1%. В результате, отмечают промыш-
ленники, в первые годы ставка окажется 
выше, чем за рубежом. Но именно это, 
уточняют юристы, избавит от вопросов 
со стороны ВТО.

В правительстве обсуждают новую вер-
сию реформы господдержки промышленно-
сти, инициированной в 2018 году вице-пре-
мьером Дмитрием Козаком и реализуемой 
через «экспортный» нацпроект. Схема долж-
на была заменить отраслевые меры поддер-
жки единой субсидией под обязательства ро-
ста экспорта. Для получения госсубсидий от 

компаний требовали корпоративные про-
граммы международной конкурентоспособ-
ности — КПМК (см. 

”
Ъ“ от 11 декабря).

Но, как рассказали источники 
”
Ъ“ в Бе-

лом доме, еще в декабре у чиновников воз-
никли опасения, что схема вызовет вопросы 
со стороны ВТО из-за прямого субсидирова-
ния экспорта. После этого и была иницииро-
вана замена субсидий на займы.

В рамках обновленного механизма рас-
пределять средства должен ФРП (для компа-
ний федерального значения) и региональ-
ные фонды (для остальных). Фонды будут фи-
нансировать отобранные Минпромторгом 
КПМК займами на срок до 15 лет (сейчас ФРП 
выдает займы сроком до пяти лет). Ставку до 
2024 года привяжут к ставке ОФЗ, то есть она 
составит 7,5–8,5%, а затем будет ниже инфля-
ции — 1%. Компании также должны брать 
обязательства по экспорту, Минпромторг 
установит нормы по отношению экспорт-
ной выручки к общей к 2024 году (их компа-
нии должны заложить в КПМК).
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«Так четко и системно 
наша работа строится, 
пожалуй, впервые»
Первый вице-премьер Антон Силуанов 
о первых результатах нового правительства

Назначение министра финансов  Антона 
Силуанова первым вице-премьером 
в новом правительстве стало главной 
и мало кем ожидаемой новостью мая 
2018 года. В интервью ”Ъ“ он рассказы-
вает о том, что, с его точки зрения, сто-
ит считать результатом работы новой 
 команды за первые месяцы ее работы.

— После первого года появления нового 
правительства мы впервые имеем дело 
с нестандартной ситуацией — разочаро-
вания кабинетом министров почти ни-
кто не высказывает, но и о поддержке его 
курса за пределами власти мало кто готов 
заявить. Что вы считаете реальными до-
стижениями правительства в 2018 году?
— Действительно, в мае прошлого года сфор-
мирован новый кабинет министров, при-
шли новые люди, президентом и председа-

телем правительства поставлены новые це-
ли и задачи. Прошло более семи месяцев ра-
боты правительства в новом составе, и уже 
есть основания для подведения итогов, 
оценки первых результатов и анализа сфор-
мированных планов на перспективу. Важ-
ное достижение прошлого года — то, что 
внешние факторы стали меньше влиять на 
жизнь наших людей. Мы меньше стали инте-
ресоваться изменениями конъюнктуры цен 
на нефть, меньше замечаем сводки бирже-
вых индексов, в меньшей степени обращаем 
внимание на изменения курса рубля. Имен-
но в прошлом году такой взгляд на вещи стал 
привычным. Несколько лет назад все эти во-
просы беспокоили на бытовом уровне пра-
ктически каждого человека, от них зависело 
благосостояние людей и состояние бизнеса.

первые лица — с4
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Владимир Путин подписал 
указ о создании публично-
правовой компании — едино-
го мусорного оператора с об-
ширными регуляторными 
и финансово-экономически-
ми полномочиями. Госком-
пания с функциями мини-
стерства в том числе будет 
готовить проекты законов, 
распоряжаться бюджетными 
деньгами, строить объекты 
инфраструктуры и оказывать 
услуги в области управления 
отходами. При этом госмоно-
полист сможет входить в ка-
питал компаний отрасли — 
вплоть до стопроцентного 
участия. Иными словами, 
в России начался очередной 
передел отрасли управления 
отходами в пользу федераль-
ной монополии.

Вчера президент Владимир 
Путин подписал указ о создании 
публично-правовой компании 
(ППК) по формированию ком-
плексной системы обращения с 
твердыми коммунальными от-
ходами «Российский экологиче-
ский оператор». Функции и пол-
номочия учредителя закрепля-
ются за Минприроды, головной 
офис компании будет находить-
ся в Москве. Госоператор сможет 
участвовать в разработке и реали-
зации госпрограмм и проектов в 
сфере отходов, соглашений меж-
ду субъектами РФ по их транспор-

тировке, разрабатывать програм-
мы господдержки инвестпроек-
тов и привлекать инвесторов. 
Кроме того, «Российский эколо-
гический оператор» будет прово-
дить экспертизу территориаль-
ных схем и их реализации в субъ-
ектах РФ, осуществлять образо-
вательную деятельность, а также 
стимулировать увеличение ко-
личества вторичных ресурсов и 
снижение объемов отходов, от-
правляемых на захоронение.

Госкомпания сможет высту-
пать участником концессион-
ных соглашений и ГЧП, выку-
пать земельные участки для 
предприятий, приобретать и 
владеть имуществом и оборудо-
ванием для деятельности в обла-
сти обращения с отходами. Так-
же оператор сможет без ограни-
чений приобретать доли в устав-
ных капиталах организаций от-
расли и проектных компаний, 
которые занимаются строитель-
ством предприятий.

В набсовет компании войдут 
первый вице-премьер Антон Си-
луанов и главы Минприроды 
Дмитрий Кобылкин, Минстроя 
Владимир Якушев и Минпром-
торга Денис Мантуров. По сло-
вам двух собеседников 

”
Ъ“, близ-

ких к правительству, с высокой 
вероятностью оператора возгла-
вит воронежский бизнесмен Ва-
дим Ишутин — один из ближай-
ших соратников профильного 

заместителя главы Минприро-
ды Владимира Логинова, кото-
рый, в свою очередь, считается 
доверенным лицом вице-премь-
ера Алексея Гордеева. В 2010 го-
ду управляющие компании го-
сподина Ишутина и его партне-
ров (партнерство «Воронежская 
коммунальная палата») обслу-
живали более половины жилого 
фонда миллионного Воронежа. 
«Вадим Ишутин — очевидный, 
если не единственный кандидат 
на этот пост. Оператор — прямая 

”
епархия“ и детище Владимира 

Логинова, а господин Ишутин — 
полностью доверенный ему че-
ловек»,— объяснил собеседник 

”
Ъ“ в Минприроды.

«Необходимость в создании 
федерального оператора выз-
вана отсутствием регулирова-
ния отрасли обращения с отхо-
дами»,— говорит Альбина Дуда-
рева из Общественной палаты 
(ОП), которая называет себя авто-
ром идеи создания ППК и разра-
ботки указа. Впрочем, по ее сло-
вам, в версии ОП оператор дол-
жен был заниматься только регу-
лированием и координацией и 
ни в коем случае не входить в ка-
питал компаний или распреде-
лять бюджетные деньги. Более 
того, госпожа Дударева убежде-
на, что глава компании должен 
выбираться на открытых выбо-
рах. «Если туда придут люди, ко-
торые мусора не нюхали, ниче-

го дельного не будет. В Воронеже 
ничего нет — ни новых объектов 
по управлению отходами, ни по-
зитивного опыта. Я за доверие, 
но нужны и компетенции»,— 
заявила общественница, пообе-
щав, что ОП будет следить за ППК 
и ее работой.

«Когда возникает проблема, 
всегда пытаются ее решить со-
зданием нового ведомства. Нет 
веры в то, что квазирегулятор 
сможет все координировать»,— 
говорит источник 

”
Ъ“ в Минэко-

номики. Любовь Меланевская 
из промышленной ассоциации 
«РусПЭК» не видит необходимо-
сти в создании ППК и надеется, 
что ее появление не повлияет 
на приоритет самостоятельно-
го управления отходами бизне-
сом. Источник же 

”
Ъ“ в РСПП убе-

жден, что вся логика мусорной 
реформы предполагает не созда-
ние рынка и развитие частного 
бизнеса, а появление госмонопо-
листа, которому в итоге и доста-
нутся все дивиденды. «Уже сей-
час частные представители отра-
сли в регионах говорят — если 
бы не появились региональные 
операторы, тарифы были бы ни-
же на 20–30%. Теперь тарифы бу-
дут расти еще сильнее — нужно 
будет кормить федерального мо-
нополиста»,— убежден он.

Анна Васильева,  
Алексей Шаповалов,  
Всеволод Инютин

Мусор  
федерального значения
Обращением с отходами займется государственная монополия
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Совет Европы (СЕ) приветствует под-
держку национального  многообразия 
в России, но считает, что права нац-
меньшинств, в частности в области об-
разования, продолжают нарушаться. 
Об этом говорится в экспертном докла-
де консультативного комитета СЕ, кото-
рый  будет представлен сегодня и с ко-
торым ознакомился ”Ъ“. В российском 
правительстве тем временем завери-
ли, что «заключения и выводы экспертов 
во многом основаны на личных сужде-
ниях и пристрастиях», а рекомендации 
« беспочвенны».

Пятнадцать советов Москве
Доклад консультативного комитета рамоч-
ной конвенции о защите национальных 
меньшинств, который представит во втор-
ник СЕ (имеется в распоряжении 

”
Ъ“), однов-

ременно и хвалит, и ругает российскую по-
литику в отношении нацменьшинств и от-
дельных этнических групп. «Огромное раз-
нообразие этнических групп, языков и ре-
лигий страны по-прежнему в значительной 
степени рассматривается как ее достояние, 
а большое число национальных идентично-
стей — как естественный факт»,— признают 
эксперты. И в то же время на 59 страницах до-
кумента перечислен целый ряд претензий к 
России — по поводу проявлений дискрими-
нации и ксенофобии, «маргинализации лиц, 
принадлежащих к украинскому националь-
ному меньшинству», атмосферы подозри-
тельности в отношении «иностранных аген-
тов» и «экстремистов», неумения представи-
телей нацменьшинств защищать свои права.

Особое внимание уделяется сложностям, 
связанным с использованием и изучением 
родных языков. В докладе утверждается, 
что предпочтение отдается русскому языку 
и культуре, тогда как языки и культуры на-
цменьшинств «остались на обочине». Гово-
рится, что существуют проблемы с изучени-
ем языков меньшинств — на него не выделя-
ется достаточного финансирования, исполь-
зование языков в публичном пространстве и 
в общении с органами власти ограничивает-
ся, а их изучение сводится к культурно-фоль-
клорным активностям, их обязательное из-
учение отменено.

Авторы доклада так объясняют причины 
этих негативных тенденций: «Всеобщие ог-
раничения свобод выражения мнений, со-
браний и объединений, а также СМИ отрази-
лись и на правах лиц, принадлежащих к на-
циональным меньшинствам». При этом в до-
кладе утверждается, что «официальная рито-
рика и проправительственные СМИ склон-
ны изображать мультикультурное общество 
как неблагополучное, тем самым порождая 
впечатление внешней угрозы и ощущение 
якобы необходимости сомкнуть ряды вну-
три этнических границ».

По словам авторов доклада, известны 
«случаи, когда исследования и публика-
ции организаций меньшинств об истории 
их национального меньшинства, в частно-
сти если они связаны с депортациями и ре-
прессиями в сталинскую эпоху, считались 
политическими». Из бесед с представителя-
ми меньшинств авторы сделали вывод, что 
«многие избегают затрагивать такие дели-
катные темы, опасаясь репрессий, и это на-
поминает самоцензуру».

По итогам наблюдений эксперты форму-
лируют 15 рекомендаций российским вла-
стям: в частности, предлагается обеспечить 
«полное и реальное равенство лиц, принад-
лежащих к национальным меньшинствам», 
гарантировать их участие в представитель-
ных органах всех уровней, предоставив им 
соответствующие квоты, принять «долгос-
рочную всеобъемлющую стратегию и соот-
ветствующее законодательство, обеспечива-
ющее преподавание языков меньшинств».

«Беспочвенные рекомендации»
Последняя рекомендация уже неактуальна. 
Дело в том, что доклад охватывает период с 
2012 по 2017 год, а летом 2018 года в РФ был 
принят закон, устанавливающий «свобод-
ный выбор языка» образования, а также вы-
бор языка для изучения как родного по за-
явлению родителей. Впрочем, по мнению 
российских экспертов, многие семьи в но-
вых условиях будут выбирать возможность 
изучать русский язык, что приведет к даль-
нейшему падению уровня владения языка-
ми нацменьшинств. 

• Согласно всероссийской переписи населения 
2010 года, в России проживают 142,9 млн че-
ловек почти 200 национальностей. Из них 

русскими себя определяют 111 млн. Дру-
гие крупнейшие народности — это тата-
ры (5,3 млн), украинцы (1,9 млн), башкиры 
(1,6 млн), чуваши (1,4 млн), чеченцы (1,4 млн).
Еще до официальной публикации доклада 

Совет Европы направил его для ознакомле-
ния в российское правительство, которое уже 
подготовило официальный ответ (также име-
ется в распоряжении 

”
Ъ“). В нем отмечается, 

что «заключения и выводы экспертов во мно-
гом основаны на личных суждениях и при-
страстиях», а рекомендации «беспочвенны».

Критическое отношение к докладу вы-
разили и российские чиновники, с которы-
ми удалось поговорить 

”
Ъ“. Так, заместитель 

главы Федерального агентства по делам на-
циональностей (ФАДН) Михаил Мишин на-
звал претензии СЕ «бредом». «В нашем зако-
нодательстве более 250 законодательных ак-
тов регулируют межнациональные отноше-
ния,— пояснил он 

”
Ъ“.— У нас равны все на-

циональности во всех регионах». Гаранти-
ровать представительство нацменьшинств 
в законодательных органах, вводить квоты 
собеседник 

”
Ъ“ читает нецелесообразным. 

«Во многих парламентах, местных и реги-
ональных, представителей разных нацио-
нальностей большинство в процентном от-
ношении, и введение квот может их только 
уменьшить»,— отметил он.

Не согласен господин Мишин и с утвер-
ждением консультативного комитета СЕ о 
том, что уменьшились возможности изуче-
ния национальных языков. «Изучение род-
ных языков в России — обязательный пред-
мет, а какой язык изучать, решают родите-
ли»,— говорит он. Кроме того, в РФ по ука-
зу президента создается Фонд сохранения и 
изучения родных языков, в задачи которого 
входит поддержка языков народов России, 
подготовка учебников и преподавателей. 
Сейчас, по словам Михаила Мишина, идет 
работа над положением о фонде, его уста-
вом, через три месяца он заработает.

Кроме того, отметил собеседник 
”
Ъ“, в РФ 

вводится специальная форма учета предста-
вителей коренных малочисленных народов 
Сибири и Дальнего Востока, которым необ-
ходима господдержка, создание условий для 
сохранения традиционных форм хозяйство-
вания. «Мы советовались с регионами, как 
это сделать, запросили Верховный суд РФ 
и решили, что это будет происходить на ос-
нове сложившихся практик,— сказал он.— 
Определить национальность невозможно 
из-за отсутствия соответствующей графы в 
паспорте, поэтому мы будем поддерживать 
людей, живущих в определенных местах и 
ведущих традиционное хозяйство».

Заместитель главы ФАДН Михаил Ипатов 
подтвердил, что поддерживать государство 
будет в первую очередь 247 тыс. представи-
телей 47 коренных малочисленных народов 
Сибири и Дальнего Востока в 28 регионах 
РФ. На поддержку «культуры, языка, инфра-
структуры, традиционного образа жизни и 
традиционной хозяйственной деятельности 
малых коренных народов Сибири и Дальне-
го Востока» в 2019 году предполагается выде-
лить 155 млн руб. Принят Госдумой в первом 
чтении законопроект о возмещении ущер-
ба, нанесенного хозяйствующими компани-
ями окружающей среде в местах прожива-
ния коренных народов. Всего на госнацпо-
литику, по словам господина Ипатова, в 2019 
году выделяется 2,3 млрд руб. В Москве, от-
метил он, в этом году откроется Дом дружбы 
народов, где смогут работать общественные 
организации и национальные объединения 
всех народов России.

Президент Ассоциации коренных мало-
численных народов РФ Григорий Ледков за-
явил 

”
Ъ“, что «время от времени в ООН или 

Совете Европы вылезают такие доклады», в 
которых содержатся «имеющие противорос-
сийский характер или опирающиеся на не-
точные данные рекомендации». По его сло-
вам, речи о какой-либо дискриминации на-
цменьшинств, в частности малочисленных 
коренных народов, нет: их представители 
есть и в региональных парламентах, и в Гос-
думе, и в Совете федерации, они активно 
принимают участие в подготовке законов. 
Григорий Ледков обратил внимание на Кон-
ституцию РФ, гарантирующую права корен-
ных малочисленных народов (ст. 69), и Стра-
тегию госнацполитики, где выстроена систе-
ма мер их поддержки. Собеседник 

”
Ъ“ резю-

мирует: есть еще нерешенные вопросы, «но 
то, что в России все находится в статическом 
состоянии и ничего не делается, неправда».

Наталья Городецкая,  
Галина Дудина

Нацменьшинствам 
прописали средства 
и квоты
Эксперты Совета Европы сформулировали 
рекомендации для России

Российская академия наук 
(РАН) и Министерство про-
свещения планируют пере-
дать около сотни ведущих 
школ из муниципального 
 подчинения в региональное. 
По словам президента РАН 
Александра Сергеева, это 
необходимо, чтобы учителя 
смогли сконцентрироваться 
на работе с одаренными деть-
ми, а не со среднестатисти-
ческими школьниками. Глава 
РАН уже обсудил эту инициа-
тиву с Владимиром Путиным. 
В Министерстве просвеще-
ния пока не смогли расска-
зать ”Ъ“ о деталях проекта.

Президент РАН Александр 
Сергеев заявил о необходимо-
сти изменить статус лучших рос-
сийских школ, чтобы они «мак-
симально эффективно готовили 
детей к университету и дальше в 
науку». «У нас подавляющее боль-
шинство наших лицеев и гимна-
зий, которые входят во все рей-
тинги, находятся в муниципаль-
ном подчинении,— сказал 

”
Ъ“ 

господин Сергеев.— Это значит, 
что набор детей туда произво-
дится из ближайших микрорай-
онов. То есть учителя вынужде-
ны в итоге ориентироваться на 
среднего школьника. Интерес-
ные программы не всегда удает-
ся реализовать, потому что учи-
теля работают на неоптимизи-
рованный контингент». По мне-
нию главы РАН, переведенные в 
региональное подчинение веду-
щие школы должны стать «базо-
выми для науки»: «Они должны 
появиться как минимум в 30 ре-
гионах страны».

Напомним, в июле 2017 го-
да глава тогдашнего Министер-
ства образования и науки Ольга 
Васильева заявила о намерении 
перевести все школы из муни-
ципального подчинения на уро-
вень регионов. Запуск столь мас-
штабной реформы она объясни-

ла необходимостью «возвраще-
ния школ в государство» и укре-
плением «единого образователь-
ного пространства». Тогда про-
тив идеи выступили губернато-
ры, считающие, что занимать-
ся хозяйственными вопросами 
тысяч школ из одного центра бу-
дет слишком неудобно. Однако 
идею поддержали в учительском 
профсоюзе, где надеются, что это 
приведет к увеличению финан-
сирования школ. В августе 2018 
года Минпросвещения объяви-

ло о начале передачи учебных за-
ведений субъектам федерации в 
16 пилотных регионах. Соглас-
но действующему законодатель-
ству, в большинстве регионов РФ 
школы подчиняются муниципа-
литетам. Это означает, что мест-
ные власти вправе самостоятель-
но распределять полученные из 
регионального бюджета сред-
ства и назначать директоров по 
собственному усмотрению.

По словам соучредителя про-
фсоюза «Учитель» Ольги Миря-
совой, «необходимо сначала уз-
нать, чем закончился экспери-
мент с переходом на региональ-
ное финансирование», однако «в 
целом хорошо, что на одно звено 
в управлении станет меньше». 

Что же касается ведущих школ, 
«никакой революции не случит-
ся», считает госпожа Мирясова: 
«Лучшие школы и так финанси-
руются дополнительно, деньги 
муниципального образования в 
их бюджете не главное». Подоб-
ного мнения придерживается и 
научный руководитель Институ-
та образования НИУ ВШЭ Исак 
Фрумин: «Министерство просве-
щения действительно предла-
гает передать функции учреди-
телей школ регионам, тогда как 
глава РАН предлагает выделить 
группу школ, выполняющих 
особую функцию работы с деть-
ми с определенными способ-
ностями, и эти школы передать 
на региональный уровень. То, 
что предлагает Сергеев, являет-
ся расширением и оформлени-
ем уже существующей практи-
ки, когда создаются губернатор-
ские лицеи, специализирован-
ные школы-интернаты, лицеи в 
составе высших учебных заведе-
ний. Что же касается более сис-
темной инициативы Минпроса, 
то она сейчас находится на этапе 
эксперимента, из которого будут 
сделаны выводы. Мировой опыт 
говорит, что в целом школь-
ные системы более эффективно 
управляются на локальном уров-
не». При этом господин Фрумин 
отмечает, что, «как показывает 
международный опыт, эти шко-
лы должны обучать детей не с 
первого класса, а только с шесто-
го или следующих»: «Психолого-
педагогическая наука не реко-
мендует с раннего возраста раз-
делять детей по способностям».

В Министерстве просвеще-
ния не смогли оперативно рас-
сказать 

”
Ъ“ о результатах внедре-

ния пилотного проекта по пере-
ходу на региональное финанси-
рование и о договоренностях с 
РАН о создании ведущих школ.

Ксения Миронова,  
Александр Черных

Из лучших школ  
выведут середняков
РАН предлагает ведущим лицеям и гимназиям  
сосредоточиться на одаренных детях
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Валентин Коновалов 
получил частичное 
удовлетворение
Глава Хакасии выиграл суд  
у пресс-секретаря «Роснефти»

Глава Хакасии Валентин Коновалов вы-
играл иск о защите чести и достоинства 
к пресс-секретарю «Роснефти» Михаи-
лу Леонтьеву. После победы коммуни-
ста в первом туре выборов губернатора 
господин Леонтьев заявил, что избира-
тельная кампания Валентина Конова-
лова финансируется холдингом РуТЭК 
и входящим в него угольным разрезом 
«Аршановский», чью деятельность не 
раз критиковали коммунисты. Посколь-
ку ответчик даже не стал доказывать это 
утверждение в суде, тот встал на сторо-
ну главы региона. Он так и не подал вто-
рой иск к господину Леонтьеву, назвав-
шему его «дебилом».

Абаканский горсуд вынес решение по 
иску главы республики Валентина Коновало-
ва о защите чести, достоинства и деловой ре-
путации к ведущему программы «Однако» на 
«Первом канале» пресс-секретарю «Роснеф-
ти» Михаилу Леонтьеву и учредителю телека-
нала ТВ7 — ООО «Видеоканал-Абакан», входя-
щему в медиагруппу «Юг Сибири».

20 сентября 2018 года в программе 
NotaBene в эфире ТВ7 вышел сюжет Михаи-
ла Леонтьева о кандидате в главы Хакасии от 
КПРФ Валентине Коновалове. Это произош-
ло после того, как коммунист выиграл пер-
вый тур выборов у главы региона Виктора 
Зимина. «Кампанию коммуниста финанси-
ровал холдинг РуТЭК, активом которого яв-
ляется разрез 

”
Аршановский“. Что касается 

коммуниста Коновалова на содержании еди-
норосса Хора (депутат Госдумы Глеб Хор.— 

”
Ъ“), так это вопрос революционной целесо-

образности»,— сказал в сюжете Михаил Ле-
онтьев. Таким образом, говорится в матери-
алах суда, истец «был обвинен в совершении 
коррупционных действий, указывающих на 
подкуп избирателей, незаконное финанси-
рование избирательной кампании».

На судебных заседаниях ответчики не 
стали доказывать свою правоту. Представи-
тель телеканала заявила, что высказывание 
Михаила Леонтьева — «это оценочное сужде-
ние автора, носящее субъективный харак-
тер». А представитель Михаила Леонтьева 
сказала, что заявления автора сюжета следу-
ет считать «разумной критикой деятельнос-
ти» Валентина Коновалова «как политика» и 
они «не могут рассматриваться как умаляю-
щие его честь и достоинство». Господин Ле-
онтьев «опирался на общеизвестные факты», 
которые были опубликованы в статьях в ин-
тернете, отметила представитель.

Отвечая в суде на вопрос о механизме фи-
нансирования разрезом кампании господи-
на Коновалова, представитель пресс-секрета-
ря «Роснефти» заявил, что оно производилось 
углем, хотя в сюжете ТВ7 это напрямую не ут-
верждалось, рассказала 

”
Ъ“ юрист Марина 

Сивирина, представлявшая Валентина Коно-
валова. По мнению стороны ответчика, жите-
лям Алтайского и Бейского районов Хакасии 
бесплатно поставлялся уголь якобы в обмен 
на поддержку коммуниста на выборах. Одна-
ко юрист губернатора представила материа-
лы СМИ о благотворительной помощи раз-
реза «Аршановский» жителям сел и соглаше-
ние о социально-экономическом сотрудниче-
стве, подписанное в апреле 2018 года экс-гла-
вой Хакасии Виктором Зиминым и гендирек-
тором разреза Владимиром Луневым. Тогда 
предприятие обязалось бесплатно поставлять 
сортовой уголь в 2018–2020 годах в населен-
ные пункты Алтайского и Бейского районов.

Судья Елена Стрельцова частично удов-
летворила иск. Заявление о финансирова-
нии разрезом избирательной кампании 
коммуниста признано утверждением, не со-
ответствующим действительности. Суд обя-
зал ТВ7 опубликовать опровержение. Вто-
рая часть спорной фразы («Что касается ком-
муниста Коновалова на содержании едино-
росса Хора, так это вопрос революционной 
целесообразности») выражает субъективное 
мнение автора, заключил суд.

Марина Сивирина сказала 
”
Ъ“, что Вален-

тин Коновалов не будет добиваться удовлет-
ворения исковых требований в полном объ-
еме. «В нынешней ситуации такое решение 
суда — большой плюс»,— заявил 

”
Ъ“ секре-

тарь ЦК КПРФ, руководитель юрслужбы пар-
тии Вадим Соловьев. Юрист медиагруппы 
«Юг Сибири» и Михаил Леонтьев отказались 
комментировать 

”
Ъ“ решение суда.

Глава Хакасии так и не подал второй иск 
к Михаилу Леонтьеву, который в конце года 
назвал его «дебилом». Политолог Александр 
Чернявский считает, что коммунист, будучи 
юристом по образованию, учитывал судеб-
ную практику, «часто тяжело перевести оце-
ночное суждение в плоскость оскорблений». 
Политолог Михаил Верхотуров предположил, 
что глава региона не хочет ассоциировать се-
бя с заявлением господина Леонтьева. «Ему 
сейчас не до защиты своей поруганной че-
сти. У него много других проблем, в том числе 
устранение социально-экономических про-
блем, которые есть в Хакасии»,— сказал он.

Илья Галагуз, Новосибирск

NASA там и не бывало
Джим Брайденстайн получил официальное предложение  
посетить Россию

Как стало известно ”Ъ“, вчера в  режиме 
видеоконференции состоялся  разговор 
между гендиректором «Роскосмоса» 
Дмитрием Рогозиным и главой NASA 
Джимом Брайденстайном. В ходе раз-
говора последний получил предложе-
ние официально посетить Россию. Их 
личная встреча должна была произой-
ти в феврале в США, но она сорвалась 
из-за позиции американских сенаторов. 
В «Роскосмосе», несмотря на инцидент, 
рассчитывают на продолжение сотруд-
ничества.

О состоявшемся разговоре господ Рого-
зина и Брайденстайна 

”
Ъ“ рассказали два 

источника в ракетно-космической отрасли. 
Они уточнили, что в течение 40-минутного 
сеанса главы госкорпорации и агентства об-
судили перспективы взаимодействия, а так-
же возможные перспективы очной встречи. 
«Гендиректор 

”
Роскосмоса“ передал своему 

американскому коллеге посетить Россию 
для обсуждения всех вопросов, представля-
ющих взаимный интерес»,— сказал один 
из отраслевых собеседников. Ни в «Роскос-
мосе», ни в NASA о вчерашних переговорах 
официально не сообщали: по данным 

”
Ъ“, 

это было связано с договоренностями о со-
гласовании и одновременном выпуске сов-
местного пресс-релиза.

Это первый разговор Дмитрия Рогози-
на и Джима Брайденстайна, после того как 
NASA аннулировало приглашение в США 
главе «Роскосмоса». В интервью газете The 

Washington Post господин Брайденстайн 
сказал: «От многих сенаторов мы слыша-
ли, что это (приглашение Дмитрия Рогози-
на.— 

”
Ъ“) не очень хорошая идея. Я хотел со-

блюсти интересы сенаторов и отозвал при-
глашение». По его словам, приглашая главу 
«Роскосмоса», он думал, что «будет хорошо, 
если мир увидит, что страны, имеющие раз-
ногласия по другим проблемам, могут со-
трудничать в космической сфере». Он отме-
тил, что не консультировался с Белым домом 
ни по вопросу о приглашении господина Ро-
гозина, ни по вопросу об отзыве этого при-
глашения. Первоначально, как сообщала 
The Washington Post, визит, запланирован-
ный на февраль, хотели перенести, однако 
под политическим давлением приглашение 
отозвали. В «Роскосмосе» такой шаг не поня-
ли, причем в госкорпорации удивились то-
му, что узнали о факте из СМИ. Тем не менее 
вскоре в «Роскосмос» поступил официаль-
ный документ, подтверждающий позицию 
господина Брайденстайна.

По сведениям 
”
Ъ“, российские чиновни-

ки расценили отмену приглашения как по-
беду американского политического исте-
блишмента, выступавшего против визита го-
сподина Рогозина. Ряд сенаторов считал ви-
зит главы «Роскосмоса», находящегося с 2014 
года под персональными санкциями в свя-
зи с вхождением Крыма в состав России, неу-
местным. А на фоне обсуждения конгрессме-
нами-демократами того, что президент США 
Дональд Трамп стремился скрыть детали об 

итогах своих переговоров с президентом 
России Владимиром Путиным на саммите в 
Хельсинки в октябре 2018 года, снять их бы-
ло бы крайне тяжело, заявил 

”
Ъ“ правитель-

ственный чиновник. В недавнем интервью 
«России-24» Дмитрий Рогозин, говоря о при-
чинах отмены своего визита, называл ситуа-
цию с санкционными списками «безобрази-
ем»: «Это полное международное беззаконие, 
и мне абсолютно безразличны те мотивы, ко-
торыми руководствовались люди в админис-
трации Обамы (экс-президент США Барак Об-
ама — 

”
Ъ“) или в нынешнем Сенате».

Однако и случившееся контакты меж-
ду госкорпорацией и агентством не прер-
вет. Например, представители «Роскосмо-
са» рассчитывают продолжить совместную 
работу с руководителем NASA по пилоти-
руемым полетам Биллом Герстенмайером 
для обсуждения вопросов связанных с про-
ектом МКС. Оставшиеся вопросы — вро-
де продолжения поставок двигателей РД-
180 или РД-181 в США, участия России в со-
здании международной окололунной стан-
ции Gateway или продления контракта на 
доставку астронавтов на орбиту при помо-
щи кораблей «Союз» — господам Рогозину и 
Брайденстайну предстоит обсудить лично. 
И если глава NASA по каким-то соображе-
ниям не сможет посетить Россию, то встре-
ча может состояться на нейтральной терри-
тории: например, во время одного из пило-
тируемых пусков с космодрома Байконур.

Иван Сафронов

Муфтия Ингушетии 
заподозрили 
в психологическом 
терроризме
Координационный центр Северного Кавказа 
осудил деятельность Исы Хамхоева

Главу Духовного управления мусульман 
(ДУМ) Ингушетии Ису Хамхоева исклю-
чили из Координационного центра му-
сульман Северного Кавказа (КЦМСК), 
обвинив во вмешательстве в государст-
венные дела и «психологическом тер-
роре» в отношении представителей ре-
спубликанских властей. Сам господин 
Хамхоев считает, что такое решение 
в КЦМСК приняли под давлением вла-
стей, и связывает случившееся с кон-
фликтом с главой республики Юнус-
Беком Евкуровым, который «давно 
добивается смещения нелояльного ему 
муфтия». Глава Ингушетии ранее не раз 
заявлял, что считает недопустимой «по-
литизацию проповеднической деятель-
ности в мечетях республики».

12 января муфтия Ингушетии Ису Хамхо-
ева пригласили в Пятигорск на заседание со-
вета КЦМСК, чтобы обсудить вопросы, свя-
занные с практикой применения в респу-
блике шариатских судов. «У нас была инфор-
мация, что ингушские религиозные деятели 
пытаются оказать давление на представите-
лей республиканских властей, грозя им ша-
риатским судом»,— пояснили 

”
Ъ“ в аппара-

те КЦМСК. Там уточнили, что давлению со 
стороны религиозных деятелей, в частно-
сти, подверглись несколько депутатов реги-
онального парламента, которые поддержа-
ли соглашение об установлении админист-
ративной границы с Чечней. Напомним, со-
глашение спровоцировало в прошлом году 
массовые протесты в Ингушетии. Противо-
стояние дошло до Конституционного суда 
РФ, который поддержал позицию главы Ин-
гушетии Юнус-Бека Евкурова.

Господин Хамхоев в Пятигорск не пое-
хал. После этого КЦМСК принял резкое за-
явление по поводу деятельности ингушско-
го муфтията и его руководителя Исы Хамхо-
ева, осудив попытки ингушских религиоз-
ных деятелей оказать на депутатов, поддер-
жавших соглашение о границе, давление че-
рез шариатские суды и другие религиозные 
институты. «Предпринята попытка оказать 
религиозное давление на граждан России, 
вплоть до отлучения от мусульманской ум-
мы»,— говорится в документе. По мнению 
авторов, речь идет о запугивании и психо-

логическом терроре — «это опаснейшая тен-
денция, которая может привести к катастро-
фическим последствиям на территории на-
шей страны». КЦМСК, в который входят 
муфтии всех северокавказских республик, 
заявил о приостановке членства господина 
Хамхоева, призвав его «остановиться и заду-
маться о судьбах людей, которых он вместо 
призывов к миру и спокойствию вынуждает 
идти на противоправный путь фитны (сму-
ты), задуматься об ошибочности таких дей-
ствий и о тяжелейших последствиях, к кото-
рым они могут привести».

В муфтияте Ингушетии считают, что при-
остановка членства господина Хамхоева в 
КЦМСК на деятельности религиозной общи-
ны республики никак не скажется. «Никаких 
вопросов, которые могли бы влиять на дея-
тельность мусульман региона, и в частности 
нашего муфтията, этот центр не обсуждал и 
не решал»,— заявили 

”
Ъ“ в ДУМ Ингушетии. 

Там убеждены, что в КЦМСК «со временем 
разберутся и поймут, что погорячились».

«У меня очень уважительные отношения 
с муфтиями соседних республики,— сказал 

”
Ъ“ муфтий Ингушетии.— Принять столь 

резкое заявление их, на мой взгляд, выну-
дили светские власти». Он считает безосно-
вательными обвинения во вмешательстве в 
государственные дела и давлении на депута-
тов: «Я депутатов никуда не приглашал, так 
как не имею на это права по статусу». По его 
словам, шариатский суд действует под руко-
водством кадия, который избирается алима-
ми и муфтию не подчиняется. Господин Хам-
хоев связал произошедшее со своим давним 
конфликтом с господином Евкуровым, кото-
рый не раз критиковал деятельность муфти-
ята и настаивал на отставке его главы.

Напомним, в начале 2018 года глава Ин-
гушетии Юнус-Бек Евкуров распорядился 
взять под контроль проповеди, с которыми 
в местных мечетях выступают богословы, 
обосновав это решение необходимостью 
«не допустить политизации проповедниче-
ской деятельности». В муфтияте Ингушетии 
сочли это попыткой вмешательства властей 
в деятельность ДУМ и пригрозили шариат-
ским судом, но до разбирательства дело так 
и не дошло.

Муса Мурадов

Законодатели ищут связь 
с правительством
Наказание за фейковые новости и выражение неуважения 
к власти поставили в зависимость от Белого дома

Представители Генпрокуратуры и Мин-
комсвязи на расширенном заседании 
комитета Госдума по  информполитике 
раскритиковали законопроекты, кото-
рые запрещают распространять фей-
ковую информацию в СМИ и выражать 
«явное неуважение» к органам государ-
ственной власти в интернете. Авторы 
обоих документов защищали свои ини-
циативы, ссылаясь на международный 
опыт. Глава комитета Леонид Левин ска-
зал, что судьба законопроектов «во мно-
гом будет зависеть от позиции прави-
тельства». Позиция Белого дома может 
быть подготовлена в течение недели, 
 говорит источник ”Ъ“.

Глава комитета Госдумы по информполи-
тике Леонид Левин, открывая обсуждение, 
заявил, что «появление инициатив стало 
результатом» повсеместного распростране-
ния интернета. Напомним, оба проекта бы-
ли внесены в Госдуму 12 декабря группой 
парламентариев во главе с сенатором Анд-
реем Клишасом. Одна из инициатив пред-
усматривает до 15 суток ареста для поль-
зователей интернета за выражение «явно-
го неуважения к обществу и государству», 
другая грозит СМИ серьезными штрафами 
за публикацию «недостоверной информа-
ции». В обоих случаях предусмотрена вне-
судебная блокировка сведений, которые 
Генпрокуратура сочтет противоправными. 
Комитет по безопасности (соисполнитель) 
9 января рекомендовал палате поддержать 
законопроекты. Вчера на расширенном за-
седании комитета Андрей Клишас заявил, 
что во время подготовки инициатив изуча-
ли мировой опыт. Так, по его словам, во 
Франции есть, в частности, «закон о борь-
бе с фейками в СМИ, который был принят 
в ноябре 2018 года».

С критикой идеи неожиданно выступи-
ла представитель Генпрокуратуры Екатери-

на Артамонова, хотя именно Генпрокурату-
ра наделяется в обеих инициативах правом 
принимать решение о внесудебной блоки-
ровке контента. По ее словам, анализ зако-
нопроектов «не позволил прийти к выводу о 
возможности поддержать их в представлен-
ной редакции». «С нашей точки зрения, фор-
мулировки законопроектов носят, безуслов-
но, оценочный характер — принятие их не-
возможно без лингвистической экспертизы, 
что потребует значительных временных за-
трат»,— заявила она.

Кроме того, принятие законопроектов 
может повлечь «необоснованное ограниче-
ние прав граждан на свободное распростра-
нение информации», заявила госпожа Арта-
монова. Ранее один из соавторов законопро-
екта говорил 

”
Ъ“, что наработанная судами 

практика по оценке экстремистских выска-
зываний и действий позволяет сделать вы-
вод, что механизм рабочий. Госпожа Арта-
монова подчеркнула, что в ведомстве пони-
мают «важность» затрагиваемых проектами 
проблем, но призвала подойти к доработке 
законопроектов «взвешенно» — чтобы «обес-
печить соблюдение разумного баланса кон-
ституционных прав граждан и недопустимо-
сти распространения подобного контента в 
сети интернет».

Представитель Минкомсвязи Екатерина 
Ларина заявила, что проекты «сопряжены 
с рисками расширительного толкования и 
неоправданного применения». Первая ини-
циатива определяет «фейк ньюс» как «заве-
домо недостоверную информацию, распро-
страняемую под видом достоверных сооб-
щений», отметила госпожа Ларина. «Уже 
здесь очень много допусков и формулиро-
вок, которые заведомо неконкретны. Как 
доказывать заведомость, кто будет нести от-
ветственность и как это сделать в ограни-
ченный срок, предусмотренный статьей?» 
— заявила она. Оскорбление власти также 

можно трактовать очень широко, отметила 
представитель ведомства, и правительству 
предстоит решать, дорабатывать проекты 
ко второму чтению или потребуется их пол-
ная переработка.

Впрочем, позиция Минкомсвязи не счи-
тается позицией Белого дома. По словам со-
беседника 

”
Ъ“ в Госдуме, правительствен-

ная комиссия по обеспечению законотвор-
ческой деятельности еще не обсуждала эти 
два законопроекта. «Формально они не тре-
буют отзыва Белого дома, но мы надеемся, 
что заключение будет подготовлено, и в нем 
будет представлена консолидированная по-
зиция всех ведомств»,— говорит источник 

”
Ъ“. Ожидаемая дата рассмотрения этих двух 

инициатив на правкомиссии — 21 января.
Перспективы законопроектов «во многом 

будут зависеть от позиции правительства», 
заявил на заседании комитета Леонид Ле-
вин. «Не все можно решать топором и кувал-
дой: есть много нюансов, когда мы регулиру-
ем интернет-среду»,— отметил он. 

С критикой инициатив выступили и 
представители медиасферы. Директор фон-
да «Академия российского телевидения» 
Этери Левиева отметила, что распростране-
ние слухов и «фейк ньюс» связано в России с 
«традиционным недоверием к властям», ко-
торые в случае любых чрезвычайных ситуа-
ций «оставляют информационный вакуум». 
Даже когда не было интернета, были люди, 
распространяющие недостоверную инфор-
мацию: «Это будет всегда, и неважно, каким 
средством технологическим это будет пере-
дано: старушкой у подъезда или посредст-
вом интернета».

Наталья Корченкова,  
Софья Самохина

Отстаивая свои законопроекты, 
Андрей Клишас ссылался 
на мировой опыт   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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первые лица

Сегодня ситуация изменилась. Мы 
выстроили макроэкономическую си-
стему, которая позволяет увереннее 
прогнозировать экономические по-
казатели, влияющие на нашу жизнь. 
Это нашло отражение в принятом на 
предстоящую трехлетку бюджете. Это 
отмечают и международные экспер-
ты, которые называют Россию чемпи-
оном по макроэкономике среди раз-
вивающихся стран.

Другой результат: в 2018 году пра-
вительство проделало колоссаль-
ную работу по созданию управлен-
ческого механизма реализации це-
лей и задач, поставленных прези-
дентом в майском указе. Мы выстро-
или новую систему управления и си-
стему целеполагания в виде нацио-
нальных проектов, мониторинга и 
системы реализации нацпроектов. 
Отличие работы в рамках нацпроек-
тов от обычной деятельности заклю-
чается в наличии четко выстроен-
ных приоритетов в работе прави-
тельства, которые транслированы 
до каждого исполнителя, субъекта 
РФ, встроены в систему работы ис-
полнительной власти. Сегодня у нас 
есть цели, есть ресурсы и есть ответ-
ственные исполнители. По каждому 
нацпроекту будет свой спрос. Так 
четко и системно наша работа стро-
ится, пожалуй, впервые.

Еще важный итог работы прави-
тельства: парламентом подготовлен 
и принят целый ряд важных иници-
атив, начиная от изменений налого-
вого законодательства до настройки 
пенсионной системы. Это непро-
стые и серьезные решения, позволя-
ющие увеличивать размеры пенсий 
в реальном выражении, обеспечи-
вать стабильность налоговых усло-
вий на шестилетний период.
— Осеннее падение цен на нефть 
с $85 до $60, конечно, уступает по 
масштабу шоку 2014 года, но пока 
это второй-третий по силе шок 
для экономики с 2008–2009 года. 
Действительно, он практически 
не воспринимается экономикой, 
по крайней мере, сейчас нет па-
нической валютизации, нет ожи-
даний биржевого и курсового об-
вала. Это для вас в какой-то мере 
неожиданность?
— Нашей задачей было избавиться от 
того, что когда-то, раньше мы называ-
ли «голландской болезнью». Мы это 
сделали через бюджетные инстру-
менты и правила. В период высоких 
цен на нефть ценовая премия изыма-
ется в резервы, а в период низких цен 
эти деньги возвращаются в экономи-
ку. Происходит сглаживание измене-
ний курсовых соотношений, кото-
рые до этого резко били по стабиль-
ности и создавали неуверенность в 
завтрашнем дне. В результате наши 
граждане перекладывались из долла-
ров в рубли и из рублей в доллары, 
что неизбежно приводило к финансо-
вым потерям. Сейчас такого нет.

Ранее приходилось обращаться в 
Госдуму с предложениями о сокра-
щении расходов, секвестрах про-
грамм, приходилось в ряде случаев 
снижать даже социальные расходы. 
Сейчас этого не надо делать, бюджет 
сформирован при цене $40 за бар-
рель — нам, в сущности, неважно, 
как будет меняться цена на нефть. 
Уровень в $40 определен не случай-
но: при цене нефти ниже $40 компа-
нии, добывающие сланцевую нефть, 
будут вынуждены уходить с рынка. 
Себестоимость сланцевой нефти 
пусть и снижается, но в среднем она 
все равно выше $40 за баррель. По 
факту это автоматический регулятор, 
долго цена ниже $40 не продержит-
ся. Поэтому было $85 за баррель, ста-
ло ниже $50 — но ничего похожего 
на катастрофу не произошло. Курс от-
реагировал, но незначительно. На-
ши обязательства выполняются ста-
бильно, мы не готовим бюджетные 
сокращения. Кстати, все эти меры по-
могают противостоять санкциям.

Да, мы находимся в ситуации пос-
тоянно увеличивающегося санкци-
онного давления. Инвесторы, без-
условно, реагируют на возрастаю-
щую неопределенность, происходит 
отток с рынка ценных бумаг, меньше 
становится и прямых инвестиций. 
Тем не менее наша финансовая сис-
тема позволила нивелировать внеш-
нее давление за счет сбалансирован-
ной бюджетной политики и слажен-
ных действий Центрального банка.
— Почему вы считаете нынешние 
цели стабильными? В истории по-
следних 10 лет о стабильности це-
леполагания можно говорить 
только условно, причем эпизоды 
ускорения роста в РФ в этом смы-

сле были даже опаснее — рост воз-
можностей легко меняет приори-
теты в целях, всегда есть полити-
ческий соблазн перекинуть вновь 
появившиеся ресурсы на что-то 
яркое и соблазнительное…
— Не соглашусь. Национальные це-
ли развития, поставленные прези-
дентом,— базовые ориентиры, по 
которым нужно двигаться в любом 
случае, будет плохая конъюнктура 
или, наоборот, что-то изменится в 
мире к лучшему. Будет больше воз-
можностей — будем быстрее идти по 
тем же самым направлениям. Опре-
делены задачи в области экономики, 
цели в области улучшения жизни 
граждан, меры для активизации биз-
неса. Необходимы ускоренные вло-
жения в инфраструктуру, в том числе 
дороги, аэропорты, порты, газифи-
кацию, линии электропередачи. 
Давно требуют решения социальные 
вопросы — это и борьба с заболева-
ниями, которые уносят больше всего 
жизней наших людей, это образова-
ние, повышение его качества и со-
здание конкурентной системы обра-
зования, развитие культуры. Это, по 
сути, и есть базовые направления 
развития государства. Через нацпро-
екты мы придаем им новое ускоре-

ние, определяем их значимость сре-
ди других вопросов, над которыми 
работает правительство.
— Любая программа улучшения 
жизни в глазах политиков легко 
уступает место идеологии — и де-
ло даже не в политиках. Для гра-
ждан это ровно так же, идеоло-
гия легко побеждает заботу о соб-
ственном благе.
— Идеология какого рода? Вот пом-
ните, в 1980-х годах идеология за-
ключалась в том, что мы будем жить 
при коммунизме через 20 лет. Такая 
идеология нужна?
— Не так важно, нужна ли, мне 
или вам, важно — есть ли риск, 
что более масштабные идеологи-
ческие цели уведут на задний 
план улучшение жизни простых 
людей — причем с согласия про-
стых людей?
— Правительство нацелено на реше-
ние экономических и социальных 

вопросов. Улучшение жизни людей, 
условий работы бизнеса являются 
приоритетом. Рост реальной зарпла-
ты и пенсий, создание новых рабо-
чих мест важны в любой ситуации — 
все это и есть наша идеология.
— С мая 2018 года — какими бы-
ли наиболее тяжелые и напря-
женные моменты в работе пра-
вительства?
— Наиболее сложным было рассмо-
трение вопроса по изменению пен-

сионного законодательства. Не рас-
считывал, не думал, что обсуждение 
в обществе этой темы будет прохо-
дить так сложно.

Очевидно, что пенсии необходи-
мо повышать, в бюджете необходи-
мых для этого средств не найти без 
ущерба для других отраслей — здра-
воохранения, образования, обороны. 
Да и параметры пенсионной систе-
мы, сложившиеся в середине прош-
лого столетия, требовали донастрой-
ки. Сегодня мы имеем совершенно 
другие условия труда и продолжи-
тельность жизни. Эти показатели и 
дальше будут меняться в лучшую сто-
рону. Мы же здесь не изобрели вело-
сипеда — все страны двигаются по 
пути изменения возрастных крите-
риев, что дает возможность улучшать 
условия жизни пенсионеров.

Тем не менее предложение пра-
вительства было воспринято очень 
тяжело, и несмотря на все коррек-
тировки, которые были сделаны 
после широкого обсуждения в об-
ществе, с парламентариями, напря-
жение осталось. Однако и сейчас 
прекрасно понимаю, что это все 
равно нужно было делать.
— Правительство обсуждало воз-
можность отыграть эти измене-
ния обратно? Как удалось добить-
ся более или менее единой пози-
ции по этому вопросу внутри пра-
вительства?
— Изменение пенсионного законо-
дательства — это не только социаль-
ный вопрос, но и экономический, 
поэтому нам пришлось всем вместе 
отрабатывать эту тему и на площад-
ках с профсоюзами, и в парламенте, 
и в общественных дебатах.

Позиция правительства всегда 
едина. Так по любому вопросу проис-
ходит — до выработки консолидиро-
ванного решения часто бывают 
очень жаркие дискуссии, мы много 
спорим. Но когда принимается реше-
ние, правительство едино в своей по-
зиции, независимо от того, какие су-
ждения изначально были у тех или 
иных членов правительства.

— В новом правительстве вы пер-
вый вице-премьер. В зависимости 
от ваших взглядов на то, как долж-
на быть построена работа, долж-
ность может быть с совершенно 
разным функциональным напол-
нением — от чисто координаци-
онной до фактического руковод-
ства большей частью правитель-
ственной вертикали. Как вы ви-
дите свои обязанности, в чем они 
для вас заключаются?

— Моя задача в том, чтобы органи-
зовать работу по направлениям, ко-
торые мы с вами как раз сейчас об-
суждали.

Сфера работы вице-премьера 
иная в сравнении с постом главы 
Минфина. С одной стороны, здесь 
больше возможностей для приня-
тия стратегических управленческих 
решений и подготовки предложе-
ний для рассмотрения в правитель-
стве, на совещаниях у премьер-ми-
нистра. С другой стороны, больше 
личной ответственности за резуль-
тат. Когда работаешь просто минист-
ром финансов, многие говорят — ты 
мыслишь «по-минфиновски», дума-
ешь только о том, как сбалансиро-
вать бюджет, сэкономить деньги, хо-
тя на практике это абсолютно не так. 
Задачи министерства финансов — 
это, в первую очередь, решение эко-
номических проблем. Совмещение 
двух постов позволяет выстраивать 
работу по решению экономических 
задач с привлечением всех инстру-
ментов и рычагов, которые имеются 
в правительстве, подкрепляя их фи-
нансовыми ресурсами.

Например, чтобы обеспечить эко-
номический рост, нужны инвести-
ции. Чтобы обеспечить инвестиции, 
нужно найти источники ресурсов в 
отраслях, которыми занимаются ми-
нистерства и ведомства. Это коллек-
тивная, совместная задача. Здесь важ-
ны и бюджетные возможности, и 
инициативы в аккумулировании 
частных денег предприятий и отра-

слей. Конечно, гораздо проще рабо-
тать над распределением государст-
венных средств, чем искать стимулы 
вовлечения инвесторов в новые про-
екты. Но сегодня требуется работать 
по-другому. Это тоже задача первого 
вице-премьера.

Важнейшее направление — рабо-
та с бизнесом. Она велась и раньше, 
но не всегда системно. Вижу свою за-
дачу в том, чтобы буквально попро-
ектно проработать инвестинициа-
тивы, снять препятствия, которые 
мешают вложению денег в экономи-
ку. Мы регулярно встречаемся с 
РСПП и с «Опорой России», идет ра-
бота по конкретным проектам, без 
этого невозможно. Иногда слышим 
критику — говорят, нужно создавать 
единые условия работы для всех. С 
этим не поспоришь. Но, с другой 
стороны, инвестиции всегда вещь 
индивидуальная, существует масса 
вопросов, нюансов, условий. Встре-
чи с бизнес-партнерами позволяют 
заниматься снятием ограничений, 
которые мешают инвестициям, в 
том числе точечно.

Еще один масштабный блок — ра-
бота с регионами. Задачи роста бла-
госостояния граждан, повышения 
качества услуг социальной сферы, 
развития инфраструктуры решаются 
во многом на региональном уровне. 
Из приоритетов работы правительст-
ва больше половины — задачи, кото-
рые не решишь без поддержки реги-
онов. Сейчас выстраиваем вертикаль 
этой работы с субъектами Россий-
ской Федерации. И в этом вижу свою 
ответственность. Где-то надо помо-
гать, а где-то достаточно подсказать, 
как использовать лучшую практику, 
наработанную в других субъектах.

Должность первого вице-премье-
ра позволяет заниматься всеми эти-
ми направлениями, объединять уси-
лия ведомств в работе на результат.
— За несколько месяцев работы 
на своем посту вы, очевидно, уже 
можете назвать сильные и сла-
бые стороны вашей части прави-
тельства?
— Экономический блок в правитель-
стве всегда отличался профессиона-
лизмом. У нас нет, как раньше, разно-
гласий между Минфином и Минэко-
номразвития, есть понимание необ-
ходимости совместной работы. Высо-
копрофессиональные команды со-
брались в ФНС, ФТС, ФАС, в других 
службах, входящих в наш блок.

Сейчас наша работа поставлена та-
ким образом, чтобы создать систему 
управления для решения поставлен-
ных задач. Но чего люди всегда ожи-
дают от правительства? Чтобы оно ра-
ботало и защищало их интересы, что-
бы росли зарплаты и не росли цены, 
чтобы создавались рабочие места.

В 2019 году все должны почувство-
вать изменения. Именно так ставят 
задачу президент и председатель 

правительства. Возможно, не вся ра-
бота правительства видна, сегодня 
создаются заделы на будущее, гото-
вятся структурные изменения, необ-
ходимые для экономики. Наша рабо-
та даст результат, я в этом уверен.
— Работа предыдущего кабинета 
министров завершилась доволь-
но крупными организационны-
ми экспериментами по «проект-
ному офису» и внедрению про-
ектного подхода. Сейчас об этом 
говорят меньше — меньше гово-
рят или энтузиазм вокруг этой 
управленческой технологии стал 
меньшим?
— В деятельности правительства су-
ществуют и проектные, и процесс-
ные составляющие; невозможно ра-
ботать только над проектами без про-
цессов и наоборот. Каждое правитель-

ство определяет для себя приорите-
ты, по которым и организует работу.

В прошлом правительстве мы на-
чали заниматься приоритетными 
проектами. Можно сказать, что это 
была разминка перед полноценным 
внедрением в работу проектного 
подхода, который сейчас реализует-
ся через нацпроекты. Приоритетные 
проекты не отличались глобально-
стью, хотя были важны для решения 
отдельных задач, и они дали положи-
тельный результат.

Сейчас работа выглядит иначе. 
Помимо еженедельных заседаний 
правительства мы также регулярно 
занимаемся проектной работой. По-
ставленные президентом задачи по-
требовали нового инструментария, 
более совершенных механизмов до-
стижения цели. Выстраивание этой 
работы — интересная и ответствен-
ная задача. Повышается личная от-
ветственность за результат, прихо-
дится смотреть более глобально на 
достижение поставленных целей. 
Это и есть изменение механизма ра-
боты правительства.
— До назначения правительства в 
конце электорального цикла ЦСР 
во главе с Алексеем Кудриным и, 
по сути, половина нынешнего 
правительства готовили аналити-
ческие доклады, из которых по-
том должны были появиться то 
ли программа правительства, то 
ли программа президента. В этих 
докладах, так или иначе, появи-
лась определенная экономиче-
ская идеология. Национальные 
цели из указа Владимира Путина 
в значительной степени формули-
руются из них. Но, с другой сторо-
ны, сегодня правительство никто 
не считает имеющим какую-то 
экономическую сверхидею, к не-
му очень сложно подобрать «поли-
тический ярлык», как, кстати, и 
лично к вам. Вы считаете, что сей-
час не время для таких экономи-
ческих идеологий? Ведь рацио-
нальность — это не идеология, в 
своих глазах все рациональны.
— Не могу согласиться. Экономиче-
ские «сверхидеи» — это те задачи, ко-
торыми сейчас занимается прави-
тельство и о которых мы говорили. В 
конечном счете, это более высокие 
темпы роста экономики, что даст воз-
можность развития и в других облас-
тях, будь то здравоохранение, обра-
зование, возможность улучшить жи-
лищные условия или пользоваться 
качественной инфраструктурой. По-
тому идеология сформулирована, на-
ша задача — превратить это из целей 
в реальные изменения.
— Одно из самых важных собы-
тий в экономике в 2018 году — до-
статочно быстрое сокращение те-
невого сектора и падение доходов 
внутри этого сектора. Во многом 
это результат действий экономи-
ческого блока Белого дома. Это 
«наступление на тень» имеет свои 
пределы, вы видите обстоятельст-
ва, при которых скажете себе: 
«Мы сделали в этой сфере то, что 
хотели, пора остановиться»?
— Остановимся, когда у нас не оста-
нется серого сектора. Конечно, это не-
быстрый процесс, серая зона в эконо-
мике есть во всех странах — вопрос в 
ее доле и объеме. Поэтому дел у нас 
еще очень много, работаем засучив 
рукава, вместе с ФНС. Многие гово-
рят о повышении налоговой нагруз-
ки, но повышается она как раз для се-
рого сектора в процессе легализации. 
Как иначе? Для добросовестного биз-
неса повышения налоговой нагрузки 
не происходит. Происходит выравни-
вание конкурентных условий. Для 
нас важна не столько фискальная со-
ставляющая, сколько конкурентное 
поле. Многие предприниматели го-
ворят — неважно, каков уровень на-
логообложения, важно равенство на-
логовой нагрузки. Поэтому наша за-

дача с помощью цифровизации, с ис-
пользованием новых возможностей 
в администрировании снижать долю 
серого сектора.

Мы здесь преуспели, действия на-
ших налоговиков и таможенников 
получили высокую оценку у запад-
ных экспертов и служб. Опыт ФНС 
перенимается фискальными органа-
ми ведущих стран ОЭСР, глава ФНС 
Михаил Мишустин работает в бюро 
по налоговому администрированию 
ОЭСР, пользуется заслуженным авто-
ритетом в этой организации.
— У теневого и неформального 
сектора есть свои функции в эко-
номике, многие экономисты рас-
сматривают его как антикризис-
ный демпфер, как источник заня-
тости. Насколько рационален ло-
зунг «100% белой экономики»?

— Исходя из этой теории, в периоды 
кризисов теневой сектор растет и 
развивается, и наоборот — вы это 
имеете в виду? Но «тень» — это не тот 
инструмент, который может стать 
демпфером кризисов. Действия по 
созданию механизма «бюджетного 
правила», о котором мы говорили, 
поддержка в период кризиса ключе-
вых отраслей, дающих вклад в эконо-
мику и вклад в занятость,— вот дем-
пфер. Сейчас мы делаем все, чтобы 
невыгодно было работать в теневом 
секторе. Мы не случайно работаем 
над легализацией труда самозаня-
тых, предложили для них льготный 
режим — налог на профессиональ-
ный доход. Наша идея в том, чтобы 
послать самозанятым сигнал: рабо-
тайте как сейчас, но зарегистрируй-
тесь и платите налоги, причем не 
13%, а всего 4%. В первые дни текуще-
го года, когда в качестве эксперимен-
та заработал новый налог в четырех 
субъектах РФ, проявлен значитель-
ный интерес к новой форме налогоо-
бложения малого бизнеса. За первую 
половину января только в регионах, 
где проходит эксперимент, офици-
ально зарегистрировалось в четыре 
раза больше самозанятых, чем за пре-
дыдущие два года по всей стране.

Всегда проще работать в правовом 
поле, нежели все время находиться 
под страхом встречи с проверяющи-
ми органами. Зачем это нужно?
— С одной стороны, правительст-
во в 2018 году, в том числе в ходе 
создания инфраструктуры сопро-
тивления санкциям, создало 
очень устойчивый механизм: за-
мкнутые контуры расчетов для 
подсанкционных структур, вну-
тренняя инфраструктура, законо-
дательство, макроэкономические 
встроенные стабилизаторы, кон-
струкция очень внушительна. С 
другой стороны, на 2019 год пото-
лок роста ВВП — 2% (это консен-
сус) — как и, с небольшими по-
правками, на пятилетний гори-
зонт. Вы считаете эти события 
связанными? Возможна ли ситуа-
ция, в которой вы придете к вы-
воду — чтобы расти быстрее, мы 
не можем себе позволить быть в 
такой степени защищенными и 
устойчивыми?
— Сразу приходит в голову пример 
Турции. Они набрали долгов, при-
влекли большой объем короткого 
долгового финансирования, увели-
чили темпы роста экономики до бо-
лее 7% ВВП в год. Но потом, посколь-
ку постоянно такой приток невозмо-
жен, резко упали — что создало про-
блемы в том числе и социальной ста-
бильности общества.

Если мы хотим устойчиво разви-
ваться, лучше иметь якорь в виде ста-
бильности финансовой и кредитной 
политик. Легко надуть темпы роста в 
определенный отрезок времени, за 
год-два накачать экономику деньга-
ми, а потом испытать шок от паде-
ния. Экономика в этом случае быст-
ро сократится обратно, а доверие к 
властям будет подорвано.
— Нацпроекты — это не один из 
способов такого же стимулирова-
ния экономического развития?
— Нет, конечно. Нацпроекты — это 
последовательная и системная рабо-
та над достижением стратегических 
целей. Мы не накачиваем секторы 
экономики нестабильными источ-
никами, наша задача проводить, в 
первую очередь, структурные изме-
нения, активно вовлекать бизнес в 
реализацию общенациональных це-
лей развития. Это даст возможность 
устойчиво увеличивать динамику 
социально-экономического разви-
тия. Только так и будем работать.

Интервью подготовил  
Дмитрий Бутрин
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«Так четко и системно наша работа строится, 
пожалуй, впервые»

Возможно, не вся работа правительства  
видна, сегодня создаются заделы на будущее, 
готовятся структурные изменения

Важное достижение прошлого года —  
то, что внешние факторы стали меньше 
влиять на жизнь наших людей

Для добросовестного бизнеса повышения  
налоговой нагрузки не происходит — проис-
ходит выравнивание конкурентных условий

с1

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С И Л У А Н О В  А Н Т О Н  Г Е Р М А Н О В И Ч

Родился 12 апреля 1963 года в Москве. В 1985 году окончил Московский финансовый институт 
по специальности «финансы и кредит». В 1987–1989 годах проходил срочную службу в армии.

Сразу после вуза пришел работать в Минфин РСФСР. С 1997 года — глава департамента 
макроэкономической политики и банковской деятельности, с 2003 года — замминистра, 
с 2004 года — глава департамента межбюджетных отношений Минфина. В 2005 году вновь 
стал замминистра. В сентябре 2011 года, после ухода из правительства Алексея Кудрина, 
назначен и. о. министра финансов РФ. С 16 декабря 2011 года — министр финансов.  
С 18 мая 2018 года одновременно первый вице-премьер и министр финансов РФ. Предсе- 
датель наблюдательного совета банка ВТБ.

Доктор экономических наук, тема диссертации — «Межбюджетные отношения в условиях 
развития федерализма в России». Награжден орденами «За заслуги перед Отечеством»  
III и IV степени, медалью этого ордена I степени.
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Московский окружной военный суд (МОВС) приступил 
к рассмотрению уголовного дела предполагаемых 
участников преступного сообщества, развязавших, 
по версии Следственного комитета России (СКР), 
гангстерскую войну в трех областях России. Ранее 
большинство подсудимых уже были оправданы при-
сяжными, но Генпрокуратура доказала в Верховном 
суде, что адвокаты, оказывая на них давление, могли 
сформировать у заседателей негативное отношение 
к сотрудникам правоохранительных органов.

Выступая перед коллегией присяжных, представитель 
Генпрокуратуры Борис Локтионов сообщил, что предста-
вит им картину гангстерской войны, происшедшей на 
территории Брянской, Смоленской и Калужской обла-
стей. При этом следует отметить, что господин Локтионов 
является одним из ведущих гособвинителей надзорного 
ведомства. В этом качестве он выступал, в частности, на 
процессах по делам об убийствах журналистки Анны По-
литковской, адвоката Станислава Маркелова и 1-го зам-
преда ЦБ Андрея Козлова, добившись в итоге внушитель-
ных сроков для подсудимых.

Борис Локтионов рассказал, что, по версии следствия, 
организатором преступного сообщества, представшего пе-
ред судом, является брянский криминальный авторитет 
Игорь Галанцев, возглавлявший организованное преступ-
ное сообщество (ОПС) с 2000 по 2004 год. Затем сообщест-
во объединилось с «бригадой» другого «авторитета» Нико-
лая Емельянова, скрывающегося сейчас за границей. Всего 
в ОПС, по версии следствия, входили три банды.

Как считает следствие и гособвинение, участники ОПС 
из Брянска пытались установить криминальный контр-
оль над обширными территориями «для извлечения мате-
риальных благ». Захват сопровождался совершением «де-
яний повышенной опасности», в том числе убийств. По 
некоторым данным, жертвами разборок стали не менее 
40 человек. Однако в рассматриваемом сейчас МОВС деле 
оказалось всего шесть убийств, в том числе брянских «ав-
торитетов» Андрея Солукова, Виктора Магомедова и Алек-
сандра Богданова (Басист), которых застрелили в начале 

2000-х годов. Особый же резонанс в Брянске вызвало дру-
гое преступление — расстрел в 2007 году возле Бежицко-
го райсуда города мотоциклистом из пистолета-пулеме-
та «авторитета» Андрея Бадии. Интересно, что, по данным 
СКР, впоследствии другие участники ОПС убрали и испол-
нителей этих преступлений. Кроме того, при задержании 
один из членов сообщества Петр Турлаев тяжело ранил 
милиционера.

На скамье подсудимых помимо Галанцева и Турлае-
ва находятся пятеро — Сергей Новгородов, Игорь Семе-
нов, Андрей Гуров, Олег Терешин и Геннадий Баронов. 
СКР, в зависимости от роли каждого из них, подсудимые 
обвиняются в совершении преступлений, предусмотрен-
ных ч. 1 и ч. 2 ст. 210 УК РФ (организация и участие в пре-
ступном сообществе), ч. 1 и ч. 2 ст. 209 УК РФ (бандитизм), 
ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийства), ст. 222 УК РФ (незаконный обо-
рот оружия), ст.  317 УК РФ (посягательство на жизнь со-
трудника правоохранительных органов), ст. 111 (умыш-
ленное причинение тяжкого вреда здоровью) и ст. 213 УК 
РФ (хулиганство).

При этом следует отметить, что первоначально уголов-
ное дело должно было слушаться в Брянском областном 
суде, однако Генпрокуратура добилась в Верховном суде 
России переноса слушаний в МОВС. В 2015 году коллегия 
присяжных военного суда оправдала всех подсудимых за 
исключением Баронова, получившего небольшой срок за 
драку в развлекательном центре, признав за ними право 
на реабилитацию. Генпрокуратура снова обратилась в ВС, 
который решил, что на присяжных оказывалось давле-
ние. Якобы адвокаты сформировали негативное отноше-
ние заседателей к сотрудникам правоохранительных ор-
ганов, сообщая, что те предлагали подсудимым «сознаться 
хоть в чем-то» и сдать своих товарищей. Оправдательный 
приговор по делу, в котором более 200 томов, был отменен 
и назначено новое разбирательство.

Сами фигуранты расследования свою вину не призна-
ют, а их адвокаты рассчитывают доказать присяжным, что 
подсудимые не участвовали в криминальных разборках.

Николай Сергеев

Брянских вернули присяжным
Генпрокуратура рассказала о гангстерских войнах

Как стало известно ”Ъ“, Молда-
вия является не только крупным 
поставщиком овощей и фруктов 
в Россию, но и гашиша. Твер-
ской суд Москвы санкциони-
ровал вчера заочный арест че-
тырех уроженцев этой страны, 
обвиняемых в организации пре-
ступного сообщества (ОПС) 
и участии в нем для контрабанды 
наркотиков в РФ. Их лидера Оле-
га Прутяну (Борман) сейчас су-
дят в Молдавии.

На след Игоря Томы, братьев 
Алексея и Виталие Гэлеску, а так-
же Василиу Гарабаджи сотрудники 
МВД России вышли в ходе рассле-
дования дел наркоторговцев, зани-
мавшихся распространением ма-
рокканского гашиша. Непосредст-
венно на братьев Гэлеску и их по-
дельников указали трое граждан 
Белоруссии, задержанных в июне 
2017 года. В их микроавтобусе было 
обнаружено 35 кг гашиша, за кон-
трабанду которого они получили 
значительные сроки.

Представитель следственного 
департамента МВД, ходатайствуя 
в Тверском суде об аресте четырех 
граждан Молдавии, указала, что они 
обвиняются в совершении тяжкого 
преступления, а именно в органи-

зации преступного сообщества или 
участии в нем (ч. 1 и 2 ст. 210 УК РФ). 
Следователь отметила, что, находясь 
на свободе, они могут продолжить 
занятие преступной деятельностью, 
угрожать находящимся на свободе 
свидетелям либо уничтожить дока-
зательства по делу.

Прокурор против ареста не возра-
жала, а назначенные обвиняемым 
адвокаты заявили, что ввиду отсут-
ствия подзащитных «не могут согла-
совать с ними свою позицию», но по-
лагают, что те «наверняка возражали 
бы против заключения под стражу». 
При этом все участники заседания 
понимали, что суд не будет спорить 
со следствием и одобрит ходатай-
ства. Что в итоге и произошло. При 
этом ряд адвокатов были настолько 
убеждены в принятии подобного ре-
шения, что не стали дожидаться его 
оглашения.

Теперь российские следователи 
рассчитывают, что их молдавские 
коллеги благосклоннее отнесутся 
к требованию России о выдаче брать-
ев Гэлеску, Игоря Томы и Василиу Га-
рабаджи на том основании, что рос-
сияне выполнили все необходимые 
формальности для этой процедуры.

«Молдавские полицейские дали 
понять, что знают местонахождение 

всей четверки,— пояснила предста-
витель следственного департамен-
та МВД,— но для их задержания по 
запросу Интерпола необходимы по-
становления о заочных арестах, что 
и было сделано». При этом следова-
тель отметила, что в России не рас-
считывают на скорую экстрадицию 
обвиняемых. «После их задержа-
ния уйдет как минимум год на рас-
смотрение соответствующего запро-
са,— сообщила следователь,— но мы 
надеемся на положительный ответ 
молдавских властей».

По данным следствия, с 2013 го-
да в России за контрабанду марок-
канского гашиша было задержано 
около 50 человек, 30 из них уже осу-
ждены, а еще 18, включая Бормана, 
объявлены в международный ро-
зыск. При этом у наркоторговцев 
было изъято свыше 1 тонны чистей-
шего гашиша. Но сколько наркоти-
ков злоумышленникам удалось ре-
ализовать, до сих пор неизвестно. 
Представитель следственного де-
партамента МВД, впрочем, отмети-
ла, что наркотрафику из Молдавии 
усилиями ее коллег «удалось поста-
вить заслон».

Алексей Соковнин;  
Александра Батанова,  
Кишинев

Молдавский Борман завалил 
Россию гашишем
Заочно арестованы участники ОПС  
по контрабанде наркотиков

Комикс всемирно известного аме-
риканского издательства Marvel 
Comics о супергерое Дэдпуле был 
подвергнут цензуре при печати 
в России. Как стало известно ”Ъ“, 
издательство «Комильфо» после 
консультации с экспертом Рос-
потребнадзора отказалось от пу-
бликации одной из глав — о борьбе 
Дэдпула с отрицательным пер-
сонажем-неонацистом. В комик-
се высмеиваются антисемитизм 
и теории заговора, однако экс-
перт Роспотребнадзора посчитал, 
что его сюжет пропагандирует на-
цизм, добавив, что «холокост, 
нацизм и расизм не могут быть 
объектом сатиры и юмора». В Рос-
сийском еврейском конгрессе не 
поддержали запрет комикса, зая-
вив, что искусство не может быть 
пропагандой, а «шутить можно по 
самым разным поводам», и при-
вели в пример шутку московского 
раввина про газ в Освенциме.

Издательство «Комильфо» (подра-
зделение холдинга «Эксмо») сообщи-
ло 

”
Ъ“, что было вынуждено внести 

«цензурные правки» при печати кни-
ги «Дэдпул. MAX». Речь идет о сборни-
ке переведенных на русский язык ко-
миксов издательства Marvel Comics, 
созданных сценаристом Дэвидом Ла-
фемом. В нем рассказывается о при-
ключениях Дэдпула, одного из самых 
нетипичных супергероев в истории 
жанра. В отличие от положительных 
Супермена или Бэтмена, Дэдпул пос-
тоянно использует ругательства и чер-
ный юмор, а комиксы с его участием 
содержат сцены секса и отличаются 
повышенным уровнем насилия.

«Это определенно лучший ко-
микс о Дэдпуле, выпущенный нами, 
и в принципе один из самых крутых 
комиксов, над которыми нам прихо-
дилось работать»,— заявил главный 
редактор издательства Роман Дмит-
ровский. Поскольку книгу планиро-
валось выпустить с маркировкой 18+, 
издательство отправило ее макет экс-
перту, аккредитованному при Роспо-
требнадзоре. В «Эксмо» пояснили 

”
Ъ“, 

что обращаются за подобной экспер-
тизой, чтобы убедиться, что перево-
ды не нарушают закон. «Мы имеем де-
ло с зарубежным контентом, там од-
ни законы, у нас другие», заключе-
ние эксперта дает возможность объяс-
нить правообладателю, почему те или 
иные фрагменты не могут быть выпу-
щены на территории России, поясни-
ли в издательстве.

Доктор психологических наук Ва-
ли Енгалычев пришел к выводу, что 
одна из историй в сборнике содержит 
пропаганду нацизма. В ней расска-
зывается о борьбе Дэдпула с неона-
цистом по имени Барон Земо. Часть 
комикса написана от имени отрица-
тельного персонажа: он рассуждает 
о величии белой расы, восхваляет Гит-
лера и говорит о необходимости холо-
коста. Параллельно он восстанавлива-
ет Ку-Клукс-Клан и готовит провока-
цию, чтобы развязать в США межра-
совую войну. Перед финальной бит-
вой Дэдпул переодевается в костюм 
еврея-хасида и называет Барона Зе-
мо «нацистским куском дерьма». Этот 
выпуск сопровождается послеслови-

ем автора, где Дэвид Лафем пишет об 
отрицательном персонаже: «Самое 
ужасное, что таких в реальном мире 
полно». Кроме того, он советует чита-
телям «погуглить про холокост», пре-
дупреждая, что это будет «не смешно».

Несмотря на очевидную антина-
цистскую направленность истории, 
эксперт Роспотребнадзора заявил, 
что с точки зрения российского зако-
нодательства публикация подобного 
комикса недопустима. «Эксперт ука-
зал на наличие нацистской символи-
ки и на неоправданные сюжетом вы-
сказывания Барона Земо о необходи-
мости холокоста, одобрении дейст-
вий национал-социалистического ре-
жима в Германии и Ку-Клукс-Клана,— 
сообщил 

”
Ъ“ Роман Дмитровский.— 

Эксперт признал, что образ злодея 
является карикатурным, а произве-
дение — сатирой, но заявил, что хо-
локост, нацизм и расизм не могут яв-
ляться объектами сатиры и юмора. 
Это якобы сделает проблему менее 
существенной, заставит читателя не 
считать ее важной, а, следовательно, 
это пропаганда нацизма».

В итоге «Комильфо» решило уда-
лить эту историю из сборника ко-
миксов. «Нам очень жаль, что при-
шлось идти на крайние меры, но 
иначе типографии просто отказа-
лись бы принимать книгу в рабо-
ту,— сообщили в издательстве.— 
Надеемся, что никому из наших кол-
лег не придется в новом году столк-
нуться с такой ситуацией».

Президент Российского еврейско-
го конгресса Юрий Каннер заявил 

”
Ъ“, что не согласен с позицией экс-

перта Роспотребнадзора. «Я не видел 
этого комикса, но для меня очевид-
но, что в таких вопросах необходимо 
учитывать контекст. Давайте вспом-
ним фильм 

”
Семнадцать мгновений 

весны“, где Штирлиц носит форму 
СС. И никому не придет в голову на-
зывать это пропагандой,— сказал го-
сподин Каннер.— Я не понимаю, ка-
кая тут может быть экспертиза, если 
речь идет об искусстве». Он отметил, 
что не видит ничего плохого в том, 
чтобы рассказать историю холокоста 
в комиксах: «В наше время подача ма-
териала должна быть такой, чтобы за-
цепить целевую аудиторию. Если мо-
лодежь получит знания еще и из ко-
миксов, ничего страшного. Важно, 
чтобы это происходило с правильной 
расстановкой акцентов». Также Юрий 
Каннер заявил 

”
Ъ“, что шутить мож-

но «по самым разным поводам», и да-
же привел пример: «Однажды я был 
участником официальной россий-
ской делегации в Польше, и мы посе-
тили музей нацистского лагеря смер-
ти в Освенциме. За обедом официант 
спросил у одного известного москов-
ского раввина, какую воду тот пред-
почитает. Раввин ответил: 

”
Обычно 

я пью воду с газом, но именно в Ос-

венциме, пожалуй, попрошу без га-
за“. Все посмеялись, никого эта шутка 
не задела. В тонком вопросе юмора не 
стоит быть ханжами».

Отметим, что с похожими пробле-
мами сталкивались и другие изда-
тельства, которые выпускают в Рос-
сии зарубежные комиксы, рассчи-
танные на взрослую аудиторию. Из-
дательство Salben Comics в декаб-
ре сообщило, что российские типо-
графии отказались принимать в пе-
чать комикс «The Pro», главная геро-
иня которого занимается проститу-
цией. В итоге издательство напечата-
ло книгу в Казахстане, заявив, что там 
«с этим намного проще». Напомним 
также, что в 2016 году студия Blizzard 
ограничила на своем сайте доступ 
российским пользователям к русско-
язычной версии комикса Overwatch, 
где главная героиня целуется с девуш-
кой. А в 2015 году несколько россий-
ских книжных магазинов временно 
изъяли из продажи известный графи-
ческий роман о холокосте «Маус» — 
тогда причиной назвали стилизован-
ную свастику на обложке.

«В истории комиксов существу-
ет черный период, когда в 1954 го-
ду в США был принят Comics Code 
Authority,— рассказал 

”
Ъ“ эксперт 

в области комикс-культуры, автор те-
матического Telegram-канала Zero 
History Ульян Чесноков.— Согласно 
этому кодексу, в комиксах запреща-
лось критиковать правительство, изо-
бражать употребление алкоголя и на-
ркотиков, неподобающе одевать ге-
роев и показывать злодеев хоть сколь-
ко-нибудь симпатичными и вызыва-
ющими сочувствие. Про обнаженку 
и какие-то отклоняющиеся от пури-
танских нравов отношения и гово-
рить не приходилось». По словам го-
сподина Чеснокова, это решение вы-
холостило комикс-культуру и превра-
тило ее в детские книжки с картинка-
ми и текстом. Но в ответ на самоцен-
зуру издательств возникло андергра-
ундное комикс-движение. Спустя го-
ды именно андерграундные художни-
ки смогли вернуть комиксам былое 
величие, сделав их более реалистич-
ными и добавив в сюжет обсуждение 
общественных проблем. «Запрет на 
какие-то изображения, а тем более 
на сатиру оборачивается цензурой, 
которая лишь маскирует проблемы, 
а не решает их,— считает господин 
Чесноков.— Сейчас многие россий-
ские издательства даже не берутся за 
перевод 

”
проблемных“ комиксов, за-

ранее опасаясь возможных проблем. 
Эта ситуация рано или поздно ударит 
по развивающейся российской ко-
микс-индустрии. Остается надежда, 
что рынок small press и самиздата не 
останется в стороне».

Александр Черных,  
Мария Карпенко,  
Ксения Миронова

Роспотребнадзор 
победил супергероя
Часть комикса о Дэдпуле не допущена к печати в России

Как стало известно ”Ъ“, столич-
ная полиция после почти двух-
летнего расследования прекра-
тила громкое уголовное дело 
в отношении бывшего гендирек-
тора издательской компании 
«ИДР-Формат» Евгения Фель-
дмана и заместителя главно-
го редактора входившего в не-
го журнала «Компания» Андрея 
Красавина. Они обвинялись в вы-
могательстве $200 тыс. у руко-
водства группы «Сумма» за непу-
бликацию критических заметок. 
Пока шло расследование, гла-
ва «Суммы» Зиявудин Магоме-
дов и люди из его ближайшего 
окружения сами оказались в СИ-
ЗО за организацию ОПС или учас-
тие в нем. Между тем лингвисты 
не нашли в записях переговоров 
журналистов с представителями 
«Суммы» требований о переда-
че денег, а, более того, даже ус-
мотрели в словах последних эле-
менты провокации.

По данным источников 
”
Ъ“, ре-

шение о прекращении уголовного 
дела принял следователь столично-
го ОМВД по району Арбат еще в кон-
це прошлого года. Однако из-за но-
вогодних каникул официальное по-
становление было вручено уже быв-
шим обвиняемым и их адвокатам 
лишь на днях. В нем указано, что уго-
ловное дело прекращено за отсут-
ствием состава преступления, мера 
пресечения в виде подписки о невы-
езде отменена, доказательства по де-
лу подлежат уничтожению. Отдель-
но в решении следователя отмечает-
ся, что господа Фельдман и Красавин 
имеют право на реабилитацию.

В своем постановлении следова-
тель сослался на результаты лингви-
стической экспертизы, которая бы-
ла завершена в конце лета прошло-
го года. В рамках экспертизы, как 
поясняют источники 

”
Ъ“, были ис-

следованы записи разговоров меж-
ду Евгением Фельдманом и Андре-
ем Красавиным и советником пре-
зидента «Суммы» Константином Па-
ниным. Ранее эти записи являлись 
одними из основных доказательств 
по уголовному делу о вымогатель-
стве в особо крупном размере (п. «б» 
ч. 3 ст. 163 УК РФ). Однако, как уста-
новили эксперты, в текстах «отсутст-
вуют лингвистические признаки по-
буждения» со стороны господ Краса-
вина и Фельдмана к передаче денег, 
«в том числе выраженного в фор-

ме требования, совмещенного с уг-
розами». Вместо этого эксперты на-
шли в беседах «обсуждение со сторо-
ны Фельдмана в отношении Пани-
на и представляемой им компании 

”
Сумма“ заключить дополнитель-

ный договор с журналом 
”
Профиль“, 

предполагающий передачу денеж-
ных средств в размере $100 тыс.». Од-
нако, по мнению специалистов, «по-
буждение выражено в форме пред-
ложения и является ответным» на 
предшествующие реплики само-
го господина Панина. Эксперты об-
наружили в речи Евгения Фельдма-
на «реализацию коммуникативной 
стратегии» к побуждению собесед-
ника, но лишь в формах подтвержде-
ния его предложений. Между тем 
«реализацию этапов» этой стратегии 
эксперты посчитали исключитель-
но ответом, причем спровоцирован-
ным «речевым поведением Панина».

«Следствие приходит к выво-
ду, что в совокупности Фельдман 
и Красавин не могли совершить 
данное преступление (вымогатель-
ство.— 

”
Ъ“), что подтверждается за-

ключением эксперта»,— отметил 
следователь полиции.

Напомним, что уголовное де-
ло о вымогательстве у руководства 
группы «Сумма» было возбуждено 
1 марта 2017 года после обращения 
в полицию одного из менеджеров 
компании, отвечавшего за инфор-
мационную безопасность. Он сооб-
щил, что незадолго до этого в жур-
нале «Компания» вышла статья с не-
гативной оценкой деятельности Зи-
явудина Магомедова и его струк-
тур. Позже якобы с сотрудниками 
журнала, входившего тогда наряду 
с журналом «Профиль» в ООО «Изда-
тельский дом Родионова — Формат» 
(«ИДР-Формат»), связались работни-
ки пресс-службы «Суммы». Тогда, 
согласно заявлениям их предста-
вителей, и пошла речь о финансо-
вых требованиях журналистов, уг-
рожавших публикацией новых не-
лицеприятных для структур госпо-
дина Магомедова статей. Первые 
требования якобы высказал заме-
ститель главного редактора «Компа-
нии» Андрей Красавин, а позже об-
щение пошло уже с гендиректором 
«ИДР-Формат». Разбираться с «недру-
жественными действиями со сторо-
ны СМИ» стал советник президента 
«Суммы» Константин Панин. Соглас-
но первоначальной версии следст-
вия, в ходе переговоров и личных 

встреч, на которые господин Панин 
приходил с записывающим устрой-
ством, была достигнута договорен-
ность о выплате Евгению Фельдма-
ну и Андрею Красавину $200 тыс. 
двумя траншами под видом оплаты 
договоров об оказании «комплек-
са услуг по размещению информа-
ционных сообщений». 9 марта 2017 
года при получении «платежки» на 
6 млн руб. в своем Mercedes на По-
варской улице в Москве был задер-
жан господин Фельдман, а однов-
ременно в другом месте — Андрей 
Красавин. Оба они свою вину пол-
ностью отрицали, но с санкции су-
да, как сообщал 

”
Ъ“, их отправили 

под домашний арест. Позже их ос-
вободили под подписки о невые-
зде, после того как прокуратура от-
казалась утверждать обвинитель-
ное заключение по делу, вернув его 
на дополнительное расследование. 
Вице-президент коллегии адвока-
тов TM Defence Алексей Галаев, за-
щищавший Андрея Красавина, за-
явил 

”
Ъ“, что он и его коллеги на 

«протяжении двух лет неоднократ-
но указывали на грубые процессу-
альные ошибки, допущенные сле-
дователем». По его словам, это «на-
ходило объективное подтвержде-
ние» и прокуратура дважды возвра-
щала дело следователю. «Главное, 
нам удалось настоять на проведе-
нии экспертизы в независимом ав-
торитетном учреждении — центре 
судебных экспертиз Минюста»,— 
пояснил господин Галаев, отметив, 
что выводы экспертов подтвердили 
невиновность его клиента.

В свою очередь, адвокат Евгения 
Фельдмана Дмитрий Курепин зая-
вил, что он настаивал на отсутствии 
состава преступления в его действи-
ях с самого начала. «В настоящее вре-
мя мы обсуждаем с Евгением Игоре-
вичем дальнейшие действия по его 
реабилитации»,— сообщил защит-
ник. Сам господин Фельдман пояс-
нил 

”
Ъ“, что сумма требований бу-

дет складываться из оценки причи-
ненного материального, мораль-
ного и репутационного вреда. При 
этом он не стал связывать прекраще-
ние своего дела с арестами весной 
прошлого года руководства «Сум-
мы». Надо, кстати, отметить, что за 
время следствия господа Фельдман 
и Красавин стали безработными: 
«ИДР-Формат» сменил собственни-
ка, а журнал «Компания» был закрыт.

Сергей Сергеев

В разговорах о «Сумме» 
ни слова о вымогательстве
Прекращено дело о попытке журналистов получить 
$200 тыс. за отсутствие критических статей

«Давайте вспомним фильм 
”
Семнад-

цать мгновений весны“, где Штирлиц 
носит форму СС. И никому не придет 
в голову называть это пропагандой»



Россия и Япония пустились в расхождения
Переговоры по мирному договору и Курилам идут на повышенных тонах

Завершающий визит в Москву 
глава МИД Японии Таро Коно 
и его российский коллега Сер-
гей Лавров провели вчера пе-
реговоры по Курилам и мирно-
му  договору. Несмотря на  призыв 
Таро Коно сделать 2019 год 
«историческим», его визит выя-
вил нарастающие трудности ди-
алога  Москвы и Токио перед на-
меченной на 22 января встречей 
президента РФ Владимира Пути-
на и японского премьера Синдзо 
Абэ. По итогам переговоров Сер-
гей Лавров признал наличие «су-
щественных разногласий». Таро 
Коно, отказавшись от совместной 
пресс-конференции с россий-
ским коллегой, ограничился за-
крытым брифингом для японских 
СМИ. По мнению опрошенных ”Ъ“ 
дипломатов и экспертов, «окно 
возможностей» для исторических 
договоренностей между Москвой 
и Токио может закрыться.

Саммиты зимой и летом 
Завершающийся сегодня пятиднев-
ный визит в Москву главы МИД Япо-
нии Таро Коно стал последней свер-
кой часов в преддверии новой встре-
чи президента РФ Владимира Пути-
на и японского премьера Синдзо Абэ. 
Успевший провести уже более двадца-
ти встреч с президентом РФ премьер 
Абэ на прошлой неделе заявил о наме-
рении вновь пообщаться с ним. «В тре-
тьей декаде этого месяца я отправлюсь 
с визитом в Россию и проведу перего-
воры»,— сообщил господин Абэ. Как 
ожидается, он сделает остановку в рос-
сийской столице по пути на Всемир-
ный экономический форум в Давосе. 
Саммит запланирован на 22 января, 
уточнил вчера в Москве Таро Коно.

Главной темой его переговоров 
с Сергеем Лавровым стал мирный 

договор между Россией и Японией. 
«Наши заместители, как это и было 
предусмотрено нашими руководи-
телями, когда они договаривались 
об активизации работы над мир-
ным договором на основе декла-
рации 1956 года, продолжат кон-

кретные контакты»,— отметил гла-
ва МИД РФ.

В свою очередь, Таро Коно заявил 
о решимости «сделать 2019 год пло-
дотворным и историческим» для от-
ношений двух стран. Японский ми-
нистр призвал «ускорить перего-
ворный процесс, выходя за преде-
лы предыдущей позиции», дав по-
нять, что повторение обозначен-
ных ранее подходов Токио не устра-
ивает. По его словам, японская сто-
рона также возлагает большие над-
ежды на визит Владимира Путина 
в Японию, который состоится в ию-

не, когда в  Осаке будет проходить 
саммит G20. 

Пытаясь создать позитивный на-
строй, министр Коно даже пошутил, 
что совпавшее с его визитом в Москву 
потепление после сильных моро-
зов стало хорошим знаком. «Спасибо 
большое, что вы сделали выше темпе-
ратуру в Москве для меня»,— блеснул 
тонким японским юмором Таро Коно.

Каждый говорит о своем 
Впрочем, несмотря на вежливые же-
сты и заявления о решимости про-
двигаться вперед, стороны не смогли 

скрыть нарастающие трудности их ди-
алога. «Не буду скрывать, у нас сохра-
няются существенные разногласия»,— 
признал Сергей Лавров. Накануне пе-
реговоров он счел необходимым при-
звать японскую сторону работать «про-
фессионально, без попыток искажать 
договоренности, без нагнетания про-
тиворечивой, односторонней ритори-
ки в публичном пространстве». 

Напомним, что в прошлую пятни-
цу в МИД РФ был вызван посол Япо-
нии в России Тоёхиса Кодзуки в связи 
с призывами Токио «добиться понима-
ния» жителей Южных Курил по вопро-
су о «переходе территориальной при-
надлежности островов к Японии». Тог-
да Москва обвинила Токио в грубом 
искажении сути договоренностей ли-
деров двух стран об ускорении пере-
говорного процесса на основе Декла-
рации 1956 года (см. 

”
Ъ“ за 10 января).

Вчера Сергей Лавров предъявил 
новые претензии Токио, назвав «воз-
мутительными» заявления советни-
ка премьера Абэ Кацуюки Каваи, ко-
торый в ходе визита в Вашингтон со-
общил, что «США должны быть за-
интересованы в заключении дого-
вора между Россией и Японией, по-
скольку это будет укреплять блок по 
сдерживанию Китая». Глава МИД РФ 
также напомнил, что необходимым 
шагом для дальнейших перегово-
ров должно стать признание Япони-
ей «суверенитета России над всеми 
островами Курильской гряды».

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ рос-

сийских дипломатов и экспертов, пе-
реговоры министров Лаврова и Коно 
в Москве свидетельствуют о том, что 
российская сторона заметно ужесто-
чила тон в диалоге с Токио в преддве-
рии нового саммита Владимира Пу-
тина и Синдзо Абэ. «Последние заяв-
ления российской стороны, адресо-
ванные Токио, выдержаны в гораздо 

более жестком ключе, чем высказы-
вания конца прошлого года. Это мо-
жет означать две вещи: либо попыт-
ку повысить запросные позиции на-
кануне встречи в верхах, либо под-
готовить почву для того, чтобы отка-
заться от форсированного решения 
проблемы мирного договора»,— по-
яснил 

”
Ъ“ бывший посол России в То-

кио Александр Панов, возглавляв-
ший дипмиссию РФ с 1997 по 2004 
год. По его словам, если двум лиде-
рам не удастся договориться, «окно 
возможностей» для решения пробле-
мы надолго закроется.

Схожее мнение в беседе с 
”
Ъ“ вы-

сказал завкафедрой востоковедения 
МГИМО Дмитрий Стрельцов. «С при-
ходом Синдзо Абэ японская сторона 
уже смягчила свою позицию и отказа-
лась от жесткого требования отдать ей 
все четыре острова Курильской гряды. 
Весьма вероятно, что если этот вопрос 
не будет решен при премьере Абэ, 
шанс договориться будет упущен»,— 
говорит господин Стрельцов. 

Свидетельством растущей напря-
женности в отношениях Москвы и То-
кио стал и неожиданный отказ мини-
стра Коно от совместной пресс-конфе-
ренции с Сергеем Лавровым. Вместо 
общения с российскими журналиста-
ми министр Коно вчера вечером про-
вел закрытый брифинг для японских 
журналистов в гостинице «Хилтон». 
Как сообщил 

”
Ъ“ дипломатический 

источник в Токио, министр Коно был 
на брифинге «очень сдержан». Он при-
знал, что между сторонами «есть рас-
хождения», но, сказал он, «мы должны 
найти точки соприкосновения». По 
его словам, помимо встречи Владими-
ра Путина и Синдзо Абэ стороны со-
гласовывают новую встречу глав МИД 
двух стран на международной конфе-
ренции по безопасности в Мюнхене.

Сергей Строкань

«Спасибо большое, что вы 
сделали выше температу-
ру в Москве для меня»,— 
пошутил глава МИД Япо-
нии Таро Коно, пытаясь  
создать позитивный  
настрой на переговорах   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Перетягивание каратов
Бывший соратник Роберта Мугабе зовет компанию АЛРОСА вернуться в Зимбабве

Президент Зимбабве Эммерсон 
Мнангагва, сменивший правив-
шего 30 лет Роберта Мугабе, при-
был в Москву с первым официаль-
ным визитом. А сегодня он станет 
первым зарубежным лидером, 
с которым встретится  Владимир 
Путин в новом году. Две  страны, 
находящиеся под западными 
санкциями, планируют расшире-
ние сотрудничества. Зимбабвий-
ский лидер уже пригласил вер-
нуться в свою страну компанию 
АЛРОСА. С подробностями — кор-
респондент ”Ъ“ Галина Дудина.

Трехдневный визит президента 
Зимбабве в Москву открывает его 
турне по постсоветскому простран-
ству: вслед за Россией он посетит Бе-
лоруссию, Азербайджан, Казахстан, 
после чего направится в Давос. В де-
легацию Эммерсона Мнангагвы вхо-
дят министры горнодобывающей 
промышленности, сельского хозяй-
ства, финансов, а также глава Наци-
онального резервного банка. В по-
вестке сегодняшних переговоров — 
«укрепление политических связей, 
развитие взаимодействия в торгово-
экономической, правоохранитель-
ной, гуманитарной областях, а так-
же сотрудничество на международ-
ной арене, в том числе в ООН и в це-
лях обеспечения устойчивого и раз-
нопланового прогресса в Африке».

Товарооборот между Россией 
и Зимбабве в 2017 году составил все-

го $53,1 млн, в январе—октябре 2018 
года — $38,6 млн. Из России экспорти-
руются прежде всего древесина и пше-
ница, в Россию везут в основном табак.

Накануне сегодняшних перегово-
ров с Владимиром Путиным прези-
дент Мнангагва нанес ответный ви-
зит гендиректору АЛРОСА Сергею 
Иванову, которого принимал у себя 
весной. «Мы будем очень счастливы, 
если в конце концов АЛРОСА примет 

приглашение участвовать в развитии 
нашей алмазной индустрии»,— зая-
вил президент, рассказав, что во вре-
мя экскурсии по предприятию был 
немало удивлен тем, как хорошо рос-
сийские специалисты осведомлены 
о состоянии алмазных месторожде-
ний в Зимбабве. Удивляться между 
тем было нечему: специалисты из РФ 
еще с 2013 года проводили оценку ал-
мазоносности ряда территорий Зим-

бабве, но в 2017 году, еще при прези-
денте Мугабе, были вынуждены оста-
новить геологоразведочные работы.

15 ноября 2017 года в Зимбаб-
ве президент Роберт Мугабе, пра-
вивший страной с 1986 года, был от-
странен от власти, а во главе страны 
встал его давний соратник Эммерсон 
Мнангагва. В июле прошлого года он 
был переизбран, набрав 50,8% голо-
сов на президентских выборах. Вчера 
в штаб-квартире АЛРОСА президент 
Мнангагва объяснял: осенью Хараре 
пересмотрел политику закрытости 
алмазной промышленности от ино-
странных компаний, и теперь для 
них открыто «небольшое окошко». 
«Мы поняли, что у нас ограниченные 
возможности как в задействовании 
мощностей, так и в управлении сов-
ременными технологиями для мак-
симизации добычи алмазов в нашей 
стране. Я не сомневаюсь, что завтра 
на встрече с моим коллегой Путиным 
он примет это приглашение»,— с рас-
становкой говорил 76-летний прези-
дент, утепленный в натопленном по-
мещении разноцветным шарфиком 
в цветах национального флага и шер-
стяной жилеткой.

На вопрос корреспондента 
”
Ъ“ 

о возможной географии будущих раз-
работок глава АЛРОСА заметил: «У нас 
хороший опыт работы в Африке, это 
доказано в Анголе, где советские, а за-
тем российские геологи фактически 
с нуля создали алмазодобывающую 

отрасль. Сейчас мы не хотим бежать 
куда-то, а хотим изучить свои данные 
и сопоставить с теми, что предоставят 
коллеги. Наверное, надо будет прово-
дить доразведку». «Уверен, что и эко-
номика Зимбабве, и российско-зим-
бабвийское сотрудничество в обла-
сти алмазодобычи будут скоро сиять, 
как эти бриллианты»,— излучал опти-
мизм господин Иванов, обратив вни-
мание на представленную в зале ре-
плику короны Российской империи, 
украшенную бриллиантами на 1180 
карат. Президент Зимбабве кивнул.

Прием в Москве был для Эммер-
сона Мнангагвы более теплым, чем 
проводы на родине, где после его 
отъезда демонстранты, протестую-
щие против роста цен на бензин на 
200%, заблокировали несколько до-
рог в столице, подожгли покрыш-
ки и грузовики. Журналистам в Мо-
скве президент объяснил: из-за того, 
что цена на 1 л бензина до недавне-
го времени составляла около 60 цен-
тов, все топливо скупали иностран-
цы и стране его не хватало. Так что 
повышение цен было неминуемо.

«На момент свержения белого 
меньшинства Зимбабве была одной 
из наиболее благополучных стран 
континента с развитыми аграрным 
и товарным секторами, нацеленной 
на внешние рынки. Но перераспре-
деление земли и захват ферм белых 
фермеров привели в итоге к развалу 
сельского хозяйства в когда-то одной 

из благополучных и наиболее разви-
тых экономик региона,— напомнил 

”
Ъ“ доцент ВШЭ, старший научный 

сотрудник Института всеобщей исто-
рии РАН Александр Воеводский.— 
Ситуацию усугубили санкции. Из 
глубокого экономического кризиса 
страна не выбралась до сих пор». По 
словам эксперта, в условиях сохра-
няющихся санкций власти Зимбаб-
ве ищут внешних партнеров, чтобы 
обеспечить приток инвестиций. Ведь 
благодаря богатым запасам мине-
ральных ресурсов — хрома, никеля, 
золота, алмазов, угля — страна оста-
ется перспективной для инвесторов.

«Один из главных вопросов, ког-
да будет запущена совместная раз-
работка платинового месторожде-
ния Дарвендейл. Согласно информа-
ции в зимбабвийских СМИ, это мо-
жет произойти уже в начале этого го-
да»,— пояснил 

”
Ъ“ научный сотруд-

ник Центра исследований Юга Аф-
рики РАН Василий Сидоров.

Разработка одного из крупней-
ших в мире платиновых месторожде-
ний обсуждается более десяти лет. 
Участие консорциума из РФ (груп-
пы «Ви Холдинга», «Ростеха» и ВЭБа) 
российские официальные лица при-
водят в качестве примера активиза-
ции российского бизнеса на афри-
канском направлении. «Новый пре-
зидент может предложить иностран-
ному бизнесу более выгодные усло-
вия»,— считает Василий Сидоров.

Генсек имеет значение
На пост главы Совета Европы претендует защитник Украины от России

В намеченных на июнь выборах ново-
го генсека Совета Европы появилась 
интрига, напрямую затрагивающая 
интересы России. На пост, который го-
товится покинуть комфортный для Мо-
сквы Турбьорн Ягланд, претендует дав-
ний критик Кремля экс-премьер Литвы 
Андрюс Кубилюс, активно поддержива-
емый Киевом и совсем не устраиваю-
щий РФ. Хоть как-то повлиять на исход 
выборов российские  парламентарии 
могут, только вернувшись к  работе 
в Парламентской ассамблее Совета 
 Европы (ПАСЕ). Предпосылок для это-
го  пока нет, а сценарий, при котором 
Россия совсем покинет Совет Европы, 
 становится все более реальным.

В Совете Европы стартовала кампания по вы-
борам нового генсека. Выбирать его будут в ию-
не делегаты ПАСЕ. России, чтобы принять в них 
участие, нужно вернуться к работе в ассамблее. 
Вопрос о том, поедут ли российские парламен-
тарии в Страсбург на зимнюю сессию 21–25 ян-
варя, решится в четверг. Россия, напомним, 
с 2016 года бойкотирует работу ПАСЕ из-за то-
го, что в 2014 и в 2015 годах ее полномочия ог-
раничивали в связи с присоединением Крыма.

В итоге Москва перестала подавать заявки 
на аккредитацию для работы в ПАСЕ, а потом 

отказалась платить членские взносы. В октя-
бре Турбьорн Ягланд напомнил: если страна 
не возобновит выплаты до июня 2019 года, 
ее лишат членства в Совете Европы.

Российская сторона готова и вернуться, 
и платить. Но требует, чтобы ее полностью 
восстановили в правах и исключили из уста-
ва СЕ возможность ограничивать полномо-
чия национальных делегаций. Добиваться 
уступок от ПАСЕ в Женеву отправились ви-
це-спикер Госдумы Петр Толстой и глава ко-
митета Совета федерации по международ-
ным делам Константин Косачев. Там они 14 
января провели переговоры с председате-
лем ПАСЕ Лилиан Мори Паскье.

В ПАСЕ много противников изменения 
устава. Так что и на этих переговорах сенса-
ций, судя по сдержанным комментариям, не 
произошло. «Мы еще раз изложили ей пози-
цию о недопустимости дискриминации на-
циональных делегаций. Только полное восста-
новление всех прав может позволить РФ вер-
нуться к работе»,— сказал Петр Толстой 

”
Ъ“.

Если стороны договорятся и Россия вер-
нется в ПАСЕ, то столкнется с новым вызо-
вом: в июне будут выбирать генсека Совета 
Европы, который сменит Турбьорна Яглан-
да. Среди четырех кандидатов — убежден-
ный критик Москвы, экс-премьер Литвы, 

а ныне депутат Сейма Андрюс Кубилюс. Он 
не раз называл политику Кремля «агрессив-
ной» и говорил, что Евросоюз должен жестко 
отстаивать свои интересы, чтобы сдерживать 
Россию. В последние годы он активно лобби-
рует интересы Киева в Брюсселе и призывал 
принять «план Маршалла для Украины», что-
бы оздоровить ее экономику и подготовить 
страну к членству в ЕС. Украинская делега-
ция в ПАСЕ уже заявила, что поддержит Ан-
дрюса Кубилюса — об этом в Facebook напи-
сал ее глава Владимир Арьев.

Помимо господина Кубилюса в генсеки ме-
тят вице-премьер и глава МИД Бельгии Дидье 
Рейндерс, депутат греческого парламента До-
ра Бакоянни и министр иностранных дел Хор-
ватии Мария Пейчинович-Бурич. В марте бу-
дет утвержден окончательный список канди-
датов. Выбирать из него будущего главу Сове-
та Европы будет ПАСЕ.

В ассамблее заседают 318 членов, которые 
делятся на шесть политических групп. Андрюс 
Кубилюс, Мария Пейчинович-Бурич и Дора Ба-
коянни представляют самую многочисленную 
Европейскую народную партию, а Дидье Рейн-
дерс — четвертый по численности «Альянс ли-
бералов и демократов за Европу».

Политические группы еще не определи-
лись, за кого голосовать. Об этом 

”
Ъ“ сказа-

ли в Европейской народной партии, группах 
«Социалистов, демократов и зеленых», «Объ-
единенных левых» и «Альянсе либералов и де-
мократов за Европу». Они обсудят кандидатов 
как раз на зимней сессии ПАСЕ.

Некоторые члены ассамблеи, впрочем, 
уже все для себя решили. Зампред «Альянса 
либералов и демократов за Европу» Альфред 
Хеер сказал 

”
Ъ“, что не отдаст голос литовско-

му кандидату, так как считает его «недоста-
точно независимым».

Российские парламентарии тоже против 
литовца. Сенатор Алексей Пушков и депу-
тат Госдумы Леонид Калашников в разгово-
ре с 

”
Ъ“ оценили его как нежелательного для 

России, поскольку литовская делегация от-
носится к группе, занимающей в ПАСЕ «по-
следовательно антироссийскую позицию» 
вместе с Украиной и Польшей.

По словам Алексея Пушкова, России было 
бы комфортнее работать с гречанкой Бакоян-
ни, которая «относится к реалистичному кры-
лу» и понимает, «что с Россией надо иметь де-
ло». Приемлемым он называет и бельгийца 
Дидье Рейндерса, который хоть и критиковал 
Россию, но «относится к людям, считающим, 
что без нее СЕ скорее проиграет, чем выигра-
ет». Леонид Калашников тоже хвалит предста-
вителя Греции: «На любого кандидата влия-

ет политика его государства. С Грецией у нас 
хорошие отношения, и они не портятся, как 
с прибалтами, шведами, англичанами».

Даже положительно настроенный к Рос-
сии генсек не сможет повлиять на ее возвра-
щение в ПАСЕ, считает депутат Сейма Лат-
вии от партии «Согласие» Борис Цилевич. 
«Наивно полагать, что кто-то из кандидатов, 
будучи избранным на пост генсека, проигно-
рирует серьезные критические замечания 
ассамблеи и заявит, что российские депута-
ты во всем правы, а все остальные нет, и вер-
нет делегацию РФ. В Совете Европы так дела 
не 

”
разруливают“»,— сказал он 

”
Ъ“.

Генсек СЕ и вправду не может вернуть деле-
гацию той или иной страны в ПАСЕ. Но недоо-
ценивать его влияние не стоит, считает госпо-
дин Пушков. По словам сенатора, у генераль-
ного секретаря достаточно полномочий, что-
бы «либо усугубить кризис, либо найти пути 
для улучшения обстановки».

Впрочем, Алексей Пушков считает, что для 
Москвы выборы генсека менее важны, чем во-
прос изменения устава Совета Европы. «Пере-
говоры ведутся, но позиция России не нахо-
дит поддержки»,— констатировал сенатор. 
Леонид Калашников «на 99% уверен», что Мо-
скве не уступят и она покинет Совет Европы.

Екатерина Мареева
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Президента Зимбабве Эммерсона Мнангагву принимали 
в холодной Москве куда теплее, чем провожали на родине, 
где начались акции протеста против двукратного роста цен 
на бензин (справа на фото — замминистра иностранных дел РФ 
Михаил Богданов)  ФОТО СТАНИСЛАВА КРАСИЛЬНИКОВА/ТАСС
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 20359,7 (+195,9)
РТС 1147,16 (–1,59)
FTSE 100 6855,02 (–63,16)

DAX 30 10855,91 (–31,55)
DJIA** 23891,02 (–104,93)
NASDAQ Composite** 6916,782 (–54,694)

*На 11.01.19.    **На 20:01.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.01.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.01.19
Австралийский доллар 48,3446
Английский фунт 86,2208
Белорусский рубль** 31,2230
Датская крона* 10,3272

Доллар США 67,1920
Евро 77,0692
Индийская рупия*** 94,9375
Казахский тенге*** 17,7391

Канадский доллар 50,6231
Китайский юань* 99,4318
Норвежская крона* 78,5798
СДР 94,0245

Сингапурский доллар 49,6358
Новая турецкая лира 12,1789
Украинская гривна* 23,9596
Шведская крона* 75,1580

Швейцарский франк 68,3610
Японская иена*** 62,1257
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Читатели статьи в 
”
Ъ“ от 14 января 

о борьбе ОАО РЖД за ускорение дви-
жения могли удивиться: почему мо-
нополия придает такое значение ро-
сту оборота вагона на сети до 15 су-
ток? В конце концов, в крупных пери-
одах этот показатель ниже и не опу-
скался: по итогам 2016 года оборот 
составлял 15,74 суток, 2017 года — 
15,06 суток, января—сентября 2018 
года — 15,23 суток. Почему же имен-
но сейчас цифра 15 суток выглядит 
проблемой?

В 2016 году, когда ОАО РЖД согла-
совывало первую надбавку на капре-
монт путей в 2%, грузоотправители 
ее поддержали, воспринимая как на-
граду за ускорение движения. Потом 
в 2017 году надбавку закрепили в та-

рифе на 2018 год, но те условия, на ко-
торых ее согласовали потребители, 
оказались в итоге нарушены. На 2019 
год экспортную надбавку сохранили, 
тариф на порожний пробег подня-
ли, а государственные решения, уве-
личивающие финансовое давление 
на ОАО РЖД, были компенсированы 
не правительством за счет админист-
ративного ресурса монополии, а но-
вой надбавкой к тарифу. На этом фоне 
падение скорости на сети и увеличе-
ние оборота вагона (а весной 2018 
года речь шла о менее чем 13 днях) — 
горькая вишенка на торте.

И даже если не рассматривать ди-
пломатическую сторону вопроса, 
у проблемы гораздо более широкий 
контекст. Когда вагонов было мало 
(старые отправили в утиль в 2015–
2017 годах), а экспорт не тянул на себя 
все грузопотоки, парк распределял-
ся по сети более равномерно. Это да-
вало возможность снижать оборот, 
сдерживая в том числе рост стоимо-
сти предоставления вагона.

Сейчас картина иная. Вагонов 
на сети, мягко говоря, достаточ-
но — физически. Но функционально 
их нет. По наиболее востребованным 
направлениям — на Дальний Восток, 
например,— фактически идет один 
сплошной грузовой состав. При та-
кой напряженности малейший сбой, 
когда, скажем, из-за погоды порт пре-
кращает принимать грузы, приводит 
к парализации движения. Конъюн-
ктура же мирового рынка, как назло, 
остается благоприятной, поэтому все 
кому не лень хотят отправить груз, 
то есть получить для него вагон. Ажи-
отажный спрос, вырастивший став-
ку на предоставление до уровня оку-
паемости приобретения нового ваго-
на, стимулирует закупку парка даже 
при сегодняшних головокружитель-
ных ценах. Новые вагоны поступа-
ют на сеть и торжественно выстраи-
ваются в очередь, усугубляя пробле-
му. Недаром эксперты предвещают 
обострение ситуации через полгода, 
если ею не заниматься.

Меры, которые предлагает ОАО 
РЖД, еще предстоит оценить рынку 
и экспертному сообществу. Но общую 
мысль о том, что 15 суток в сегодняш-
них условиях — действительно мно-
го, все участники обсуждения, кажет-
ся, разделяют.

правила  
игры

Вагонов на сети, 
 мягко говоря, доста-
точно — физически. 
Но функционально 
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востребованным на-
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За новые ТЭС разрешат не платить
Энергорынку обещают механизм расторжения инвестконтрактов

По данным 
”
Ъ“, правительство готово 

лишить генерирующие компании клю-
чевой привилегии при работе на оп-
товом энергорынке — части гарантий 
оплаты мощности по обязательным 
инвестконтрактам. Потребители смо-
гут расторгать инвестиционные до-
говоры на поставку мощности (ДПМ), 
по которым их платеж значительно 
выше, в том числе в рамках новой про-
граммы модернизации ТЭС на 1,4 трлн 
руб. Промышленность не раз пыталась 
разорвать старые ДПМ, но безуспешно. 
Вместе с тем эта идея осложняет зада-
чу Минэнерго убрать риски рыночных 
штрафов для генкомпаний, закупаю-
щих пилотные образцы российских га-
зовых турбин.

Потребителям могут разрешить растор-
гать с генкомпаниями договоры на поставку 
мощности (ДПМ, гарантируют возврат инве-
стиций из повышенных платежей потреби-
телей), заключенные в первую волну инвес-
тиций, запущенную в 2000-х годах, а также 
новые договоры в рамках программы модер-
низации старых ТЭС. Об этом сообщили 

”
Ъ“ 

источники на энергорынке и подтвердили 
в аппарате вице-премьера Дмитрия Козака. 
Поручение разработать предложения по пе-

речню оснований для разрыва обязательств 
по оплате мощности будет дано по итогам со-
вещания, прошедшего у чиновника 11 янва-
ря. В аппарате Дмитрия Козака уточнили, что 
по расторжению ДПМ будет проект постанов-
ления правительства.

Разорвать ДПМ потребителям пока не уда-
валось. Протесты бизнеса вызвала авария 
на Березовской ГРЭС «Юнипро», когда 
в феврале 2016 года полностью сгорел но-
вый ДПМ-блок. Тогда ФАС сочла, что был на-
рушен закон о защите конкуренции: в февра-
ле—ноябре 2016 года потребители заплати-
ли по ДПМ на сгоревший блок около 950 млн 
руб., но позже ФАС и «Юнипро» заключили 
мировое соглашение. В конце декабря 2018 
года Братский алюминиевый завод «Руса-
ла» подал повторный иск к «Юнипро», по-
требовав возврата 174 млн руб., но собесед-
ники 

”
Ъ“ отмечают, что потребителям вряд 

ли удастся задним числом разорвать отноше-
ния, даже с учетом новой инициативы пра-
вительства. Также у потребителей в 2010-
х годах не раз вызывали недовольство кор-
рекции программы ДПМ с переносом инве-
стпроектов в другие места с более поздними 
сроками ввода.

Утверждаемая правительством програм-
ма модернизации старых ТЭС, по сути, будет 

дублировать схему ДПМ, только не для ново-
го строительства, а для обновления мощно-
стей. Минэнерго в проекте программы мак-
симально смягчало риски, связанные с уста-
новкой на ТЭС пилотных образцов россий-
ских газовых турбин большой мощности, 
обозначив, что неготовность оборудования 
не может стать основанием для односторон-
него разрыва контракта. Этот пункт выз-
вал и недовольство потребителей, и вопро-
сы у Минюста, считавшего, что он дублиру-
ет нормы гражданского права. Именно это, 
по данным 

”
Ъ“, при обсуждении на совеща-

нии 11 января и спровоцировало появление 
поручения Дмитрия Козака.

В Минэнерго и «Совете производителей 
энергии» на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Директор 

«Сообщества потребителей энергии» Васи-
лий Киселев считает, что необходимо устра-
нить пробел и установить ответственность 
поставщиков за неисполнение ДПМ. «Повы-
шенные платежи потребителей необходимо 
сбалансировать штрафами и реальной угро-
зой расторжения договора за длительное от-
сутствие мощности»,— полагает он.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» заме-
чает, что ДПМ — ключевой механизм созда-
ния экономической стоимости для генком-
паний в условиях ограничения доходности 

старых станций, поэтому и примеров, когда 
инвесторы отказывались от ДПМ, нет. «Риски 
в этом случае финансовые, когда недостаточ-
но средств для реализации проектов в срок, 
и проектные — когда сроки срываются из-за 
ошибок в проектировании или выбор обору-
дования приводит к чрезмерным простоям 
из-за поломок»,— считает аналитик. По его 
мнению, в этих условиях механизм растор-
жения резко осложнит судьбу российской га-
зовой турбины.

Управляющий партнер УК «Право и биз-
нес» Александр Пахомов полагает, что даже 
если в правила рынка и будут внесены осно-
вания для расторжения ДПМ, то это вряд 
ли повлияет на «старые» контракты: «В отсут-
ствие обоюдной воли сторон относительно 
их изменения такие ДПМ регулируются зако-
ном и самим договором». Программа модер-
низации ориентирована прежде всего на ло-
кализацию оборудования, отмечает юрист, 
что должно стимулировать машинострое-
ние. «В этих условиях маловероятно, что по-
требителям удастся добиться значительных 
уступок в части новых оснований для рас-
торжения ДПМ, в том числе хеджирующих 
их от рисков российского производителя»,— 
говорит господин Пахомов.

Татьяна Дятел

Роутеры прокачают пошлинами
Отечественных производителей защитят от иностранных

Правительство поручило разработать 
меры поддержки российских произво-
дителей телекоммуникационного обо-
рудования, чья доля на внутреннем 
рынке сейчас не превышает 6–8%. Сре-
ди инициатив — повышение ввозных 
таможенных пошлин, льготный режим 
налогов и страховых взносов и созда-
ние единого реестра телекоммуникаци-
онного оборудования российского про-
исхождения (ТОРП). Но борьба с конку-
ренцией может привести к росту стои-
мости и снижению качества продукции, 
подчеркивают иностранные произво-
дители и эксперты.

Правительство 14 января опубликовало 
перечень поручений для стимулирования 
закупок ТОРП по итогам совещания у вице-
премьера Максима Акимова, которое состоя-
лось 18 декабря. Согласно документу, к 1 мая 
министерства должны подготовить предло-
жения по повышению ставки ввозной та-
моженной пошлины на телекоммуника-
ционное оборудование на уровень вплоть 

до 20%. К 1 февраля 2020 года нужно разрабо-
тать меры по предоставлению льготных кре-
дитных линий покупателям ТОРП и льгот 
по уплате налогов и страховых взносов про-
изводителями. Также должен быть создан 
единый реестр радиоэлектронного оборудо-
вания российского происхождения с выде-
лением в нем реестра ТОРП. Предполагается, 
что госзакупки будут проводиться на основа-
нии этого реестра, его будут обязаны исполь-
зовать и исполнители госконтрактов на под-
ключение госорганов к интернету.

Сейчас основную часть российского рын-
ка телекоммуникационного оборудова-
ния занимают китайские Huawei, ZTE и др. 
Их российские конкуренты из альянса «Тел-
ми» (компании Т8, «Микран» и «Элтекс») ра-
нее просили Минпромторг помочь увели-
чить их долю на внутреннем рынке с 6–8% 
до минимум 30% за два-три года, сообщал 

”
Ъ“. Представители операторов связи тогда 

отмечали, что иностранное оборудование 
лучше по качеству и цене, а его ограничения 
приведут к росту цен для потребителей. Вче-

ра в «Вымпелкоме», МТС и Tele2 отказались 
от комментариев, в «Ростелекоме» и «МегаФо-
не» на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

В рамках совещания представители альян-
са «Телми» также представили свои предложе-
ния, основные из которых отражены в про-
токольном решении, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-

службе Минпромторга. В министерстве рас-
считывают, что доля телекоммуникационно-
го оборудования, произведенного на терри-
тории России, в общем объеме внутреннего 
рынка должна составить не менее 20% к 2022 
году и 30% к 2025 году. Коммерческий дирек-
тор «Микрана» Егор Ильин положительно оце-
нивает поручения, подчеркивая, что за рубе-
жом вендоры «пользуются огромной поддер-
жкой своих правительств».

Меры, которые предлагает правительст-
во, могут привести к многократному увеличе-
нию доли российского оборудования на вну-
треннем рынке, согласен исполнительный 
директор Ассоциации российских разработ-
чиков и производителей электроники Иван 
Покровский. Наибольшее влияние может ока-

зать таможенное регулирование: при пошли-
нах на ввоз оборудования в 20% и нулевых 
пошлинах на ввоз комплектующих действи-
тельно станет выгоднее производить в России, 
чем импортировать готовую технику. «Однако 
есть риск, что под видом российского в реестр 
войдет перемаркированное оборудование за-
рубежных компаний. А если процедура под-
тверждения статуса российского происхожде-
ния будет слишком сложной, то для большин-
ства компаний отрасли реестр станет барье-
ром на пути к рынку»,— рассуждает он.

В случае повышения импортной пошли-
ны на телекоммуникационное оборудова-
ние до 20% ZTE и другие компании поднимут 
цены на те же 20%, предупреждает старший 
вице-президент ZTE в России Тигран Пого-
сян. Альтернативным сценарием могут стать 
попытки иностранных вендоров удешевить 
продукцию, например, за счет использования 
не самых новейших чипов и более дешевых 
материалов, полагает он.

Кристина Жукова, 
Владислав Новый

Порядок распределения 20% всех квот 
на вылов рыбы под проекты строитель-
ства судов и заводов может быть пе-
ресмотрен: в Минсельхозе задумались 
о поэтапном расширении механизма. 
Рыбопромышленники предупреждают, 
что инициатива может привести к убы-
точности части реализуемых инвести-
ционных проектов и грозит ухудшени-
ем условий финансирования отрасли.

Минсельхоз задумался о поэтапном увели-
чении механизма представления квот добы-
чи водных биоресурсов (ВБР) на инвестици-
онные цели, сообщили 

”
Ъ“ во Всероссийской 

ассоциации рыбопромышленников (ВАРПЭ). 
Предложение рассмотреть целесообразность 
этого вопроса директор департамента регу-
лирования в сфере рыбного хозяйства и ак-
вакультуры Евгений Заяц направил в ассо-
циацию на прошлой неделе, следует из отве-
та президента ВАРПЭ Германа Зверева чинов-
нику (копия есть у 

”
Ъ“). Сегодня законом уста-

новлено выделение до 20% всех квот на вы-
лов ВБР на инвестиционные цели (обновле-
ние рыбопромыслового флота и строитель-
ство перерабатывающих заводов). Как отме-
чают в ВАРПЭ, процесс распределения и вы-
дачи этих квот завершился только в сентя-
бре 2018 года и оценивать результаты реали-
зуемых сегодня инвестиционных проектов 
пока рано. Глава Минсельхоза Дмитрий Пат-
рушев говорил ранее, что всего в рамках ме-
ханизма инвестквот было заявлено проектов 
на 132 млрд руб., в частности, строительство 
33 судов и 18 заводов.

Изменение существующей доли инвес-
тквот приведет к сокращению объема ВБР 
для промышленного и прибрежного рыбо-
ловства, следовательно, к существенному 
ухудшению экономических условий пред-

приятий, которые приступили к реализации 
инвестиционных проектов, пишет господин 
Зверев. По его словам, особенно болезненно 
увеличение доли общего допустимого улова 
на инвестиционные цели ударит по проек-
там строительства береговых перерабатыва-
ющих заводов. «Они запланированы с мини-
мальным уровнем рентабельности, который 
обеспечивается уже имеющимися у пред-
приятия квотами: их сокращение неминуе-
мо выведет проекты в зону убыточности»,— 
предупреждает президент ВАРПЭ. Как объяс-
няет замдиректора УК «Норебо» Сергей Сен-
ников, проекты строительства судов и заво-
дов в рамках механизма инвестквот плани-
руются с учетом достаточно длительных кре-
дитных линий. «Уменьшение доли имею-
щихся у компаний квот сократит ресурсную 

базу, из которой просчитываются прогнозы 
вылова, выручки, прибыли и пр. А эти фак-
торы банки учитывают при принятии реше-
ния о кредитовании, размере ставки и т. д.»,— 
говорит он. Более того, сама ситуация неста-
бильной правовой базы ухудшает условия 
финансировании для отрасли, подчеркивает 
топ-менеджер.

По словам господина Сенникова, для круп-
ных компаний увеличение доли инвестквот 
грозит дополнительной серьезной финансо-
вой нагрузкой, так как им фактически при-
дется участвовать в новых инвестпроектах 
или приобретать мелких и средних игроков, 
за которыми закреплены доли квот, чтобы 
поддерживать необходимый объемы добы-
чи. Участники рынка масштабом поменьше, 
с другой стороны, могут вообще не справить-

ся с этими расходами даже для строительства 
малотоннажного флота, добавляет он.

Управляющий ГК «Доброфлот» Александр 
Ефремов отмечает, что государство пресле-
дует очевидную цель стимулировать разви-
тие береговой переработки и обновление 
рыбопромыслового флота, о чем говорилось 
и на двух Госсоветах по развитию отрасли 
в 2008 и 2015 годах. Изъятие части квот у тех 
участников рынка, которые не хотят вклады-
ваться в подобные проекты, в такой ситуации 
выглядит оправданным, считает он. При этом 
к опасениям о возможных убытках от увели-
чения доли инвестквот участников рынка, ко-
торые участвуют в их распределении, госпо-
дин Ефремов относится скептически: «Если 
бы строительство того же завода было невы-
годно, никто бы этим не занимался». В «Но-
ребо» между тем сомневаются в наличии те-
кущей необходимости дальнейшего стиму-
лирования обновления рыбопромыслового 
флота. Действующих мощностей под строи-
тельство судов длиной от 75 м уже не хватает, 
кроме того, верфи могут быть загружены дру-
гими гражданскими проектами, указывает го-
сподин Сенников. В Объединенной судостро-
ительной корпорации заявили, что ее мощ-
ности позволяют дополнительно включить 
в стапельное расписание 10–15 судов длиной 
60–80 м и от 5 до 10 — от 80 до 110 м.

В Минсельхозе и Росрыболовстве сообщи-
ли 

”
Ъ“, что запрос в ВАРПЭ о целесообразно-

сти расширения действия механизма рас-
пределения квот на инвестиционные цели 
был сделан в рамках мониторинга соответ-
ствующей программы, чтобы узнать оцен-
ку бизнес-сообщества. На вопросы о возмож-
ных параметрах расширения механизма там 
не ответили.

Анатолий Костырев

Квоты грузят сейнерами
В Минсельхозе задумались о расширении инвестиционного механизма
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Из НПФ Сбербанка в НПФ «Буду-
щее» переходит ряд топ-менедже-
ров. Один из них возглавит про-
блемный фонд. Бывший генди-
ректор крупнейшего НПФ Галина 
Морозова перетягивает на новое 
место работы свою бывшую ко-
манду. Им придется разбираться 
с плачевным положением, в ко-
тором оказался пенсионный 
 бизнес Бориса Минца.

Как стало известно 
”
Ъ“, ряд топ-ме-

неджеров НПФ Сбербанка покидают 
фонд и переходят на работу в НПФ «Бу-
дущее». В пятницу был последний ра-
бочий день заместителя гендиректора 
НПФ Сбербанка Елены Тетюниной, 
курировавшей финансовый блок, рас-
сказали 

”
Ъ“ несколько человек, близ-

ких к фонду. По словам одного из собе-
седников 

”
Ъ“, она и возглавит НПФ 

«Будущее». По словам другого собесед-
ника 

”
Ъ“, ЦБ еще не согласовал канди-

датуру госпожи Тетюниной, поэтому 
первоначально она будет советником 
замгендиректора инвесткомпании 
«Регион» Галины Морозовой. До мая 
прошлого года госпожа Морозова воз-
главляла НПФ Сбербанка, но после 
увольнения перешла в группу компа-
ний «Регион», где курирует развитие 
пенсионного бизнеса. Предложение 
от госпожи Морозовой поступило и 
другим ключевым топ-менеджерам 
НПФ Сбербанка, рассказывают собе-
седники 

”
Ъ“. В частности, по их сло-

вам, решение о переходе в «Будущее» 
уже принял директор по информаци-
онным технологиям Андрей Козлов. 

Какую должность он займет на новом 
месте работы, источники 

”
Ъ“ не уточ-

няют. «Елена Тетюнина и Андрей Коз-
лов действительно завершили свою 
работу в фонде»,— признает предста-
витель НПФ Сбербанка.

• В настоящее время с пенсионным 
бизнесом ГК «Регион» связан объединен-
ный НПФ «Нефтегарант», «Традиция» 
(см. 

”
Ъ“ от 25 июля 2018 года), а также 

фонды, входившие в финансовую груп-
пу (ФГ) «Будущее», включая крупней-
ший фонд ФГ НПФ «Будущее» (см. 

”
Ъ“ 

от 30 ноября 2018 года). Активы этих 
НПФ по состоянию на конец третьего 
квартала 2018 года составляли  почти 
520 млрд руб.
С момента ухода госпожи Морозо-

вой из НПФ Сбербанка прошло более 
полутора лет, то есть формально за-
кончилось эмбарго на переманива-
ние менеджеров фонда. Кроме того, 
весной прошлого года источник, близ-
кий к НПФ «Будущее», рассказывал, 
что все топ-менеджеры фонда подпи-
сали документы о том, что они обязу-
ются доработать до конца 2018 года. 
Вместе с тем, как предполагает один 
из собеседников 

”
Ъ“, близкий к НПФ 

Сбербанка, «переход бывшей коман-
ды Галины Морозовой в 

”
Будущее“ мо-

жет продолжиться». Человек, близкий 
к Сбербанку, указывает, что из НПФ уй-
дет «целая команда». «Ей нужны свои 
люди на основных должностях в про-
блемном фонде»,— поясняет другой 
источник 

”
Ъ“.

«Приход команды из НПФ Сбербан-
ка, который считается образцово-по-

казательным фондом на пенсионном 
рынке, усилит проблемный НПФ 

”
Бу-

дущее“»,— уверена руководитель де-
партамента финансовых рейтингов 
Национального рейтингового агент-
ства Карина Артемьева. У НПФ «Буду-
щее», итак не радовавшего своих кли-
ентов высокими показателями доход-
ности в предыдущие периоды (см. «Ъ-
Online» от 27 февраля), наложились 
проблемы с качеством активов во вто-
рой половине 2017 года (см. 

”
Ъ“ от 1 де-

кабря 2017 года), которые наиболее яв-
ственно проявились в прошлом году 
(см. 

”
Ъ“ от 30 августа 2018 года).

«В первую очередь новой команде 
придется разбираться с теми актива-
ми, которые остались в НПФ 

”
Буду-

щее“ от предыдущих собственников. 
И это, как мы можем судить по преды-
дущим ребалансировкам портфелей 
НПФ, может занять около года»,— по-
лагает госпожа Артемьева. Каким 
образом будут выводиться проблем-
ные активы с баланса фонда, неясно. 
«Часть из них, например, будет выку-
плена новыми собственниками фон-
да, а часть обнулена, что приведет к 
убыткам для клиентов»,— предпола-
гает госпожа Артемьева. Впоследст-
вии фонду для избавления от негатив-
ного фона потребуются и новые мар-
кетинговые ходы. Два собеседника 

”
Ъ“ утверждают, что новым топ-менед-

жментом будет проведен ребрендинг 
НПФ «Будущее».

В НПФ и ФГ «Будущее» и ГК «Регион» 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Илья Усов

В «Будущее» идет  
антикризисная команда
Топ-менеджеры НПФ Сбербанка  
будут поднимать самый проблемный фонд

«И ЦБ, и 
”
Ростелеком“ часто отмеча-

ют, что утечка биометрии почти невоз-
можна,— указывает Алма Обаева.— В 
то же время риски 

”
кражи личности“ 

все же есть, и потому необходим чет-
кий, определенный в нормативном ак-
те порядок, как в этом случае действо-
вать банку, как действовать клиенту». 
Госпожа Обаева привела в пример за-
кон «О национальной платежной сис-
теме», где четко зафиксировано, какие 
действия предпринимаются в случае 
несанкционированного списания де-
нежных средств со счета клиента бан-
ка, и отметила, что схожий механизм 
нужен и для случаев получения мошен-
никами средств в банке на основании 
чужой биометрии.

Эксперты отмечают, что инициати-
ву НПС поддерживает ФАС. «На закры-
тых совещаниях с ЦБ замглавы ФАС Ан-
дрей Кашеваров отмечал, что риск по-

лучение кредитов с помощью чужой 
биометрии необходимо учитывать и 
нивелировать»,— рассказывает собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. 

Впрочем, в ФАС не комментируют эту 
информацию. Кроме того, на встречах 
представителей ЦБ с руководителями 
служб информационной безопасности 
банков часто обозначали кейс, когда 
мошенник приходит с поддельным па-
спортом и сдает биометрию вместо ре-
ального владельца, а затем уже верифи-
цируется. При этом оборудования для 
выявления высококачественных под-
делок в банках нет. Первый замести-
тель главы департамента информаци-
онной безопасности ЦБ Артем Сычев 
ранее отмечал, что это весьма малове-
роятный, но не закрываемый риск. Не 
меньшие проблемы несет в себе и вери-
фикация клиентов, ранее сдавших би-
ометрию. Например, мошенник может 
представиться сотрудником ПФР и, по-
обещав пенсионеру прибавку к пен-

сии, предложить верифицироваться по 
скайпу. Представители BiZone в одном 
из выступлений рассказывали о раз-
личных программах, которые без тру-
да позволяют подделать лицо и голос.

Впрочем, специалисты по инфор-
мбезопасности банков ждут от регуля-
тора не только рекомендаций по юри-
дическим вопросам взаимодействия с 
клиентом, но и другой конкретики. 
«Рынок бы хотел получить методиче-
ские рекомендации, в которых ЦБ про-
пишет — как выявлять случаи исполь-
зования поддельной биометрии, как 
подтверждать, что верифицирующий-
ся человек именно тот, за кого он себя 
выдает, и т. д.»,— отмечает глава управ-
ления информационной безопасности 
ОТП-банка Сергей Чернокозинский. 
Что в итоговом виде войдет в методич-
ку, пока не ясно. Как заявили в ЦБ, «во-
прос находится в стадии проработки, 
комментарии преждевременны».

Вероника Горячева

Настоящую личность защитит ЦБ

«Транснефть» продолжает актив-
но уменьшать долговую нагруз-
ку. За 2018 год компания полно-
стью избавилась от валютных 
займов и погасила около 80 млрд 
руб., а в 2019 году планирует до-
вести уровень задолженности 
до 534  млрд руб. По мнению экс-
пертов, такая стратегия снижает 
валютные и санкционные рис ки, 
а низкие ставки делают выгод-
ными рублевые заимствования. 
Однако далеко не все госмонопо-
лии придерживаются сходной 
 политики, например, «Газпром» 
сохраняет многовалютную струк-
туру долгового портфеля.

«Транснефть» планирует довести 
уровень долга по итогам в 2019 году до 
534 млрд руб., погасив к этому времени 
около 60 млрд руб., сообщил первый 
вице-президент компании Максим 
Гришанин. Он уточнил, что в 2018 году 
«Транснефть» привлекла 292 млрд руб. 
(из них 30 млрд руб.— облигации), вер-
нув при этом 389 млрд руб. На начало 
2018 года общий долг компании со-
ставлял 678 млрд руб., на конец года — 
593 млрд руб. (без учета группы НМТП). 
Таким образом, чистое погашение дол-
га составило порядка 80 млрд руб.

Одновременно к концу 2018 года 
«Транснефть» полностью избавилась от 
займов в иностранной валюте. В част-
ности, погашен кредит китайского 
Банка развития в долларах США и заем 

на €1,5 млрд биржевых облигаций. 
«Мы не планировали погашать весь ки-
тайский долг, но к лету сложилась ситу-
ация, когда, с одной стороны, мы виде-
ли самые низкие ставки на долговом 
рынке здесь и достаточно комфортный 
курс доллара США, который позволил 
нам принять такое решение»,— пояс-
нил Максим Гришанин. Китайский 
кредит на $10 млрд с плавающей став-
кой «Транснефть» получила в 2009 году 
на 20 лет, а погашать начала в 2014 году.

Невысок уровень валютных креди-
тов и у другой госмонополии — ОАО 
РЖД. Объем займов в рублях составля-
ет 68,9% кредитного портфеля в 1,3 тр-
лн руб. на конец 2018 года, в евро — 
9,1%, в долларах — 9%. В то же время 
«Газпром» (чистый долг на 30 сентября 
— 2,6 трлн руб.) продолжает активно 
занимать в валюте. В 2018 году компа-
ния привлекла $5,75 млрд, $750 млн 
швейцарских франков и всего 70 мл-
рд в рублях. На конец третьего кварта-
ла в структуре общего долга на заимст-
вования в евро приходилось 39%, в 
долларах — 32%, а в рублях — 20%. Как 
пояснял зампред правления «Газпро-
ма» Андрей Круглов, такая политика 
стала следствием более низких про-
центных ставок за рубежом при высо-
кой емкости рынка валютных заимст-
вований: группа использует «естест-
венный хедж», поскольку около двух 
третей ее выручки поступает в валюте. 
Зато рублевые займы превалируют 

над валютными в долговых портфе-
лях многих дочерних компаний, на-
пример находящейся под санкциями 
«Газпром нефти».

Гендиректор УК «Спутник — Управ-
ление капиталом» Александр Лосев от-
мечает, что, избавившись от долговых 
обязательств в долларах и евро, «Транс-
нефть» снизила риски, которые «всегда 
возникают, когда активы и пассивы но-
минированы в разных валютах». Он от-
мечает, что сейчас ставки рублевых 
кредитов для качественных заемщи-
ков относительно невысоки: «Надеж-
ные заемщики предпочитают снижать 
долговую нагрузку, а не расширять биз-
нес в условиях слабого роста экономи-
ки и поэтому сокращают свои инвес-
тпрограммы и стараются гасить креди-
ты, притом что финансово устойчивые 
российские компании сейчас берут но-
вые кредиты в гораздо меньших объе-
мах, чем раньше. Так что на финансо-
вом рынке идет борьба за качествен-
ных заемщиков». «Газпром» и «Газпром 
нефть» снижают риски, предпочитая 
доллару евро и швейцарские франки.

Дмитрий Пинчук из «БКС Брокер» 
согласен, что так как почти вся выручка 
«Транснефти» рублевая, то погашение 
валютного долга скорее положитель-
ная новость в силу снижения валют-
ных рисков. У экспортеров же, уточня-
ет он, как правило нет проблем с обслу-
живанием долга в долларах и евро.

Ольга Мордюшенко

«Транснефть» отказалась  
от чужой валюты
Компания реорганизует и снижает долги

Для инвестиционных банков, 
 работающих на российском рын-
ке, 2018 год стал худшим за 16 лет. 
По данным агентства Refiniti, 
их комиссионные доходы с тру-
дом перешли отметку $170 млн, 
что вдвое ниже показателя 2017 
года. Из-за сохраняющейся гео-
политической неопределенности 
эксперты сомневаются в восста-
новлении рынка акционерного 
капитала. При этом конкурен-
ция на единственном откры-
том рынке — долговом — будет 
обостряться.

Четвертый квартал 2018 года стал 
очередным провальным периодом для 
инвестбанков, работающих в России. 
По данным агентства Refiniti, по ито-
гам трех месяцев комиссии банкиров 
составили всего $56 млн — на 70% ни-
же показателя за аналогичный период 
2017 года. В целом же за год их доходы 
упали более чем в два раза и составили 
$176,8 млн. Таких низких заработков 
инвестбанкиры на видели с 2002 года, 
когда объем комиссионных составил 
$168 млн. При этом столь стремитель-
ного падения доходов не фиксирова-
лось с 2014–2015 годов, когда на фоне 
введения секторальных санкций и об-
вала цен на нефть вознаграждения упа-
ли в 1,5–2,5 раза. Но даже тогда банки-
рам удавалось заработать больше — со-
ответственно $305 млн и $193 млн.

Нынешний спад на рынке, как и 
три года назад, был связан с расшире-
нием американских санкций против 
России. Усугублялась ситуация опасе-
ниями негативного влияния на миро-
вую экономику разворачивающейся 
торговой войны между США и Китаем. 
К тому же, по словам соруководителя 
департамента инвестиционно-бан-
ковской деятельности на глобальных 
рынках «ВТБ Капитала» Алекса Мете-
релла, в прошлом году фокус инвесто-
ров был смещен в сторону акций аме-
риканских компаний и эмитентов из 

технологического сектора, что повли-
яло на снижение активности на разви-
вающихся рынках.

В таких условиях падали комисси-
онные доходы по всем направлениям 
инвестиционного бизнеса. Возна-
граждение от андеррайтинга на долго-
вом рынке снизилось за год на треть, 
до $89,3 млн. По данным Refiniti, в 
прошлом году было выпущено долго-
вых обязательств на сумму в $29,6 мл-
рд, на 31% меньше, чем за 2017 год. Ко-
миссии за синдицированное кредито-
вание снизились на четверть, до 
$53,4 млн. По оценкам директора отде-
ла долгового капитала Альфа-банка 
Дэвида Мэтлока, объем организован-
ных синдицированных кредитов в 
2018 году упал на 28%, до $11,7 млрд. 
«Мы наблюдаем снижение потребно-
стей в финансировании, что объясня-
ется завершением инвестиционного 
цикла у многих крупных заемщиков. 
Кроме того, негативное влияние на ак-
тивность эмитента оказал рост про-
центных ставок»,— отмечает дирек-
тор аналитического департамента ИК 
«Регион» Валерий Вайсберг.

Наиболее сильно снизились ко-
миссионные от услуг консультирова-
ния на рынке акционерного капита-
ла. Доходы от андеррайтинга на рын-
ках акционерного капитала снизили-
сь за год более чем в 23 раза, до 
$4,7 млн. По словам заместителя гене-
рального директора «Атона» Павла Со-
колова, падение доходов в этом секто-

ре связано с практически полным от-
сутствием сделок по размещению ак-
ций в 2018 году. По данным Refiniti, в 
прошлом году было совершено только 
две сделки на $234 млн.

Ожидания в отношении перспек-
тив нынешнего года пока осторож-
ные. «Очень сложно делать прогнозы 
на 2019 год, многое будет зависеть от 
макроэкономической и геополитиче-
ской ситуации в мире»,— отмечает 
Павел Соколов. Важное значение бу-
дет иметь развитие торговых отноше-
ний между США и Китаем. В случае 
если стороны придут к компромиссу, 
стоит ждать восстановления интереса 
инвесторов к развивающимся рын-
кам. На этом фоне российский рынок 
обладает рядом преимуществ, вклю-
чая высокий уровень дивидендных 
доходностей. «В случае стабилизации 
геополитической ситуации мы ожи-
даем рост объемов бизнеса по сравне-
нию с прошлым годом. В частности, 
на рынок акционерного капитала мо-
гут выйти два-три крупных заемщи-
ка, которые, безусловно, будут инте-
ресны международным инвесто-
рам»,— отмечает Алекс Метерелл. В 
случае дальнейшего нарастания санк-
ционного давления останется откры-
тым только локальный рынок облига-
ций. И на нем, по словам Дэвида Мэт-
лока, «продолжится ужесточение кон-
курентной борьбы за комиссионное 
вознаграждение».

Виталий Гайдаев

Комиссиям не хватает капитала
Инвестбанки теряют доходы в России
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, дальневосточная верфь «Звезда» 

(принадлежит консорциуму «Роснефти», «Роснеф
тегаза» и Газпромбанка) резко наращивает число 
конструкторов в дочернем СП с корейской Hyun
dai «ЗвездаХендай». На базе СП в Приморье дол
жен быть создан полноценный инжиниринговый 
центр, отвечающий за создание рабочей докумен
тации для производства. Собеседники 

”
Ъ“ в от

расли ожидают оттока кадров из КБ в европей
ской части России: на «Звезде» традиционно пред
лагают более высокие зарплаты. Но часть судо
строителей считают, что выгоднее будет форми
ровать команду из выпускников местных вузов, 
 чтобы не допустить обратного оттока кадров.

Верфь «Звезда» в Большом Камне (Приморский край) 
приступила к расширению своего инженерного центра 
(ИЦ) и собирается втрое увеличить число конструкторов 
и проектантов, разрабатывающих рабоче-конструктор-
скую и технологическую документацию, рассказали 
источники 

”
Ъ“ в отрасли.

За разработку технических проектов судов для «Зве-
зды» отвечает нижегородское ЦКБ «Лазурит» (источники 

”
Ъ“ говорят, что ЦКБ «входит в систему 

”
Роснефти“»), а за 

детальную разработку рабочей документации — «Зве-
зда-Хендай» (51% у «Звезды», 49% у корейской Hyundai 
Samho Heavy Industries). СП создавалось под совместное 
производство танкеров типа Aframax. По информации 

”
Ъ“, сегодня в СП работает около 30 человек, но их число 

должно вырасти до 90–100 человек. СП «Звезда-Хендай» 
возглавляет Андрей Князевский, ранее осуществляв-
ший для «Газпром нефти» надзор за строительством ле-
доколов на Выборгском судостроительном заводе (ВСЗ) 
Объединенной судостроительной корпорации. Увели-
чение штата, по словам источников 

”
Ъ“, курирует Алек-

сандр Узкий, работавший на ВСЗ руководителем проек-
та строительства ледокола. «Идея в том, чтобы создать 
коллектив, имеющий опыт работы над международны-
ми проектами»,— объяснил собеседник 

”
Ъ“, знакомый 

с планами по созданию инженерного центра.
Представитель «Звезды» отметил, что «для развития 

компетенций созданы СП с иностранными технологиче-

скими партнерами, которые участвуют в проектирова-
нии и строительстве судов, буровых платформ и судово-
го оборудования». «Звезда-Хендай» владеет проектной 
документацией на танкеры Aframax и совместно с ЦКБ 
«Лазурит» разрабатывает рабочую и конструкторскую 
документацию, отметил он. После заключения новых 
контрактов мощности верфи будут загружены до 2025 
года и усиление кадрового состава является одной из 
ключевых задач, отмечает представитель завода. В ЦКБ 
«Лазурит» создан петербургский блок проектирования 
гражданских судов (70 человек), еще около 400 работают 
в Нижнем Новгороде, и компания продолжает прием со-
трудников.

На «Звезде» пояснили, что сегодня в портфеле заказов 
твердые контракты на 37 судов: 12 танкеров Aframax (10 
для «Роснефти», два для «Совкомфлота»), 12 арктических 
танкеров-челноков, семь судов-снабженцев (четыре для 
«Роснефти» и три для «Газпрома»), три среднетоннажных 
танкера MR («Совкомфлот»), мелкосидящий ледокол для 
«Росморпорта», судно для доставки буровых бригад и 
судно обеспечения работы добычного комплекса.

Источники 
”
Ъ“ в петербургских судостроительных КБ 

рассказывают, что «Звезда» уже начала работу по привле-
чению кадров в Большой Камень. Топ-менеджеры вер-
фей города отмечают, что наличие ИЦ — преимущество 
для завода. «Сегодня наблюдается тенденция, когда заво-
ды сосредоточивают разработку всей рабочей докумен-
тации в своих ИЦ,— говорит один из них.— Это позволя-
ет не зависеть от сторонних проектантов».

По оценкам судостроителей, для эффективной работы 
центра достаточно команды из 100–150 человек. Но с уче-
том большого числа заказов, полученных «Звездой», заво-
ду может понадобиться и 400 человек, полагает один из со-
беседников 

”
Ъ“ в отрасли. Глава Морского инженерного 

бюро Геннадий Егоров считает, что для работы ИЦ «Зве-
зды» достаточно 100 человек. По его словам, руководству 
ИЦ рационально было бы привлечь 5–10 опытных про-
фессионалов из КБ европейской части России, остальные 
вакансии закрыть выпускниками дальневосточных вузов, 
чтобы минимизировать риск обратного оттока кадров.

Герман Костринский

Конструкторов позвали 
в Большой Камень
Для верфи «Звезда» создают инжиниринговый центр

Совместная компания холдинга 
«Газпроммедиа» и владельца 
 Евразийского трубопроводного 
консорциума (ЕТК) Александра 
Карманова готовит к запуску но
вую эфирную радиостанцию — 
«ТНТ Music Radio». Она уже два 
 года вещает в интернете, а выход 
в эфир начнет с киргизского 
Бишкека, а также Краснодарс
кого края. По формату станция 
конкурирует с другими проекта
ми того же «Газпроммедиа» — 
NRJ и Like FM, отмечают участ
ники рынка.

В 2019 году «ТНТ Music Radio» нач-
нет выходить в FM-диапазон разных 
городов России, рассказал 

”
Ъ“ гене-

ральный продюсер станции Влади-
мир Борисов. Из реестра Роскомнад-
зора следует, что СМИ с названием 
«ТНТ Music Radio — Регион 88,2 FM» 
уже зарегистрировал сетевой партнер 
канала ТНТ в Краснодарском крае — 
«Медиа-группа Регион». «Стартовать 
будем в Краснодарском крае, где за-
пуск вещания на FM-частоте заплани-
рован на апрель. А в течение этого го-
да мы планируем включить 

”
ТНТ 

Music Radio“ на FM-частотах в ряде го-
родов России»,— подтвердил госпо-
дин Борисов. По его словам, станция 
собирается как получать частоты на 
конкурсах, так и привлекать регио-
нальных партнеров. Кроме того, в де-
кабре 2018 года «ТНТ Music Radio» уже 
стала доступна в FM-диапазоне в сто-
лице Киргизии Бишкеке, уточнил он.

Станция «ТНТ Music Radio» вещает 
в интернете с октября 2016 года, она 
запустилась через несколько месяцев 
после старта телеканала «ТНТ Music» и 
сначала позиционировалась как его 
радиоверсия, а позже стала напол-

няться отдельно. 70% эфира занимает 
зарубежная музыка, 20% — россий-
ская, также радио транслирует ново-
сти шоубизнеса и другие программы. 
Сейчас «ТНТ Music Radio» не продает 
прямую рекламу, а только спецпроек-
ты и иногда поддержку концертов, но 
в дальнейшей монетизации заинтере-
совано, говорит Владимир Борисов.

Телеканалом и радиостанцией 
под брендом «ТНТ Music» управляет 
ООО «ТНТ Музыкальный». 50% этой 
компании принадлежит Solaris 
Promo Production Александра Кар-
манова, 49% — структурам канала 
ТНТ и 1% — генеральному продюсе-
ру «ТНТ Music» Элеоноре Мишусти-
ной. Александр Карманов — давний 
партнер «Газпром-медиа»: он не-
сколько лет был миноритарием 
Comedy Club Production, а Solaris 
Promo Production с 2014 года произ-
водит один из ключевых проектов 
ТНТ «Дом-2». «ТНТ Music» господин 
Карманов сначала приобрел у быв-
шего директора ТНТ Игоря Мишина 

(на тот момент канал назывался A-
One и транслировал хип-хоп), а по-
том перепродал 49% структурам ТНТ.

«ТНТ Music Radio» может стать пря-
мым конкурентом Like FM, NRJ (вхо-
дят в «Газпром-медиа») и «Хит FM» 
(«Русская медиагруппа»), к которым 
эта станция ближе всего по формату, 
считает руководитель одной из мос-
ковских радиостанций. Два сотруд-
ника, знакомых с проектом, отмеча-
ют, что субхолдинг «ГПМ Радио», 
управляющий пулом радиостанций 
«Газпром-медиа» («Авторадио», «Юмор 
FM», «Эхо Москвы» и др.), не имеет от-
ношения к «ТНТ Music Radio», кото-
рую развивает Solaris  Promo 
Production. У «Газпром-медиа» уже 
есть опыт создания радиостанций на 
основе телевизионных брендов: в 
2012 году было запущено Comedy 
Radio, контент для которого произво-
дят ТНТ и Comedy Club Production. 
Под развитие этого формата были от-
даны региональные частоты другого 
радио холдинга — Romantika.

Создатели «ТНТ Music Radio» иска-
ли возможности выхода в FM-диапа-
зон и в Москве, знает источник на 
рынке радио. По его словам, партнер-
ство, в частности, предлагалось радио-
станции «Мегаполис FM», но стороны 
не договорились о его условиях. Со-
здатель интернет-радиостанций «Хайп 
FM» и «Русский хит» (в 2016 году прода-
на Михаилу Гуцериеву) Алексей Ани-
сахаров сомневается, что «ТНТ Music 
Radio» в итоге появится в Москве: 
«Бренд ТНТ сильный, но у 

”
Газпром-

медиа“ своя линейка радиоформатов, 
в том числе схожих». Но в регионы 
выйти легче, и там такой формат впол-
не может быть успешен, полагает он.

Анна Афанасьева

ТНТ подает радиосигнал
Станция «Газпром-медиа» и Александра Карманова  
выйдет в FM-диапазон 

Бывший президент «Роснефти» 
Эдуард Худайнатов хочет снизить 
долг своей Alliance Oil Company, 
предложив владельцам ее евро
бондов выкупить их с дискон
том. В компании это объясняют 
опасностью новых санкций, ко
торые могут затруднить расчеты 
в валютах. Но плановый срок 
 погашения евробондов в начале 
марта, и эксперты замечают, 
что выкуп облигаций за два 
 месяца до погашения должен 
оправдываться высокими ри
сками и обычно выполняется 
с премией к рыночной цене 
в 1–3 процентных пункта.

Alliance Oil Company, основной 
нефтяной актив экс-президента 
«Роснефти» Эдуарда Худайнатова, 14 
января предложила держателям ев-
рооблигаций выкупить их бумаги с 
дисконтом от номинальной стоимо-
сти. Речь идет о выпуске бондов на 
$350 млн, который Alliance Oil ре-
структурировала в 2015 году, сдвинув 
срок погашения на март 2019 года 
(также у компании есть другой вы-
пуск евробондов еще на $500 млн). 
По данным Bloomberg, выкупаемые 
бумаги торгуются на уровне 91% от 
номинала. Alliance Oil погасила 
$119млн от основной суммы и 
$122 млн регулярных купонных вы-
плат. Компания связывает выкуп с 
рисками усиления санкций в этом го-
ду, которые, как в случае с «Русалом», 
угрожают запретом расчетов в валю-

те и заморозкой активов. Ряд струк-
тур, подконтрольных господину Ху-
дайнатову, за поставки нефтепродук-
тов в КНДР с 2017 года включены в 
SDN-список Минфина США.

В «Нефтегазхолдинге» (объединя-
ет нефтяные активы Эдуарда Худай-
натова) 

”
Ъ“ сообщили, что «всегда по-

гашают облигации в соответствии с 
графиком», величина скидки для 
держателей зависит от исхода ком-
мерческих переговоров. Вопросы 
финансирования выкупа в «Нефте-
газхолдинге» и ВТБ (ключевой креди-
тор компании) не комментируют.

Эдуард Худайнатов начал созда-
вать нефтяной холдинг в 2013 году (до 
этого он работал в «Роснефти», а в 
2010–2012 годах возглавлял госком-
панию). Сначала его активы объеди-
няла Независимая нефтегазовая ком-
пания, сейчас головная компания — 
АО «Нефтегазхолдинг». Свой крупней-
ший актив Alliance Oil господин Ху-
дайнатов выкупил в 2014 году у семьи 
Бажаевых, в компанию входили до-
бычные активы в Сибири и Тимано-
Печоре, а также Хабаровский НПЗ.

Alliance Oil уже сталкивалась с 
долговыми проблемами: ослабле-
ние рубля и снижение цен на нефть в 
2014 году, а также введение налого-
вого маневра серьезно ударили по 
ней, и к 2016 году Alliance Oil была 
на грани нарушения ковенантов, так 
что банки-кредиторы запретили ей 
привлекать новые заимствования 
(см. 

”
Ъ“ от 30 сентября 2015 года). Два 

собеседника 
”
Ъ“ в отрасли говорят, 

что главным мотивом для выкупа 
бондов являются не санкции, а жела-
ние снизить долг. В частности, «Ведо-
мости» в 2018 году сообщали, что ВТБ 
реструктурировал долги структур 
Эдуарда Худайнатова, что подтвер-
ждали и источники 

”
Ъ“. Общая за-

долженность структур бизнесмена 
не раскрывается, но на конец второ-
го квартала 2018 года чистый долг 
Alliance Oil составлял $1,78 млрд про-
тив $1,86 млрд на конец 2017 года, 
когда она составляла 4,4 EBITDA. Вы-
ручка в 2017 году — $3 млрд, чистый 
убыток — около $81 млн.

По словам главы «Арикапитала» 
Алексея Третьякова, практика до-
срочного выкупа долговых обяза-
тельств с дисконтом весьма распро-
странена, у эмитента бондов есть 
право предлагать досрочный выкуп 
по рыночной цене. Например, в кон-
це 2018 года правительство Мексики 
выкупило с дисконтом еврооблига-
ции, выпущенные под так и не нача-
тое строительство аэропорта, напо-
минает господин Третьяков, но пред-
ложение выкупа облигаций за два 
месяца до погашения должно оправ-
дываться высокими рисками такого 
погашения в установленный срок. 
Но он также отмечает, что, как прави-
ло, досрочный выкуп выполняется с 
премией к рыночной цене в 1–3 про-
центных пункта.

Дмитрий Козлов,  
Дмитрий Ладыгин

Экс-глава «Роснефти»  
поспешил на выкуп
Alliance Oil Эдуарда Худайнатова хочет досрочно погасить евробонды

Общий объем субсидий до 2024 го-
да в рамках экспортного нацпроекта 
зафиксирован на уровне 420 млрд 
руб., из них исключена субсидия на 
транспортировку в 15 млрд руб. Из 
оставшегося 258 млрд руб. пойдет на 
займы по КПМК, еще 78 млрд руб.— 
субсидии для банков на ставку по дру-
гим кредитам для компаний, говорит 
собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей. При этом если компания в 2019 го-
ду подастся на транспортную субси-
дию, ей придется отказаться от меха-
низмов господдержки в рамках нац-
проекта, продолжает он, а в 2020 году 
только участники КПМК смогут пре-
тендовать на банковскую субсидию.

Проекты актов правительства по 
новым механизмам в ближайшее 
время будут внесены в правительст-
во и рассмотрены у Дмитрия Козака, 
сообщил его представитель Илья 
Джус. В Минфине переадресовали 
вопросы 

”
Ъ“ в Минпромторг, но там 

и в Минэкономики не ответили. В 
ФРП 

”
Ъ“ сказали, что в правительстве 

обсуждались различные варианты 
господдержки, и до принятия реше-

ния отказались от комментариев.  За-
меститель гендиректора Stada CIS 
Иван Глушков полагает, что интерес к 
предложенному инструменту зай-
мов будет зависеть от их обеспече-
ния. По его словам, в фармацевтике 
крупные компании имеют доступ к 
займам по ставке ниже заявленных 
7,5–8,5%, и при смягчении условий 
по обеспечению инструмент станет 
интересен средним и малым компа-
ниям, продолжает он, но они не да-
дут необходимого прироста экспор-
та. Собеседник 

”
Ъ“ в правительстве 

говорит, что обеспечение в виде бан-
ковской гарантии будет конкурент-
ным, как и участие банков в про-
грамме. Собеседник 

”
Ъ“ в автопроме 

полагает, что перевод субсидий в зай-
мы «развалит» систему развития ав-
тоэкспорта, так как при вхождении 
на рынки без субсидий экспорт не-
возможен. Другой собеседник 

”
Ъ“ до-

бавляет, что проблема актуальна для 
отечественных концернов, у кото-
рых нет выстроенных цепочек за ру-
бежом, а иностранцев устроит и до-
ступ только к транспортной субси-
дии. Еще один источник говорит, что 
субсидии позволяли выровнять ус-

ловия работы за рубежом (в 2017 году 
автоэкспорт из РФ вырос на 26%, в 
2018 году — примерно на 20%). По его 
словам, льготный процент по зай-
мам не равнозначен условиям креди-
тов зарубежных конкурентов в 1–3%.

Партнер Bryan Cave Leighton 
Paisner Владимир Чикин отмечает, 
что по нормам ВТО единая субсидия 
под обязательства роста экспорта 
имеет признаки запрещенных субси-
дий, «поэтому любая заинтересован-
ная сторона может ее оспорить». В 
случае замены субсидии кредитова-
нием вопросов к механизму возник-
нуть не должно, полагает юрист. «Од-
нако есть норма, что такое кредитова-
ние, как и любая иная правительст-
венная помощь, не должно серьезно 
ущемлять или угрожать ущемить ин-
тересы другого члена ВТО»,— говорит 
господин Чикин. Ставки экспортного 
кредитования должны сравниваться 
со ставками, которые придется упла-
тить по кредиту на международном 
рынке капиталов (несмотря на то что 
он для заемщиков из РФ недоступен), 
поясняет он, отмечая, что сейчас это 
выше 3% годовых.

Ольга Никитина

Господдержка взаймы

НОВАТЭК, недавно запустивший на полную мощ
ность завод по сжижению газа «Ямал СПГ» и про
должающий проработку еще одного — «Арктик 
СПГ 2», задумался о новых проектах. Компания 
зарегистрировала для работы в ЯмалоНенецком 
АО ООО «Обский СПГ». Пока неясно, какие мес
торождения и когда будет разрабатывать новое 
ООО, но на очереди освоение СевероОбского 
 лицензионного участка, где недавно НОВАТЭК 
сделал крупное открытие.

Входящий в структуру крупнейшего в РФ производи-
теля СПГ НОВАТЭКа «НОВАТЭК-Юрхаровнефтегаз» заре-
гистрировал в селе Яр-Сале (ЯНАО) дочернее ООО «Об-
ский СПГ». Как сообщил «Интерфакс» со ссылкой на 
СПАРК, уставный капитал ООО составил 1 млн руб. В НО-
ВАТЭКе пояснили, что «Обский СПГ» создан для «разви-
тия будущих инвестпроектов на имеющейся сырьевой 
базе в данном регионе», не уточнив деталей.

Основными видами деятельности ООО «Обский СПГ» 
указываются добыча газа и конденсата, нефти и попут-
ного нефтяного газа, торговля твердым, жидким и газоо-
бразным топливом и подобными продуктами, трубопро-
водный транспорт, геологоразведка. Главой «Обского 
СПГ» стал Дмитрий Иваненков, который уже является 
гендиректором купленного в 2017 году у «Еврохима» 
ООО «Севернефть-Уренгой» (добыча в 2018 году — 700 мл-
рд кубометров газа).

По-видимому, новая структура нужна НОВАТЭКу для 
нового этапа реализации представленной в конце 2017 го-
да стратегии по доведению производства СПГ к 2030 году 
до 70 млн тонн в год. Пока у компании в два таких проекта. 
Первый — запущенный на полную мощность в 16,5 млн 
тонн в декабре 2018 года «Ямал СПГ». Он работает на базе 

Южно-Тамбейского месторождения, у НОВАТЭКа в проек-
те 50,1%, у французской Total и китайской CNPC по 20%, у 
китайского Фонда Шелкового пути — 9,9%. Сейчас на заво-
де ведется строительство еще одной линии на 1 млн тонн.

Следующим НОВАТЭК планирует в 2022–2023 годах 
запустить «Арктик СПГ 2» мощностью 18,3 млн тонн в год 
на базе Утреннего месторождения. Его реализует ООО 
«Арктик СПГ 2». ООО «Арктик СПГ 3» владеет лицензией 
на Северо-Обский участок, который, согласно стратегии 
НОВАТЭКа, может обеспечить мощности по производст-
ву 13,2 млн тонн СПГ в год.

В перспективе НОВАТЭК планирует заняться разра-
боткой Гыданского месторождения, способного обеспе-
чить мощности по СПГ на 12,2 млн тонн в год, а также 
Штормовым и Верхнетиутейским месторождениями (по 
6,1 млн тонн в год). В оценку перспектив производства 
СПГ в стратегии не включено Геофизическое месторо-
ждение (лицензия у ООО «Арктик СПГ 1»), газ которого 
может пойти на сжижение или в трубу «Газпрома» в зави-
симости от ситуации на внутреннем рынке.

Эксперты считают, что у НОВАТЭКа есть все возмож-
ности для реализации новых СПГ-проектов. Как отмеча-
ет Екатерина Колбикова из Vygon Consulting, у компа-
нии на конец 2017 года было подготовлено более 1,7 тр-
лн кубометров запасов газа с учетом СП. Но основными 
вопросами при принятии решения о строительстве но-
вых объектов являются наличие свободных денежных 
средств, интереса инвесторов и учет потенциальных 
сложностей маркетирования СПГ в условиях избыточ-
ных заявок на строительство в мире. По ее мнению, се-
годня ключевая задача НОВАТЭКа — планомерное про-
ведение разведки на Ямале, Гыдане и в Обской губе.

Ольга Мордюшенко

НОВАТЭК пошел на третий завод
Компания зарегистрировала «Обский СПГ»

В какие законы необходимо вне-
сти поправки, на данном этапе не 
определено. «Обсуждение выявлен-
ных проблем и путей их решения 
проводилось на площадке ФАС как с 
представителями ЦБ, Минфина, 
Минэкономики, комитета Совета фе-
дерации по бюджету и финансовым 
рынкам, комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку, так и с участника-
ми рынка,— пояснили 

”
Ъ“ в ФАС.— 

По итогам рассмотрения доклада 
правительство примет решение о це-
лесообразности реализации предло-
женных мер». Пока официального 
ответа правительства на доклад нет, 
уточнили в Белом доме (доклад был 
отправлен 29 декабря 2018 года). Но, 
по словам знакомых с ситуацией со-

беседников 
”
Ъ“, «очевидно, что пред-

ложения достаточно проработаны и 
будут поддержаны».

В случае реализации предложен-
ных мер пострадает в первую очередь 
Сбербанк. В банке отказались обсу-
ждать проблему, но, по сути, он ри-
скует лишиться комиссионных дохо-
дов не только от внутрибанковских 
межрегиональных переводов, но и 
существенной части межбанковских.

После запуска СБП, которую под-
держивают все крупнейшие банки, 
кроме монополиста, говорят участни-
ки рынка, необходимость в системах 
переводов отдельных игроков отпа-
дет. «СБП снимет проблему размера 
комиссий. Мы очень приветствуем 
эту инициативу,— подтвердили в 
Тинькофф-банке.— Для полноценно-
го функционирования СБП необходи-

мо, чтобы она была всеобъемлющей 
и позволяла клиенту не задумываться 
об особенностях работы какого-то 
конкретного банка». «СБП — сервис 
национальной платежной систе-
мы,— добавляют в Газпромбанке.— 
Если международные платежные сис-
темы обязывают своих участников 
поддерживать определенные серви-
сы, то почему это правило не должно 
действовать в рамках национального 
платежного пространства». По мне-
нию главы банка «Русский стандарт» 
Александра Самохвалова, инициати-
ва «даст клиентам возможность актив-
но пользоваться услугами того банка, 
который они считают максимально 
удобным, а не того, в котором получа-
ют зарплату или другие выплаты».

Ксения Дементьева,  
Виталий Солдатских

Счета не столь отдаленные
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Нельзя забывать,  
что самое главное в радио 

не музыка, а бренд
— Вадим Терещук,

гендиректор «Выбери радио»,  
в интервью 

”
Ъ“ (19 мая 2016 года)

Ц И Т А Т А
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В 2018 году пресса в российской 
рознице подорожала в среднем 
на 19,8% при общем уровне ин-
фляции в 4,2%. Такая динамика 
вызвана ростом цен на бумагу 
и сокращением рекламных до-
ходов, объясняют эксперты. 
В этом году цены, скорее всего, 
продолжат расти: их повыше-
ние пока не компенсировало 
рост затрат издателей.

В 2018 году российская пресса 
подорожала в рознице в среднем на 
19,8%, следует из предварительных 
расчетов союза издателей ГИПП. 
Это значительно выше уровня госу-
дарственной инфляции, который, 
по данным Росстата, составил 4,2%, 
указывают в союзе. В предыдущие 
годы рост цен на печатные СМИ 
был ниже: например, в 2017 году 
пресса подорожала на 6,8%, а в 2016-
м — на 6,7%.

Сильнее всего, на 40%, в 2018 го-
ду подорожали садоводческие и эзо-
терические издания. В ГИПП объяс-
няют такую динамику изначально 
низким ценовым сегментом этих 
СМИ и ростом цен на бумагу, на ко-
торой они печатаются. На 30% выро-
сли цены на кроссворды, кулинар-
ные и молодежные издания, а также 
издания для родителей. Последние 
две категории в основном выпуска-
ются небольшими тиражами, и 
«только значительное повышение 
цены позволило бы сделать их вы-

пуск рентабельным», считают в 
ГИПП. Компьютерные издания, 
журналы об интерьере, архитектуре 
и о хобби подорожали на 22–26%. 
Издатели женских журналов и таб-
лоидов увеличили цены на 20%, а 
стоимость новостных газет выросла 
в среднем на 11–17%, в зависимости 
от специализации. Розничные цены 
религиозных изданий выросли 
меньше всего — на 0,5%. Наконец, 
практически не изменились и цены 

на коллекционные и исторические 
журналы: они подорожали на 1,2% и 
3,5% соответственно.

Вице-президент по распростране-
нию изданий ГИПП Александр Ось-
кин напоминает, что в 2018 году про-
изводители трижды поднимали це-
ну на газетную бумагу. Как в ноябре 
сообщал 

”
Ъ“, издатели жаловались 

президенту РФ Владимиру Путину, 
что полиграфическая бумага подоро-
жала на 15% за год и на 50% — с 2014 
года. Затраты на выпуск печатных 
изданий выросли, подтверждает 
гендиректор издательского дома 
«Аргументы и факты» Руслан Нови-
ков: только за 2018 год расходы на 
печать одного экземпляра увеличи-
лись минимум на 10–15% в зависи-
мости от региона.

Кроме того, продолжала снижать-
ся и рентабельность распространи-
телей прессы, указывает господин 
Оськин: убыточным стал каждый 

третий киоск. Также на подорожа-
нии печатных СМИ сказались сокра-
щение рекламных доходов, которое 
пытаются компенсировать издате-
ли, и растущая популярность элек-
тронных СМИ, считают в ГИПП. По 
подсчетам Ассоциации коммуника-
ционных агентств России, в первые 
три квартала 2018 года рекламные 
доходы печатных СМИ сократились 
на 10%, до 13 млрд руб.

В 2019 году ситуация лучше не 
станет, уверен Александр Оськин: 
можно ожидать, что из-за ослабле-
ния рубля производители продол-
жат продавать бумагу за границу, а 
рост цен на топливо приведет к ро-
сту затрат на логистику, что скажет-
ся и на стоимости СМИ. Рост цен 
продолжится, согласен Руслан Но-
виков. Растут цены на бумагу, типо-
графские услуги, логистику и услу-
ги почты, поэтому «естественно, что 
цены на прессу будут расти», объяс-
няет издатель. Господин Новиков се-
тует, что для многих компаний, в 
том числе и «Аргументов и фактов», 
повышение цен до сих пор все рав-
но не компенсировало рост себесто-
имости изданий. По его словам, из-
датели теряют рентабельность тира-
жей в попытке сохранить читателя, 
при этом уровень дохода и покупа-
тельная способность аудитории так-
же продолжают падать.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Издатели печатают новые ценники
Стоимость прессы продолжит расти

Швейцарские бренды по прода-
же спортивной одежды — The 
Athlete’s Foot и Intersport окон-
чательно уходят с российского 
рынка. Компания «Иохастон», 
которая использовала эти мар-
ки по франшизе, запустила про-
цесс своей ликвидации. К концу 
прошлого года в Москве закры-
лись все магазины The Athlete’s 
Foot, а Intersport перестал обслу-
живать клиентов с начала этого 
года. Банкротство было неиз-
бежно: работа с европейскими 
франшизами сопряжена с боль-
шими рисками из-за сильных 
колебаний курса рубля.

ООО «Иохастон», которое развива-
ло в России по франшизе сети по про-
даже спортивной обуви Intersport и 
The Athlete’s Foot (TAF), начало про-
цесс ликвидации, следует из данных 
Kartoteka.ru. Обе сети специализиро-
вались на продаже спортивной оде-
жды известных марок — Nike, Puma, 
Asics, Adidas. По данным источника 

”
Ъ“ из числа бывших сотрудников 

Intersport, магазины этой сети пере-
стали работать с начала 2019 года. Она 
насчитывала 26 собственных и фран-
чайзинговых магазинов. Два магази-
на сети TAF действительно закры-
лись, подтвердили представители мо-
сковских торговых центров «Метро-
полис» и «Каширская плаза». В «Иоха-
стон» не смогли оперативно предоста-
вить комментарий. Гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров подтвердил, что все магазины 
Intersport прекратили работу с начала 
года. По его словам, в декабре ритей-
лер распродавал оставшиеся товары.

В данных Kartoteka.ru также ука-
зано, что к «Иохастон» предъявлено 
восемь исков практически на 74 млн 
руб. в основном от поставщиков, 
включая ООО «Найк», ООО «Пума-
рус» и ООО «Асикс-рус». Ликвидато-
ром назначен Денис Свердлик, кото-
рый с июля 2017 года занимал долж-
ность гендиректора компании. Вла-
дельцем «Иохастон» значится кипр-
ская «Флэшджипиком лтд».

Как отмечает директор отдела тор-
говых помещений CBRE Марина Ма-
лахатько, Intersport всегда было тяже-
ло развиваться в России из-за конку-
ренции. Сейчас речь идет как мини-
мум о прекращении развития торго-
вой марки. «Из-за сильных колебаний 
курса рубля сейчас сложно найти же-
лающих работать с европейскими 
франшизами, слишком большие ри-
ски»,— считает эксперт. Товарный 
знак Intersport принадлежит швей-
царской Intersport International Corpo-
ration, поэтому Михаил Бурмистров 
не исключает возможности возвраще-
ния ритейлера в Россию самостоятель-
но либо с другими партнерами.

• Швейцарская сеть Intersport на-
считывает более 5,3 тыс. магазинов 
в 39 странах с годовым оборотом 
€115 млрд (по итогам 2017 года). 
В России первые магазины появились 
в 2004 году. В 2011-м финская Kesko 
стала владельцем торговой марки 
в России, выкупив 35 магазинов се-
ти. Сеть The Athlete’s Foot основана 
в 1971 году, в 2012-м ее владельцем 
стала Intersport International Corpo-
ration, в России марка появилась 
в 2015 году также под управлением 
Kesko. Сети принадлежит 471 мага-
зин в 26 странах.
В 2016 году финская компания про-

дала «Иохастон», куда входило 26 мага-
зинов Intersport и два — TAF, группе 
частных инвесторов. По оценкам экс-
пертов, сумма сделки тогда могла со-
ставить до 200 млн руб. Тогда доля 
Intersport на рынке спортивных това-
ров оценивалась в 0,6%, в первом полу-
годии продажи сети составили €7 млн. 
В «Infoline-аналитике» подсчитали, 
что выручка ритейлера в 2017 году 
снизилась на 9% — до 770 млн руб.

«В 2018 году ситуация сильно 
ухудшилась. Однако это было ожида-
емо: непонятно, на что рассчитыва-
ли собственники при покупке биз-
неса,— это была сделка с крайне низ-
кой вероятностью успеха, собствен-
но, так и произошло»,— заключает 
Михаил Бурмистров.

Никита Щуренков

Intersport  
финишировал в России
Сеть закрыла здесь последние магазины

Одна из крупнейших сделок на 
московском рынке аренды офи-
сов может сорваться. Сотовая 
компания «Вымпелком», кото-
рая договаривалась о разме-
щении своей штаб-квартиры 
в бизнес-центре «Большевик» 
на Ленинградском проспекте 
еще с прежним владельцем объ-
екта — O1 Properties Бориса Мин-
ца, начала рассматривать дру-
гие варианты. Причина в том, 
что помещения, где должны ра-
ботать сотрудники оператора, 
могут быть не готовы в срок.

«Вымпелком» начал искать офис 
под новую штаб-квартиру, рассказали 

”
Ъ“ три консультанта рынка коммер-

ческой недвижимости. В середине 
2019 года сотрудники головного офи-
са компании должны были переехать 
из бизнес-центра «Эрмитаж плаза» у 
станции метро «Новослободская» в 
«Большевик» на Ленинградском про-
спекте. Есть риски, что компания не 
сможет это сделать, так как площади в 
бизнес-центре не будут готовы в срок, 
рассказали собеседники 

”
Ъ“.

«Вымпелком» решил съехать из 
«Эрмитаж плаза» после спора с вла-

дельцем объекта в конце 2014 года. 
Тогда курс доллара к рублю удвоился 
и расходы оператора на аренду выро-
сли с 900 млн до 2,5 млрд руб. в год. 
Снизить ставку «Вымпелкому» не 
удалось, расторгнуть договор в суде 
тоже. Стороны заключили мировое 
соглашение: арендатору разрешили 
освободить часть площадей и пар-
ковки. Спустя два года «Вымпелком» 
договорился с девелопером «Больше-
вика» — O1 Properties, которая тогда 
принадлежала Борису Минцу. Сторо-
ны заключили предварительный до-
говор аренды на семь лет 17 тыс. кв. м 
в бизнес-центре. Это стало одной из 
крупных сделок на рынке офисной 
недвижимости Москвы.

С того момента бизнес-империя 
Бориса Минца развалилась, не вы-
держав долговой нагрузки. O1 
Properties продала свои 50,1% в ком-
паниях, которые владели «Больше-
виком» (общая площадь — 86 тыс. 
кв. м), и сменила собственника. Те-
перь ее контролирует Riverstretch 
Trading & Investments, которую свя-
зывают с «Роснефтью» и ГК «Регион». 
А Борис Минц с семьей, по данным 
СМИ, уехал жить в Лондон.

Новым собственником «Больше-
вика» в октябре 2018 года стала 
Cesium Ltd, сообщало «РИА Ново-
сти» со ссылкой на представителей 
RWB Development  and  Asset 
Management, созданная бывшими 
топ-менеджерами O1 Properties 
Александром Островским и Анто-
ном Ежковым. RWB стала fee-деве-
лопером и управляющим второй 
фазы реновации «Большевика» и 
бизнес-парка «Аврора» в районе Па-
велецкого вокзала (также принад-
лежала О1).

В пресс-службе «Вымпелкома» от 
комментариев отказались. В RWB 
сообщили 

”
Ъ“, что договор с сото-

вой компанией действует, все обя-
зательства по нему выполняются. 
По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, из-за смены собственника и 

отъезда семьи бывшего владельца 
объекта, который был заинтересо-
ван в проекте, финансирование 
стройки замедлилось. Участники 
рынка, опрошенные 

”
Ъ“, утвержда-

ют, что если наладить финансиро-
вание, то можно завершить все ра-
боты в срок или с незначительной 
задержкой.

Впрочем, у «Вымпелкома» ситуа-
ция тоже непростая: оператору 
сложно будет найти в Москве гото-
вый офис необходимой площади. 
Из-за снижения темпов строитель-
ства бизнес-центров в кризис, ре-
кордно низких объемов ввода ва-
кансия в офисах падала два года 
подряд. По оценке аналитика офис-
ной недвижимости JLL Александра 
Баженова, по итогам трех кварта-
лов 2018 года в Москве были сво-
бодны 11,1% в среднем. «Для круп-
ных компаний выбор ограничен: в 
классе А всего в нескольких объек-
тах вакантно более 15 тыс. кв. м — 
это 

”
Око“ в 

”
Москва-Сити“ и биз-

нес-парк К2 и 
”
Прео 8“ за МКАД»,— 

перечислил господин Баженов.
Все риски по действующему 

предварительному договору арен-
ды помещений на «Большевике» ло-
жатся на арендодателя. «В таких со-
глашениях предусматривается неу-
стойка, если по вине арендодателя 
не будет заключен основной дого-
вор аренды»,— отметил руководи-
тель коммерческой практики BMS 
Law Firm Денис Фролов.

Екатерина Геращенко

«Большевик» штабом не вышел
«Вымпелком» ищет другие варианты размещения

Один из крупнейших в России 
производителей водки Алкоголь-
ная сибирская группа (АСГ, мар-
ка «Пять озер») вышла в новую 
категорию — с начала года она 
начала продавать самогон. Кон-
тракт на его выпуск компания 
заключила с белорусским ЛВЗ 
«Белалко». Продажи самогонов 
в России небольшие, но ежегодно 
показывают рост. Желание во-
дочных компаний работать с по-
добными нишевыми продукта-
ми эксперты объясняют стагна-
цией на водочном рынке.

В январе АСГ приступила к прода-
жам самогона под маркой «Сиббит-
тер» (под ней уже выпускается ли-
нейка настоек — около 7 млн буты-
лок в 2018 году), рассказал 

”
Ъ“ пред-

ставитель компании. По его словам, 
долгосрочный контракт на выпуск 
самогона заключен с белорусским 
ЛВЗ «Белалко». Выбор предприятия в 
АСГ объяснили имеющимся у него 
опытом в производстве дистилля-
тов. Начальник отдела ВЭД Иван Кра-
совский подтвердил партнерство с 
АСГ, сообщив, что первые отгрузки 
самогона были сделаны в конце 
прошлого года.

• У АСГ есть два своих завода в Рос-
сии — в Омске и подмосковной Рузе. 
В портфеле марок водки «Пять 
озер», «Хаски», «Белая березка» 

и  выпускаемые по контракту конья-
ки «Великая династия» и «Дживан». 
По итогам первого полугодия 2018 
года АСГ была пятым по величине 
производителем водки в РФ с объе-
мом 2,49 млн дал. Бенефициаром 
группы является семья председате-
ля  совета директоров Андрея 
Стрельца.

• ОАО «Брестский ликеро-водочный 
завод 

”
Белалко“» входит в белорус-

ский государственный концерн 
« Белгоспищепром». Производит 
в одки Silver Probe, «Глубина», 

 «Дикая утка», настойки «Бело-
вежский волат», «Медвежий лог», 
«Царская поляна» и др.
Согласно имеющимся у 

”
Ъ“ дан-

ным Nielsen, продажи самогонов в го-
родах России в январе—октябре 
прошлого года составили 27,9 тыс. 
дал. Это на 36% больше, чем в анало-
гичном периоде 2017 года. Основные 
марки — «Косогоров», «Деревенский», 
«Прасковейский» и «Троекуров». В 
прежние годы, по данным АСГ, темпы 
роста продаж самогона в стране были 
ниже — 7–10% в год. Директор ЦИФР-
РА Вадим Дробиз подтверждает рост 
продаж заводского самогона в России, 
но по его оценкам, они сейчас дости-
гают 100 тыс. дал в год.

Согласно данным АСГ, более 90% 
самогона составляют продукты по 
цене до 400 руб. за 0,5 л. «При этом на 
сегодняшний день в этом сегменте 
не существует ни одного натурально-
го самогона, а представлены исклю-
чительно горькие настойки, имею-
щие слово 

”
самогон“ лишь в назва-

нии,— говорит представитель АСГ.— 
Все настоящие самогоны, произво-
дящиеся методом классической ди-
стилляции, на рынке сегодня прода-
ются в сегменте премиум и выше, по 
цене более 500 руб. за 0,5 л». Самогон 
«Сиббиттер» АСГ продает по цене 
370–380 руб. за 0,5 л. Планы его про-
даж на 2019 год группа не раскрыва-

ет, но, как говорит ее представитель, 
в двухлетней перспективе рассчиты-
вает занять лидирующую позицию в 
категории самогонов.

Решение АСГ заняться продажа-
ми самогонов связано с тем, что она, 
как и другие производители водки, 
ищет новые возможности увеличе-
ния оборотов, считает бренд-дирек-
тор московского завода «Кристалл» 
Станислав Кауфман. «Водочный ры-
нок стагнирует, а самогон, хотя это и 
нишевый продукт, имеет перспекти-
вы дальнейшего роста за счет потре-
бителей, готовых пробовать новые 
оригинальные напитки»,— рассу-
ждает он. В январе—ноябре 2018 го-
да производство водки в России со-
кратилось на 2%, до 70 млн дал, под-
тверждает господин Дробиз. Соглас-
но его прогнозу, ее потребление в 
ближайшие годы также расти не бу-
дет, сокращаясь ежегодно на 1,5–2%.

Конкуренты АСГ в прошлом году 
также работали над расширением 
своих портфелей за счет новых кате-
горий. Так, Beluga Group (водки Belu-
ga, «Беленькая») приобрела красно-
дарского производителя вина «Вил-
ла Романов», холдинг Roust («Рус-
ский стандарт», «Зеленая марка») Рус-
тама Тарико объявил о планах про-
изводить собственную марку конья-
ка «Дубровский».

Олег Трутнев

«Пять озер» разбавили самогоном
АСГ начала выпускать его в Белоруссии

Материнский холдинг «Вымпел-
кома» Veon решил свернуть раз-
витие одноименной цифровой 
платформы, создание которой 
могло обойтись в сотни миллио-
нов долларов. Приложение Veon 
объединяло мессенджер, мульти-
медийный сервис и предложе-
ния от партнеров, но не оправда-
ло надежды холдинга. Его функ-
ционал может быть использо-
ван в локальных приложениях, 
в том числе «Мой Билайн».

Телекоммуникационный хол-
динг Veon, в который входит россий-
ский «Вымпелком» (бренд «Билайн»), 
решил прекратить развитие однои-
менной цифровой платформы, сооб-
щил в интервью украинскому изда-
нию Liga.net директор по развитию 
бизнеса «Киевстара» («дочка» Veon) 
Евгений Кражан. «В свете изменения 
бизнес-приоритетов Veon предлага-
ет прекратить инвестиции в цифро-
вую платформу»,— подтвердили 

”
Ъ“ 

представители холдинга, отметив, 
что сейчас проводятся консультации 
с представителями сотрудников хол-
динга «о возможных последствиях 
этого предложения». О возможных 
сокращениях в Veon еще в декабре 
2018 года сообщало нидерландское 
издание De Te le graaf, по данным ко-
торого глава холдинга Урсула Бернс 
решила сократить около 200 сотруд-
ников в Амстердаме и Лондоне, что-
бы урезать расходы.

Мобильное приложение Veon, 
объединившее мессенджер, мульти-
медийный сервис и предложения от 
партнеров, запустилось в июле 2017 
года. Предполагалось, что оно ста-
нет аналогом популярного китай-
ского приложения WeChat. Холдинг 
планировал инвестировать в разви-
тие приложения примерно по 
$100 млн в год в течение нескольких 
лет, говорил тогдашний глава Veon 
Жан-Ив Шарлье. По итогам 2017 года 
у приложения было более 8,5 млн 
загрузок и 3 млн активных месяч-
ных пользователей, говорится в го-
довой отчетности Veon.

В мае 2018 года гендиректор «Вым-
пелкома» Василь Лацанич анонсиро-
вал перезапуск платформы, а в интер-
вью 

”
Ъ“ в декабре говорил, что «сей-

час поддерживается существующий 
функционал (приложения Veon.— 

”
Ъ“), но его развитие идет через ло-

кальное приложение, в нашем случае 
— 

”
Мой Билайн“». В «Вымпелкоме» 

вчера снова подчеркнули, что продол-
жают развивать «Мой Билайн», в кото-
ром доступны «партнерские предло-
жения, персонализированный кон-
тент и множество других функций».

По состоянию на 20:00 по москов-
скому времени 14 января котировки 
акций Veon на NASDAQ упали на 
3,04%, с $2,63 до $2,55 за штуку. Одна-
ко аналитик «Уралсиба» Константин 
Белов отмечает, что связывать это ис-
ключительно с новостью о прекраще-
нии развития платформы не стоит, 
так как бумаги холдинга «достаточно 
волатильны». У многих мобильных 
операторов были попытки создать 
платежные и мультимедийные при-
ложения, отмечает он, Veon пытался 
сделать «нечто универсальное для 
обеспечения если не доходов, то ло-
яльности клиентов, однако осущест-
вить задумку не удалось». «На практи-
ке операторам трудно конкурировать 
с создателями сторонних приложе-
ний, успех заранее трудно просчи-
тать. В этом не было большого сюр-
приза, главное — не вкладывать в та-
кие проекты слишком много де-
нег»,— констатирует аналитик.

Всего на поддержку платформы 
Veon было потрачено несколько сотен 
миллионов долларов, полагает анали-
тик Райффайзенбанка Сергей Либин. 
«Планировалось, что это будет нечто 
отличное от существующих сервисов, 
однако пользователи, по-видимому, 
воспринимали его как еще один мес-
сенджер. Можно сказать, что экспери-
мент не завершился так, как планиро-
валось, но при этом опыт создания 
Veon будет использоваться в других 
приложениях, например 

”
Мой Би-

лайн“»,— считает господин Либин.
Дмитрий Шестоперов

Veon сворачивает 
переписку
Владелец «Вымпелкома»  
прекратит развитие мессенджера

В течение пяти лет 
мы должны увидеть 

удвоение наших объемов 
и при этом 

пропорционально увеличить 
доходность

— Игорь Савельев,
гендиректор АСГ,  

в интервью 
”
Ъ“ в июне 2018 года

Ц И Т А Т А
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В Студии театрального искус
ства (СТИ), которой руководит 
Сергей Женовач, вышел спек
такль Егора Перегудова «Один 
день в Макондо» по знамени
тому роману Габриэля Гарсиа 
Маркеса «Сто лет одиночест
ва». С часу дня до позднего ве
чера в затерянном среди джун
глей Макондо пробыла Алла 
 Шендерова.

 Егору Перегудову удалось не-
возможное. Все перипетии «Ста лет 
одиночества» он вместил в одну, 
пусть и очень длинную, постановку. 
Это удалось не только благодаря гра-
мотной инсценировке (ее автор — 
сам режиссер), но и потому, что спек-
такль поставлен и сыгран по тому же 
принципу, что и роман Маркеса, на-
писанный спокойно, неспешно и об-
манчиво реалистично.

Петушиные бои, средства от гли-
стов, женские подмышки, пахнущие 

гарью, кишечные газы, от которых 
вянут цветы, и много столь же духо-
витых подробностей сбивают чита-
теля с толку. Реализм Маркеса подо-
бен престарелому герою его романа, 
который с трудом передвигается, но 
иногда берет и запросто отрывает-
ся от земли. Или сидит, потеряв раз-
ум, привязанный к дереву, зато мо-
жет менять объем и размеры пред-
метов. Волшебство в романе кажет-
ся вещью заурядной, но не теряет от 
этого своих волшебных свойств.

Впервые выпускники Женовача, 
с прошлого сезона ставшие актера-
ми Студии театрального искусства, 
сыграли «Один день в Макондо» еще 
два года назад. Сначала первую часть 
(она называется «Одиночество люб-
ви» и идет чуть более трех часов), по-
том вторую («Одиночество смерти»). 
Сразу после первой по Москве по-
ползли неясные слухи, после кото-
рых аудитория на третьем этаже ГИ-
ТИСа перестала вмещать желающих.

«Искрометные импровизации 
и оригинальные этюды, вдохнов-

ленные дипломным спектаклем» — 
так сейчас написано в программке 
СТИ. Собственно, это действитель-
но этюды, в которых теперь заня-
ты не только недавние выпускни-
ки, но и актеры Женовача прежних 
призывов.

В сумрачном свете, на фоне чер-
ных кирпичных стен бывшего клу-
ба золотоканительной фабрики куп-
цов Алексеевых (да-да, Станислав-
ский был из них), этюды выглядят 
кадрами черно-белой хроники, рас-
сказывающей о зарождении, жиз-
ни и гибели Макондо. Иногда кадры 
кажутся раскрашенными: на геро-
ях черно-белые одежды (сценогра-
фия и костюмы Александра Боров-
ского), но любая яркая деталь — жел-
тый шарф гадалки, красные манже-
ты заезжего музыканта, рыжие воло-
сы хозяйки притона — на этом фоне 
горит огнем. Так что страсть персо-
нажей к обладателям таких деталей 
уже не требует объяснения.

Впрочем, поначалу кажется, что 
на сцене все устроено даже слишком 
просто и неспешно, текста много, све-
та мало, но где-то в начале второго ак-
та вдруг понимаешь, что спектакль 
взлетел и от него уже не оторваться.

Вот, например, будущий полков-
ник Аурелиано (Никита Исаченков), 
как и все Буэндиа, имеющий стран-
ные любовные вкусы, хочет женить-
ся на Ремедиос — она совсем еще ре-
бенок, но Аурелиано готов ждать, 
утоляя страсть с гадалкой Пилар (Та-
тьяна Галицкая).

На столе раскинулась знойная 
Пилар, над ней (отжимаясь от сто-
ла) — почти бесплотная Ремедиос. 
И совсем уже как будто в воздухе над 
ними — крепко сбитый Аурелиано. 
Так и кувыркаются втроем, умудря-
ясь не задеть друг друга.

Нехитрая акробатика иллюстри-
рует эту коллизию романа куда луч-
ше слов.

Мария Корытова (Урсула), Лев Кот-
кин (ее муж, старший Буэндиа), Ники-
та Исаченков, Екатерина Копылова 
(Амаранта), Дарья Муреева (Ремеди-
ос) и другие актеры, занятые в спек-
такле, не просто точны, они создают 
«ансамбль», где каждый слышит дру-
гого, где вступают и замолкают вовре-

мя и никто не тянет одеяло на себя. 
Без всего этого они не смогли бы сыг-
рать конец второго акта — монолог 
полковника Буэндиа, перед самым 
расстрелом вспоминающего свою 
жизнь. Время в сознании полковника 
идет вспять — и этот быстрый обрат-
ный ход истории актеры умудряются 
передать в пантомиме, меняясь, ожи-
вая и молодея на наших глазах.

Когда-то знаменитый Джорджо 
Стрелер написал про чеховскую Ра-
невскую, что та не стареет — просто 
с годами у нее, как у всех фарфоро-
вых кукол, немного облезает лак. 
Старение персонажей Маркеса (к фи-
налу романа многим из них больше 
ста) происходит по схожему принци-
пу. Немного мела во все более растре-
панные волосы, чуть согнуть спину, 
сменить белые платья на черные — 

и вот уже Урсула и ее муж совсем не 
молоды. Вроде бы старый прием — 
так во все времена студенты играют 
возрастные роли — тут кажется це-
лой философией.

Ведь у Маркеса время течет по-раз-
ному: то быстро, то медленно, мер-
твые с трудом отлепляются от живых 
и частенько их навещают. В спектакле 
они просто перебираются на балкон-
чик над сценой — и сочувственно на-
блюдают за оставшимися.

Но взяв от романа все лучшее, спек-
такль берет и худшее: к концу «Ста лет 
одиночества» повествование теря-
ет упругость. К десяти вечера усталы-
ми кажутся не актеры, а сама сцениче-
ская ткань, не говоря уже о зрителях. 
Впрочем, они еще довольно долго не 
расходятся, говоря словами Маркеса, 
«потрясенные реальностью чуда».

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Девять часов одиночества
«Один день в Макондо» в Студии театрального искусства

В Москве завершился  
ежегодный фестиваль камерной музыки  
«Возвращение»

В прокат вышел триллер Эрика 
Зонка «Черная полоса» (Fleuve 
noir). Михаил Трофименков 
 оценил мастерство, с которым 
режиссер добивается своей це
ли: вызвать у зрителей отвра
щение ко всему сущему.

 Хотя фильм основан на 
романе модного израильского писа-
теля Дрора Мишани «Дело об исчез-
новении», главный герой-следова-
тель Франсуа Висконти (Венсан Кас-
сель) представляет собой даже не ар-
хетип французского блюстителя за-
кона. Бери выше: это французский 
полицейский в зените, в точке акме.

Ведь каким мы представляем се-
бе истинно французского блюсти-
теля закона по многочисленным 
фильмам — прежде всего отставно-
го комиссара Оливье Маршаля — 
и книгам — в первую очередь ро-
манам Франка Тилье. Это тяжелый 
психопат, облагороженный как ми-
нимум вспышками неконтролируе-
мого гнева, а еще лучше — парано-
идальной шизофренией. Как мини-
мум алкоголик, но лучше всего — 
наркоман. Одиночка, неспособный 
к внятным человеческим отношени-
ям. Прирожденный сексуальный ма-
ньяк, если не серийный убийца, для 
которого борьба с преступностью — 
идеальная, то есть относительно без-
опасная, возможность существовать 
на «темной стороне» человеческой 
природы. Если угодно, сила, которая 
желает зла, но причудливым обра-
зом творит добро.

На роль Висконти изначально 
предполагался Жерар Депардье. Его 
отказ от участия в съемках, несом-
ненно, не то чтобы опечалил Зонка, 
а стал лишним доказательством его 
несчастливой режиссерской звезды. 
В игровой режиссуре Зонка дебюти-
ровал поздно, в 44-летнем возрасте, 
зато его «Воображаемая жизнь анге-
лов» (1998) — история двух девиц-
маргиналок — участвовала в канн-
ском конкурсе и удостоилась кучи за-
служенных комплиментов. Тем тяже-
лее было падение. За последующие 
двадцать лет Зонка снял лишь два 
фильма — «Воришка» (2000) и «Джу-
лия» (2008) — тоже о маргиналах.

На самом деле замена Депардье 
на Касселя безусловно пошла «Чер-

ной полосе» на пользу. Депардье сыг-
рал бы — несомненно, блестяще — 
очередного сального монстра. Но 
его легендарный актерский диапа-
зон и так хорошо знаком человечест-
ву. Как бы ни прекрасен был бы его 
Висконти, эта роль не добавила бы 
ничего к легенде великого актера. 
Другое дело — романтический Кас-
сель. С юношеским — иначе не ска-
жешь — азартом он взялся за декла-
ративно антиромантическую и анти-
героическую роль. Можно, конечно, 
поморщить нос и упрекнуть Кассе-
ля за скатывание в гран-гиньоль. Но 
ведь он именно играет в Висконти. 
И чем более патологическим кажет-
ся его герой, тем острее проступает 
его игровая сущность на общем уны-
ло-натуралистическом фоне.

Висконти — сущий людоед, при-
творяющийся Дедом Морозом. Спу-
танные седые патлы и дикорастущая 
борода. Грязный плащ и едва ли не 
бьющий с экрана застарелый пере-
гар. Когда Висконти следит за подо-
зреваемыми, расследуя исчезнове-
ние школьника по имени Дани, он 
кажется не оперативником за рабо-
той, а вуайером. Когда пытается вы-
тащить собственного сына Дени из 
паутины мелкого криминала, в кото-
рой тот увяз, кажется, что сгорает от 
желания упечь парнишку за решет-
ку, отомстив бывшей жене. Когда ре-
шается на проявление чувств к мате-
ри Дани — Сандрин Киберлен геро-
ически пожертвовала своим обаяни-
ем, превратившись в натуральную 
дворняжку,— это проявление ничем 
не отличается от банального изнаси-
лования. Когда учиняет охоту на пу-
тающегося под ногами Янна (Ромен 
Дюрис), учителя Дани, кажется, что 
это вызвано не действительно подо-
зрительной активностью словесни-

ка, а заскорузлой ненавистью к ум-
никам. И, вправду, чё это он держит 
у себя над письменным столом пор-
трет Кафки? Чё это какого-то Камю 
на уроках цитирует? Не иначе, гомо-
сек-педофил. И неважно, какова ре-

альная роль Янна в криминальной 
истории, неважно, какие тарака-
ны копошатся в его голове: Вискон-
ти просто терпеть ненавидит таких, 
как он.

Но что придает образу Вискон-
ти пугающую завершенность, это 
его, так сказать, улыбка. Чем боль-
ше грязи выносит на берег «черная 
река» (так в оригинале называется 

фильм) расследования, тем ослепи-
тельнее сверкают сквозь седые за-
росли клыки инспектора. Любое 
лишнее подтверждение порочно-
сти человеческой природы греет 
его душу, придает ему энергию, да-

же большую, чем порция виски, ко-
торую он с порога требует, заявив-
шись домой к свидетелям. Как тако-
го оригинала держат на службе — 
лишь рукоприкладство на совеща-
нии следственной группы стоит ему 
легкого понижения,— спрашивать 
бессмысленно. Сказано же: Вискон-
ти — идеальный французский по-
лицейский.

А еще можно предположить, что 
Висконти — альтер-эго Зонка. И «Чер-
ная полоса» — не только и не столько 
триллер, сколько горькое и злое вы-
сказывание от первого лица. Да, Вис-
конти как бы и раскрыл преступле-

ние, хотя за финальные пять минут 
суть происшедшего переворачива-
ется с ног на голову. Да, Зонка как бы 
и вернулся в режиссуру. Но гады-про-
катчики выпустили фильм во Фран-
ции в разгар не только сезона отпу-
сков, но и чемпионата мира по футбо-
лу, чем обрекли его на очень скудный 
успех. Едва ли не более скудный, чем 
успех инспектора Висконти.

ПРЕМЬЕРА КИНО

На темной стороне закона
Венсан Кассель и Ромен Дюрис в фильме Эрика Зонка

Нехитрая акробатика иногда описывает коллизии «Ста лет оди
ночества» куда лучше слов  ФОТО СТУДИЯ ТЕАТРАЛЬНОГО ИСКУССТВА

В сумрачном свете, на фоне черных 
кирпичных стен бывшего клуба  
золотоканительной фабрики купцов 
Алексеевых этюды выглядят кадрами 
черно-белой хроники

Полицейский Висконти 
(Венсан Кассель) подо
зревает учителя (Ромен  
Дюрис) пропавшего маль
чика только ради собствен
ного удовольствия

Пугающую завершенность образу Висконти придает его, 
так сказать, улыбка. Чем больше грязи выносит на берег  
«черная река» (так в оригинале называется фильм)  
расследования, тем ослепительнее сверкают сквозь  
седые заросли клыки инспектора
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На выборах президента РФС, которые пройдут  
22 февраля, у председателя совета директоров «Зенита»  
Александра Дюкова появился соперник

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

Коммерсантъ   l   Вторник 15 января 2019 №5   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Химкам» не хватило четверти
Они уступили ЦСКА в упорной борьбе
В первом в этом сезоне 
противостоянии двух ли
деров отечественного ба
скетбола в рамках Единой 
лиги ВТБ ЦСКА выиграл 
у «Химок» — 75:65 — в мат
че, богатом на неожидан
ные сюжетные повороты.

нонсируя глав-
ный в отечественном баскет-
боле матч, «Химки», конеч-
но, напомнили не только о 
том, что в декабре уже встре-
чались с ЦСКА — в рамках 
Евролиги — и без двух сво-
их лидеров, Энтони Гилла и 
Алексея Шведа, проиграли 
ему довольно крупно, но и 
о том, как складывались де-
ла у армейцев после этого. То 
есть о том, что те потерпели 
в Евролиге аж три пораже-
ния и что несколько дней на-
зад уступили дома ее аутсай-
деру «Маккаби». Анонс дол-
жен был рождать надежду 
у поклонников подмосков-
ной команды, несмотря на 
то что Швед до сих пор вос-
станавливается, у Гилла пе-
ред матчем заболела спина, 
а очутившиеся в заявке Сер-
гей Моня с Егором Вяльце-
вым чувствовали себя тоже 
неважно.

Сама игра между тем до-
вольно долго ее лишала. Ско-
рее наоборот — она настраи-
вала на то, что «Химки» мо-
гут проиграть ЦСКА уже по-
настоящему крупно.

Армейцы, которых «ра-
зогрели» попадания Дэ-
ниела Хэкетта и два под-
ряд блок-шота Семена Ан-
тонова, быстро ушли в от-
рыв, а у химчан не выходи-
ло соответствовать «Макка-
би». Израильскому клубу в 
его столкновении с россий-
ским баскетбольным мон-
стром помогала удивитель-
ная бережливость — мини-
мум брака, минимум запо-
ротых в более или менее 
очевидных ситуациях бро-
сков. У «Химок» брака бы-

ло предостаточно — поте-
ри, сорванные из-за медли-
тельности, корявой переда-
чи атаки… Ну нет, не тяну-
ли они вроде бы на коман-
ду, способную как следует 

потрепать не собиравших-
ся снова садиться в лужу в 
своем дворце армейцев. И 
невозможно было предста-
вить, как все изменится во 
второй четверти.

Кажется, «Химки» «зажег» 
Джордан Мики. Десятими-
нутка открылась его подви-
гами, ярчайшим из которых 
был сложнейший бросок че-
рез фолившего Андрея Во-
ронцевича. Попадание Ми-
ки сдобрил горячим танцем. 
А после него «горячей» стала 
вся подмосковная команда. 
Особенно это касается защи-
ты: трудно вспомнить, что-
бы в нынешнем сезоне она 
была настолько клыкастой, 
настолько подвижной. И на-
падение тоже заработало 
прилично.

Причем тут есть нюанс. 
Вообще-то «Химки» — клуб, 
который обожает кидать тре-
хочковые, делает на них ко-
лоссальную ставку. Но вчера 
издали его игроки никак не 
могли попасть хотя бы раз-
ок. Но и без трехочковых ар-
мейское преимущество по-
тихоньку съеживалось, пока 
не растаяло вовсе. К большо-

му перерыву впереди были 
уже только что выглядевшие 
неказисто «Химки».

Дальше настала очередь 
преображаться ЦСКА. И 
что это было за преображе-
ние — еще чудеснее хим-
кинского! Армейцы доба-
вили во всем сразу — в тем-
пе, в скорости раскидыва-
ния мяча по периметру, в 
жесткости. Это была шикар-
ная игра. А ее плоды регу-
лярно высвечивало табло. 
ЦСКА снова вышел вперед, 
а вскоре — после двух бро-
сков с дуги от Кори Хиггин-
са — дистанция между ним 
и «Химками» достигла 15 оч-
ков. И первое дальнее попа-
дание химчан лавину лишь 
притормозило. ЦСКА довел 
матч до 13-й победы в регу-
лярном чемпионате Единой 
лиги ВТБ — при отсутствии 
проигрышей. У «Химок» их 
теперь два.

Алексей Доспехов

Баскетболистам ЦСКА (в атаке — Уилл Клайберн) пришлось в матче с «Химками» побывать в роли догоняющих,  
но победу они все равно не упустили  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ЕВРОФУТБОЛ

Временный стал похож на постоянного
При Уле Гуннаре Сульшере «Манчестер Юнайтед» только побеждает

В середине января в центре вни
мания в Англии остается тот же 
клуб, что находился там в се
редине декабря,— «Манчестер 
Юнайтед». Только если в кон
це прошлого года о нем говори
ли в контексте ужасных резуль
татов, приведших к увольнению 
главного тренера Жозе Моу
ринью, то теперь — по совсем 
иной причине. При назначен
ном исполнять обязанности на
ставника Уле Гуннаре Сульшере 
манчестерцы преобразили
сь и одерживают победу за по
бедой. Очередной их жертвой 
стал обыгранный со счетом 1:0 
«Тоттенхем». После этого успе
ха эксперты уже всерьез рас
суждают о шансах «Манчестер 
Юнайтед» на призовое место, 
казалось, в проваленном чем
пионате и шансах Сульшера со
хранить свой пост после окон
чания сезона, несмотря на то 
что на него наверняка есть мно
жество куда более статусных 
претендентов.

ту параллель те, кто осве-
щает английскую премьер-лигу, 
просто не могли не провести. Мэтт 
Басби — легендарная фигура, тре-
нер, фактически превративший 
полвека с лишним назад «Манчес-
тер Юнайтед» в клуб-гигант, в яр-
чайший футбольный бренд,— воз-
главил его в 1945 году и начал карь-
еру с пяти побед в чемпионате. С тех 
пор никому, даже великому Алек-
су Фергюсону, не удавалось хотя бы 
скопировать такой старт, пока в де-
кабре манчестерцы не распроща-
лись с Жозе Моуринью и не решили 
назначить исполнять тренерские 
обязанности вместо него норвежца 
Уле Гуннара Сульшера. Гостевой вы-
игрыш у «Тоттенхема» был для него 
как раз пятым подряд в первенстве 
и шестым, если брать все турниры: 
недавно манчестерцы вышибли из 

Кубка Англии «Рединг». А формаль-
ный повод — повторение рекорда 
легенды — послужил лишним по-
водом порассуждать на тему «фено-
мена Сульшера».

Ситуация действительно любо-
пытная. В середине декабря, когда 
«Манчестер Юнайтед» расставался 
с Жозе Моуринью, его положение 
выглядело печальным во всех смы-
слах: кислая игра, кислые резуль-
таты. Собственно, назначение на 
должность врио наставника Суль-
шера, специалиста без опыта рабо-
ты на элитном уровне, вытащенно-
го из скромнейшего «Мольде», все 
были склонны интерпретировать 
именно так: сезон уже провален, и 
надо просто дотянуть до его окон-
чания с приятным во всех отноше-
ниях, хорошо знакомым болельщи-
кам команды, потому что сам ког-
да-то играл за нее, парнем, а дотяги-
вая, договариваться с кем-то из ста-

тусных дорогих персонажей. И уже 
этому персонажу предстоит пробо-
вать «перезапускать» «Манчестер 
Юнайтед», который ни у кого не по-
лучается «перезапустить» вот уже 
полдесятилетия — с того момента, 
как на пенсию в 2013-м отправился 
Фергюсон.

Сегодня о текущем сезоне как о 
досрочно заваленном говорить уже 
как-то глупо. В таблице чемпиона-
та «Манчестер Юнайтед» занимает 
то же место, которое занимал в день 
увольнения Моуринью,— шестое. 
Но от него уже не веет полной безна-
дегой. Золото манчестерцам, конеч-
но, не светит, но посражаться за при-
зы чуть менее ценные они вполне 
могут. Благодаря своей серии клуб 

сравнялся по очкам с прилично опе-
режавшим его «Арсеналом», а ди-
станция до «зоны Лиги чемпионов», 
то есть до четвертой позиции, на 
которой разместился «Челси», и до 
топ-тройки, которую замыкает толь-
ко что обыгранный «Тоттенхем», ра-
нее зашкаливавшая за десять очков, 
теперь совсем небольшая — шесть и 
семь баллов. А есть еще Кубок Анг-
лии и Лига чемпионов, в которой 
«Манчестер Юнайтед» дожил до play-
off и с Моуринью…

Еще глупее называть кислой ман-
честерскую игру. В этих пяти выиг-
ранных в рамках английского чем-
пионата встречах «Манчестер Юнай-
тед» забил полтора десятка голов. 
«Кардифф», «Хаддерсфилд», «Борн-
мут», «Ньюкасл», которых он сожрал, 
перед тем как столкнуться с «Тоттен-
хемом»,— невыдающиеся оппонен-
ты. Но в любом случае статистика за-
мечательная.

Описывая свежую трансфор-
мацию «Манчестер Юнайтед», ак-
цент делают на разных вещах. Кто-
то — на отдельных людях. Напри-
мер, на Поле Погба, насчет которо-
го и до громкого конфликта с Моу-
ринью, отправившего француза в 
конце концов на лавку, было при-
нято язвительно шутить: зачем бы-
ло платить €100 млн за футболиста, 
играющего с такой же эффективно-
стью, как тот, кто стоит в десять раз 
меньше?! В пяти матчах в чемпио-
нате при Сульшере Погба забил че-
тыре гола и отдал столько же резуль-
тативных передач. Или на Марку-
се Рашфорде, чей талант в послед-
нее время если не увядал, то и не 
расцветал, как прогнозировалось, 

пышным цветом. На стыке декабря 
и января Рашфорд, как Погба и мно-
гие другие манчестерские игроки, 
расправил крылья и принялся заби-
вать регулярно. И это его мяч угро-
бил «Тоттенхем».

Кому-то значимее представляет-
ся атмосфера в команде. Все англий-
ские спортивные ресурсы с удоволь-
ствием публиковали фото с январ-
ских сборов «Манчестер Юнайтед» в 
Дубае: сплошные улыбки на лицах, 
никаких следов так бросавшейся 
раньше в глаза напряженности, от-
чужденности.

А The Guardian посчитала необ-
ходимым подробно расписать так-
тику, которую в матче против «Тот-
тенхема» применял «Манчестер 
Юнайтед». На том, как широко, рас-
тягивая оборону, играли Рашфорд 
и Антони Марсьяль. На том, как в 
принципе классно гости создава-
ли давление на лондонскую защи-
ту. Во втором тайме им было тяже-
ло, и манчестерцев, безусловно, вы-
тянул голкипер Давид де Хеа. Но на-
ступление «Тоттенхем» организовал 
уже после того, как был вынужден 
провести тактическую перестрой-
ку, поняв, что его переигрывают, и 
успев пропустить оказавшийся ре-
шающим гол от Рашфорда.

А еще The Guardian указала на 
то, что такую стилистику, немнож-
ко рискованную, с упором на актив-
ность впереди, пусть в ущерб плот-
ности центральной зоны, обожал и 
Алекс Фергюсон. И что рядом с ним 
на скамейке уйму времени прово-
дил Уле Гуннар Сульшер, форвард за-
мены, профессиональный «джокер». 
И что Фергюсон как-то сказал, что из 
наблюдательного норвежца может 
выйти отличный тренер. И что пе-
реигранным Сульшером «Тоттенхе-
мом» руководит Маурисио Почетти-
но, едва ли не первый в той когорте 
знаменитостей, которых вроде бы 
хотел переманить будущим летом 
для полноценного «перезапуска» 
«Манчестер Юнайтед».

Алексей Доспехов

ТЕННИС

Мария Шарапова начала 
с нулевой отметки
В первом круге Australian Open  
она не отдала ни одного гейма

Старт экс первой ракетки мира  
Марии Шараповой на первом 
в сезоне турнире Большого шле
ма — Открытом чемпионате Ав
стралии — получился на редкость 
удачным. В матче с британкой 
Хэрриет Дарт, который продол
жался лишь 63 минуты, россиян
ка не проиграла ни одного гейма. 
Успешно начал турнир и Карен Ха
чанов. В первом круге лидер рос
сийского мужского тенниса, ре
ально претендующий через две 
недели на место в первой десят
ке, в четырех партиях разобрался 
с немцем Петером Гоёвчиком.

озобновив выступления вес-
ной 2017 года после мельдониевой 
дисквалификации, Мария Шарапо-
ва из разряда фаворитов практиче-
ски любого турнира очень быстро 
перешла в категорию «темных ло-
шадок». Во многом тому способст-
вовали травмы, из-за которых она, 
в частности, пропустила концовку 
прошлого года. Да и нынешний се-
зон 31-летняя россиянка начала не 
слишком обнадеживающе, не су-
мев завершить четвертьфинал про-
тив белоруски Арины Соболенко на 
первом же турнире в Шэньчжэне. С 
этой точки зрения легкость, с кото-
рой Шарапова стартовала на Откры-
том чемпионате Австралии, мож-
но считать довольно неожиданной. 
22-летнюю британку Хэрриет Дарт 
она обыграла всего за 63 минуты со 
счетом 6:0, 6:0.

В карьере Шараповой это уже тре-
тий «сухой» старт. Первым был отме-
чен победный для нее Roland Garros 
2012 года, на котором российская су-
перзвезда в 1/64 финала не оставила 
шансов румынке Александре Кадан-
цу. А на следующий год на Australian 
Open Шарапова не проиграла ни од-
ного гейма сразу в двух первых мат-
чах, против своей соотечественни-
цы Ольги Пучковой и японки Ми-
саки Дои, после чего дошла до полу-
финала. Правда, никаких гарантий 
столь же успешного выступления 
Марии Шараповой сейчас (а первый 
почти за четыре года выход в полу-
финал турнира Большого шлема по 
нынешним временам стал бы для 
нее серьезным успехом), конечно, 

нет. Матч против 131-й ракетки ми-
ра не может стать основанием для се-
рьезных выводов. Да и качество иг-
ры победительницы в данном слу-
чае было неидеальным. Во всяком 
случае, семь двойных ошибок гово-
рят о том, что с подачей у Шараповой 
не все в порядке.

Вероятно, более объективно мож-
но будет оценить возможности рос-
сиянки во втором круге, где ей пред-
стоит встреча с 64-й ракеткой мира 
шведкой Ребеккой Петерсон, добив-
шейся большого прогресса в прош-
лом сезоне и обыгравшей, в свою 
очередь, в Мельбурне румынку Со-
рану Кирстю. Дальше, учитывая в 
том числе и повышенную склон-
ность Шараповой к травмам, зага-
дывать пока не стоит, хотя известно, 
что победительница этой пары встре-
тится с прошлогодней чемпионкой 
Australian Open Каролиной Возняц-
ки либо с другой шведской тенни-
систкой — Юханной Ларссон.

У мужчин в стартовый день тур-
нира зафиксирована первая круп-
ная неожиданность: 10-я ракетка ми-
ра американский ветеран Джон Ис-
нер проиграл своему более молодо-
му и менее известному 21-летнему 
соотечественнику Рейлли Опелке, 
находящемуся сейчас в конце пер-
вой сотни. Это была в прямом смы-
сле слова битва теннисных гигантов, 
в которой соперники на пару едва не 
достигли отметки в 90 эйсов. Иснер, 
рост которого составляет 208 см, сде-
лал 47 подач навылет, а его соперник 
(211 см) — 40. В итоге дело ограничи-
лось четырьмя тай-брейками, три из 
которых остались за Опелкой. При-
чем среди тех, кому эта сенсация ока-
залась на руку, безусловно, был Ка-
рен Хачанов. Российская 11-я ракет-
ка мира, конечно, мечтает о том, что-
бы по итогам нынешнего турнира 
войти в первую десятку, так что по-
ражение Иснера может способство-
вать решению этой задачи. Сам же 
Хачанов в четырех сетах разобрал-
ся с немцем Петером Гоёвчиком и в 
случае победы над японцем Йосихи-
то Нисиокой в третьем круге сыгра-
ет с испанцем Роберто Баутистой, ко-
торый одержал тяжелейшую пяти-
сетовую победу над Энди Марреем в 
заключительном матче британца на 
Australian Open.

Евгений Федяков

Регулярный чемпионат Единой лиги ВТБ
«Астана» (Казахстан)—УНИКС 79:83. «Цмоки-Минск» (Белоруссия)—«Калев» (Эстония) 
82:95. «Автодор»—«Парма» 93:76. «Зенит»— «Нижний Новгород» 103:78. ВЭФ 
(Латвия)—«Зелёна-Гура» (Польша) 83:57. ЦСКА—«Химки» 75:65.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 13 13 0 100,0

2. «Химки» 12 10 2 83,3

3. УНИКС 12 10 2 83,3

4. «Локомотив-Кубань» 12 8 4 66,7

5. «Астана» 12 7 5 58,3

6. «Зенит» 12 7 5 58,3

7. «Автодор» 12 6 6 50,0

8. «Калев» 13 6 7 46,2

9. «Нижний Новгород» 12 5 7 41,7

10. «Енисей» 13 4 9 30,8

11. «Парма» 12 3 9 25,0

14. ВЭФ 14 3 11 21,4

12. «Зелёна-Гура» 11 2 9 18,2

13. «Цмоки-Минск» 12 2 10 16,7

Первый круг  
Australian Open
Мужчины. Николоз Басилашвили (Грузия, 19)—
Кристофер Юбэнкс (США) 6:4, 4:6, 7:6 (8:6), 6:3. 
Кевин Андерсон (ЮАР, 5)—Адриан Маннарино 
(Франция) 6:3, 5:7, 6:2, 6:1. Стефанос Циципас 
(Греция, 14)—Матео Берреттини (Италия) 6:7 
(3:7), 6:4, 6:3, 7:6 (7:4). Рафаэль Надаль (Испания, 
2)—Джеймс Дакуорт (Австралия) 6:4, 6:3, 7:5. 
Григор Димитров (Болгария, 20)—Янко Типса-
ревич (Сербия) 4:6, 6:3, 6:1, 6:4. Рейлли Опелка 
(США)—Джон Иснер (США, 9) 7:6 (7:4), 7:6 (8:6), 
6:7 (4:7), 7:6 (7:5). Диего Шварцман (Аргентина, 
18)—Рудольф Моллекер (Германия) 6:1, 6:3, 4:6, 
6:0. Карен Хачанов (Россия, 10)—Петер Гоёвчик 
(Германия) 3:6, 6:3, 6:4, 6:3. Маккензи Макдональд 
(США)—Андрей Рублев (Россия) 6:4, 6:4, 2:6, 6:4. 
Томаш Бердых (Чехия)—Кайл Эдмунд (Великобри-
тания, 13) 6:3, 6:0, 7:5. Роберто Баутиста (Испания, 
22)—Энди Маррей (Великобритания) 6:4, 6:4, 
6:7 (5:7), 6:7 (4:7), 6:2. Марин Чилич (Хорватия, 
6)—Бернард Томич (Австралия) 6:2, 6:4, 7:6 (7:3). 
Роджер Федерер (Швейцария, 3)—Денис Истомин 
(Узбекистан) 6:3, 6:4, 6:4. 
Женщины. Кэти Бултер (Великобритания)—Ека-
терина Макарова (Россия) 6:0, 4:6, 7:6 (10:6). 
Арина Соболенко (Белоруссия, 11)—Анна Калин-
ская (Россия) 6:1, 6:4. Мария Шарапова (Россия, 
30)—Хэрриет Дарт (Великобритания) 6:0, 6:0. 
Маркета Вондроушова (Чехия)—Евгения Родина 
(Россия) 6:3, 6:2. Дэниел Коллинс (США)—Юлия 
Гёргес (Германия, 14) 2:6, 7:6 (7:5), 6:4. Каролин 
Гарсия (Франция, 19)—Джессика Понше (Франция) 
6:2, 6:3. Леся Цуренко (Украина, 24)—Екатерина 
Александрова (Россия) 6:4, 7:6 (7:4). Слоан 
Стивенс (США, 5)—Тейлор Таунсенд (США) 6:4, 
6:2. Анастасия Павлюченкова (Россия)—Мо-
ника Пуиг (Пуэрто-Рико) 6:4, 6:3. Мария Саккари 
(Греция)—Елена Остапенко (Латвия, 22) 6:1, 3:6, 
6:2. Анетт Контавейт (Эстония, 20)—Сара Соррибес 
(Испания) 6:3, 6:2. Анжелик Кербер (Германия, 
2)—Полона Херцог (Словения) 6:2, 6:2. Кики 
Бертенс (Нидерланды, 9)—Элисон Риске (США) 
6:3, 6:3. Эшли Барти (Австралия, 15)—Луксика 
Кумхум (Таиланд) 6:2, 6:2. Каролина Возняцки 
(Дания, 3)—Элисон ван Эйтванк (Бельгия) 6:3, 6:4. 
Петра Квитова (Чехия, 6)—Магдалена Рыбарикова 
(Словакия) 6:3, 6:2.

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 9135 очков. 
2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 7480. 3 (3). Род-
жер Федерер (Швейцария) — 6420. 4 (4). Александр 
Зверев (Германия) — 6385. 5 (5). Хуан Мартин дель 
Потро (Аргентина) — 5150. 6 (6). Кевин Андерсон 
(ЮАР) — 4810. 7 (7). Марин Чилич (Хорватия) — 4160. 
8 (8). Доминик Тим (Австрия) — 4095. 9 (9). Кеи Ни-
сикори (Япония) — 3750. 10 (10). Джон Иснер (США) 
— 3155. 11 (11). Карен Хачанов (Россия) — 2835. 
12 (12). Борна Чорич (Хорватия) — 2435. 13 (13). 
Фабио Фоньини (Италия) — 2315. 14 (14). Кайл 
Эдмунд (Великобритания) — 2150. 15 (15). Стефанос 
Циципас (Греция) — 2095. 16 (19). Диего Шварцман 
(Аргентина) — 1925. 17 (17). Милош Раонич (Канада) 
— 1900. 18 (18). Марко Чеккинато (Италия) — 1889. 
19 (16). Даниил Медведев (Россия) — 1865. 
20 (20). Николоз Басилашвили (Грузия) — 1820… 
87 (84). Андрей Рублев — 655… 96 (95). Евге-
ний Донской (оба — Россия) — 599. 

Рейтинг WTA
1 (1). Симона Халеп (Румыния) — 6642 очка. 2 (2). 
Анжелик Кербер (Германия) — 5505. 3 (3). Каролина 
Возняцки (Дания) — 5436. 4 (4). Наоми Осака (Япония) 
— 5270. 5 (5). Слоун Стивенс (США) — 5077. 6 (8). 
Петра Квитова (Чехия) — 5000. 7 (6). Элина Свитолина 
(Украина) — 4940. 8 (7). Каролина Плишкова (Чехия) 
— 4750. 9 (9). Кики Бертенс (Нидерланды) — 4490. 
10 (10). Дарья Касаткина (Россия) — 3415. 11 (11). 
Арина Соболенко (Белоруссия) — 3365. 12 (13). 
Анастасия Севастова (Латвия) — 3160. 13 (14). Юлия 
Гёргес (Германия) — 3055. 14 (12). Элизе Мертенс 
(Бельгия) — 2985. 15 (15). Эшли Барти (Австралия) 
— 2985. 16 (16). Серена Уильямс — 2976. 17 (17). 
Мэдисон Кис (обе — США) — 2976. 18 (18). Гарбинье 
Мугуруса (Испания) — 2865. 19 (19). Каролина 
Гарсия (Франция) — 2660. 20 (20). Анетт Контавейт 
(Эстония) — 2525… 30 (30). Мария Шарапова 
— 1552…44 (42). Анастасия Павлюченкова — 
1160… 60 (57). Екатерина Макарова — 918… 
69 (68). Евгения Родина — 826… 72 (72). Екате-
рина Александрова — 810… 89 (88). Анастасия 
Потапова — 674. 90 (96). Анна Блинкова — 669. 
91 (91). Маргарита Гаспарян — 662… 96 (95). 
Вера Звонарева (все — Россия) — 635.

В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

А

В таблице чемпионата «Манчестер 
Юнайтед» занимает то же место,  
которое занимал в день увольнения 
Моуринью,— шестое. Но от него уже  
не веет полной безнадегой

B

Э

Семь двойных ошибок, сделанных в матче против Хэрриет Дарт, 
не помешали Марии Шараповой уверенно выйти во второй круг 
Australian Open  ФОТО AFP
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